
Удивительные все-таки люди работают в 
высших эшелонах российской власти. Пожалуй, 
только у нас государственные мужи могут вы-
рыть глубокую яму, тут же в нее упасть, больно 
ударившись головой, и ощущать при этом чувство 
глубокого морального удовлетворения. 

Государственная дума вынесла свой вер-
дикт по поводу скандальной поправки о запрете 
усыновления российских сирот американскими 
гражданами. Если законопроект одобрит Со-
вет Федерации и подпишет президент, то это 
станет грандиозным моральным поражением 
российской власти.

«Наши американские союзнички поступили 
самым наглым образом. Закон Магнитского — 
неприкрытое хамство. Нас пытаются поставить 
в разряд даже не папуасов, а обезьян» — так 
крупный кремлевский чиновник объяснил мне 
перед вечерним заседанием Думы во вторник 
жесткость реакции официальной Москвы.

Похоже, Путин действительно серьезно оби-
жен и разгневан. Америке собираются врезать 
по полной. Жалко только, что ВВП вовремя не 
вспомнил народную мудрость: «гнев — пло-
хой советчик». Думая, что он бьет по Америке, 
Владимир Владимирович на самом деле наот-
машь бьет по репутации российской власти и 
по имиджу страны. 

Я прекрасно понимаю логику тех «светлых 
голов», кто придумал «ударить детьми по Аме-
рике». Во времена моего детства была очень 
популярна песня Си Си Кетч под названием «Хо-
рошие парни побеждают только в фильмах». Та 
же самая логика очень часто главенствует и в 
отношениях между дружественными и не очень 
странами. Если ты хочешь, чтобы «партнер» по-
чувствовал твой гнев, ударь его там, где ему 
будет больно. 

Так и представляю себе эту картину. Не-
сколько человек собрались в просторном ка-
бинете и погрузились в размышления: что бы 
такое придумать? Как подоходчивее убедить 
коллег в Вашингтоне, что Россия — не та стра-
на, с элитой которой можно обращаться «как с 
папуасами»? 

Может, закрыть въезд в РФ всем проголо-
совавшим за закон Магнитского членам амери-
канского Конгресса? Нет, не пойдет. Они на это 
бодро ответят: ой, испугали! Мы в вашу Россию 
никогда не ездили и ездить не собираемся! 

Может, тогда закрыть центр транзитного 
снабжения афганского военного контингента в 
Ульяновске? Нет, снова не пойдет. Афганистан — 
это слишком серьезно. Такими 
вещами не рискуют. 

Читайте 3-ю стр.

■ ЛИЗА АРЗАМАСОВА примерила платье прин-
цессы в новогоднем мюзикле, и наряд ей ока-
зался к лицу. «МК-Бульвар» побывал на съемках 
проекта и спешит изложить всю закулисную 
правду.

■ ИРИНА НЕЛЬСОН возвратилась в Reflex по-
сле сольной карьеры совсем другим челове-
ком. «МК-Бульвар» проникся вегетарианским 
образом жизни певицы и выяснил, как сде-
лать веганскую версию оливье и селедки под 
шубой.

■ А ТАКЖЕ: Венсан Перес очаровал Николая 
Цискаридзе, Деми Мур не удержала новую лю-
бовь, вся правда о звездных жюри популярных 
телепроектов и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В РОССИИ КАЖДЫЙ 20-й МУЖЧИНА БУДЕТ С ВИЧ?

В Англии букмекеры в массовом порядке 

принимают ставки на исход не только спортив-

ных матчей, но и политических событий. Если бы 

что-то подобное было в России, то, ей-богу, я бы 

сейчас обогатился. С точки зрения большей части 

политической элиты, Дмитрий Медведев уже «не 

жилец» в кресле премьер-министра. Все спорят 

лишь о месяце, в котором Дмитрию Анатольевичу 

предложат «найти себя в чем-нибудь другом». А вот 

я уверен в обратном: карьере премьера Медведева 

скорый конец не грозит. 

Для начала пара слов о причине возникно-

вения слухов. Причина эта не только в том, что 

Владимир Владимирович и Дмитрий Анатольевич 

больше не плачут от умиления при звуке имен 

друг друга. Возможно, из Медведева получился 

бы очень даже неплохой лидер парламентской 

фракции или председатель Конституционного 

суда. Но в роли премьер-министра он крайне 

неубедителен. 

Согласно блистательному британскому ди-

пломату Шерарду Каупер-Коулзу, есть два типа ми-

нистра: «Это очень даже просто быть министром: 

принимать визитеров, давать интервью, выпускать 

заявления, созывать совещания, путешествовать 

по миру, посещая конференции. Но вот использо-

вать свою должность, чтобы на самом деле делать 

вещи, несравненно труднее». 

Премьер Дмитрий Медведев — яркий пред-

ставитель первого типа руководителей. Заседания 

правительства при Медведеве превратились в 

пустую формальность. Министры знают, что под-

нимать какой-то деловой вопрос бессмысленно. 

Председатель быстро пробегает по повестке дня 

— и на этом ритуал завершается. 

Иногда премьера пытаются припереть к стен-

ке, требуя от него занять некую осмысленную по-

зицию по принципиальному вопросу. Например, 

сейчас в правительстве бушует жестокая междоу-

собная война по поводу пенсионной реформы. 

Минфин занимает одну позицию. А Минтруд, Минэ-

кономразвития, Пенсионный фонд и вице-премьер 

Ольга Голодец — прямо противоположную. 

В такой ситуации премьер должен выступить в 

роли третейского судьи. Но что делает Медведев? 

Он старается перебросить ответственность за 

принятие потенциально непо-

пулярного решения наверх — на 

Кремль. Читайт
е 2-ю стр.

ПОЧЕМУ МЕДВЕДЕВА  

НЕ УВОЛЯТ ИЗ ПРЕМЬЕРОВ 

ОБСУЖДЕНИЕ 

на сайте
  

Михаил 

РОСТОВСКИЙЗЛОБА ДНЯ

13 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ  

ПОДПИСКИ НА «МК»
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ВНИМАНИЕ, 5–11-е КЛАССЫ!

О Л И М П И А Д А  Ш К О Л Ь Н И К О В

«Покори Воробьевы горы-2013!»

В  С А М О М  Р А З Г А Р Е !
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■ Обществознание ■ Литература ■ Иностранные языки

Пришли задания заочного тура до 16 января 2013 года!

ЦАРЕВ УКАЗ  

«ЛЕТАТЬ КАК ПРИДЕТСЯ»

Вертолет Robinson R44, который 

еще в субботу потерялся на пути из 

Тверской области в Дмитровский 

район Подмосковья, найден на терри-

тории военного полигона. Разбились 

в ходе катастрофы пилот — 35-летний 

бизнесмен Фёдор Царёв — и два его 

пассажира. 

Спецкор «МК» побывал в посел-

ке Плоски, откуда «вертушка» в по-

следний раз поднялась в небо и где в 

усадьбе жил ее хозяин. А также в ла-

гере волонтеров, которые четыре дня 

искали геликоптер. 

  Читайт
е 4-ю стр.

закончился гибелью владельца вертолета  

и его гостей 

ЖИРИНОВЦЫ 

СМЕНИЛИ 

НАЗВАНИЕ

«Либерально-демократической 

партии России» больше нет. Теперь есть 

«Политическая партия ЛДПР». Такое ре-

шение принял 25-й съезд жириновцев. 

Узнаваемая аббревиатура остается, а 

слова о либерализме и демократии, 

которые, по мысли Владимира Вольфо-

вича, стали непопулярными, там как бы 

и не присутствуют. Так какой же теперь 

будет ЛДПР?  

«Еще на первом нашем съезде на сте-

ночке висела надпись «Мы ни справа и ни 

слева, — напомнил соратникам ВВЖ. — Мы 

и сейчас умеренная центристская сила. 

Мы идем в самом центре, и тут, кроме нас, 

никого нет, потому что «Единая Россия» 

находится правее центра, она — больше 

за богатых».
Читайт

е 2-ю стр.

Теперь это — «самая 

центристская» партия, 

живущая согласно 

Посланию президента

ЛЮБИТЬ РОССИЮ С ЯЗЫКОМ

С 1 декабря в России трудовые ми-

гранты начали сдавать экзамен по рус-

скому языку в специальных центрах 

тестирования. На сегодняшний день ко-

личество проэкзаменованных перевалило 

за сотню. Практически половина из них 

прошли испытания по русскому языку 

в центре тестирования при Российском 

университете дружбы народов (РУДН). 

Туда мы и отправились, чтобы посмотреть, 

как мигранты справляются с новой про-

цедурой, обязательной для получения 

разрешения на работу.
Читайт

е 5-ю стр.

Активнее всех мигрантов экзамен по русскому 

начали сдавать таджики

КОНЕЦ СВЕТА «Люди приходят 

ко мне и плачут, пото-

му что я вынужден их 

увольнять. Все, что мне 

остается, если политика 

городских чиновников 

не изменится и это бу-

дут исключительные об-

стоятельства, — вернуть 

нашу церковь Москве. 

Закрыть храм. Мы сами 

содержать его больше 

не в силах. 250 тысяч 

рублей за отопление за 

месяц должны, 170 ты-

сяч — за электричество», 

— настоятель право-

славного храма Священ-

номученика Климента, 

Папы Римского, протои-

ерей Леонид Калинин о 

ситуации, сложившейся 

вокруг храма. 

Еще ни разу церковь 

(кстати, одну из самых 

больших в Москве) не 

ставили в такое поло-

жение, что настоятелю 

приходится думать, не 

закрыть ли ее в зимние 

холода.

Читайт
е 4-ю стр.

Один из красивейших 

храмов Москвы может 

закрыться из-за нехватки 

средств на оплату 

электричества и услуг ЖКХ

Внутри храм обогревается 

лампами.
Еще вчера эта лавка работала.Если  

не потеплеет, 

будут 

проводить 

службы  

на улице.

ПОЧЕМУ  

НЕ РАЗРЕШИЛИ 

МИТИНГ ОППОЗИЦИИ  

15 ДЕКАБРЯ

Авторитетное мнение главы 

Департамента региональной 

безопасности правительства 

Москвы Алексея Майорова

КАВКАЗ ПЕРЕСТАНУТ 

КОРМИТЬ В 2025 ГОДУ

За это время регион должен 

заработать 2,5 трлн рублей

РОССИЯ НА ИЗЛОМЕ 

ЦИВИЛИЗАЦИЙ
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ГОД «ТАТУ» 

ОЦЕНИЛИ  

СЕБЯ ВЫШЕ 

ПУГАЧЕВОЙ

«МК» посчитал, 

во сколько 

обойдутся 

звезды  

на праздничных 

корпоративах

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ

ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ гОРОДА

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Д
епар-

тамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфра-

структуры города Москвы. Управа района Ясенево (ЮЗАО).

☎

Напольная навигация мо-

жет появиться в Московском 

метрополитене. Провести 

эксперимент в ближайшее 

время планируется на стан-

циях «Пушкинская», «Твер-

ская» и «Чеховская». 

Как стало известно «МК», 

на днях сотрудники подзем-

ки объявили тендер на  раз-

работку дизайн-проектов и 

размещение элементов на-

польной графики на переса-

дочном узле «Пушкинская»—

«Тверская»—«Чеховская». 

Как пояснили в самом 

метрополитене, речь идет 

о напольной навигации: над-

писях и стрелках, которые 

помогают людям сориенти-

роваться. Такие указатели 

часто встречаются в аэро-

портах, на вокзалах, есть 

они и в европейских метро.

Пока разные квадраты, 

цифры, стрелки из спе-

циальной пленки решено 

наклеить только на трех 

станциях. Нужно будет по-

смотреть, насколько графи-

ка окажется эффективной 

и не будет ли пленка сти-

раться под воздействием 

множества ног. Последний 

вопрос особенно беспоко-

ит сотрудников метро, так 

как в столичной подземке 

очень большой пассажи-

ропоток. 

Кстати, в метро до сих пор 

не клеят на пол даже рекла-

му. Поэтому если экспери-

мент признают успешным, 

то вполне возможно, что на 

полу в подземке  появится 

не только навигация, но и 

красочные рекламные кар-

тинки. 

УКАЗАТЕЛИ МЕТРО БРОСЯТ  

К НОГАМ ПАССАЖИРОВ

МАНЬЯКА СДАЛ ПОЛИЦИИ ЛИФТЕР

Остановки общественного 

транспорта в Москве хотят 

оборудовать инфракрасными 

обогревателями. Необычную 

идею предложили «Мосгор-

трансу» муниципальные де-

путаты. 

Как рассказал «МК» автор 

идеи, депутат от района Щу-

кино Максим Кац, на днях он 

направил письмо в «Мосгор-

транс» с предложением по-

весить на потолках остановок 

инфракрасные обогревате-

ли. Зимой под ними могли 

бы греться люди, пока ждут 

общественного транспорта. 

Под таким обогревателем, по 

словам Каца, воздух теплее 

на 10–15 градусов. Такие обо-

греватели есть на входе в не-

которые станции метро.

Депутат даже просчитал 

все затраты.

— Один обогреватель стоит 

от 3 до 5 тысяч рублей, в 1 час 

он израсходует электроэнер-

гии на 40 рублей, — пояснил 

Кац. — Даже если оснастить 

ими все остановки в Москве, 

то в год расходы бюджета 

составят порядка 15 млн ру-

блей. По меркам столицы это 

не так уж много.

В ближайшее время Мак-

сим Кац и его единомышлен-

ники собираются установить 

подобные уличные обогре-

ватели на нескольких оста-

новках в районе Щукино и 

оценить их эффективность.

Кстати, у столичных вла-

стей был похожий проект 

по оснащению остановок 

кондиционерами. Правда, 

по замыслу чиновников, по-

мещения должны быть за-

крытыми. Появиться такие 

наноостановки должны к 

2016 году. 

МОСКВИЧЕЙ СОГРЕЮТ  

В ОЖИДАНИИ АВТОБУСА

Старинный клад нашли под-

московные судебные приста-

вы прямо на рабочем месте. 

На днях при ремонте крыши 

своего здания они случайно 

обнаружили сверток с день-

гами царских времен. 

Как сообщили «МК» в пресс-

службе областного УФССП, 

в здании, в котором рас-

полагается Серпуховский 

отдел судебных приставов, 

затеяли ремонт. Начальник 

отдела — старший судебный 

пристав Александр Миронов 

— решил проконтролировать 

работу строителей и ударил 

по стене. Сначала штукатурка 

посыпалась, затем отвалился 

целый кусок, и неожиданно из 

тайника вывалился сверток. 

Завернут он был в газету, ко-

торая рассыпалась на глазах. 

В нем оказались облигации 

и немного денежных купюр, 

датированных 1909–1917 го-

дами. Правда, пересчитать 

клад не получилось. Банкноты 

от влаги и времени подпорти-

лись, и без специалиста их не 

развернуть.

Судя по всему, деньги спря-

тал хозяин старинного особ-

няка, купец Иван Сериков. 

Дом, а также мануфактура 

принадлежали ему до 1922 

года. Потом более 70 лет в 

здании находилась бактери-

альная лаборатория. А в 1997 

году в особняке расположи-

лись судебные приставы. 

Находку уже осмотрел 

художник-реставратор 

Серпуховского историко-

краеведческого музея, ко-

торый сообщил о готовности 

музея принять в 

дар часть обнару-

женного клада. А 

другая его часть 

будет выставлена 

в музее УФССП по 

Московской обла-

сти. 
«МК» с помо-

щью специали-

стов попытался 

оценить находку. 

Выяснилось, что 

облигации Рос-

сийской империи 

не представляют практиче-

ски никакой ценности, кроме 

исторической.  

— Это обычный клад вре-

мен Гражданской войны, 

— сообщил независимый 

эксперт Музея денег, пред-

седатель Союза бонистов 

Александр Баранов (бони-

стика — наука, изучающая 

вышедшие из употребления 

денежные знаки. — «МК»). Тог-

да эти деньги обменивались 

на золото. Доверие к царским 

банкнотам, особенно за гра-

ницей, было очень высоким. 

Однако после революции, в 

частности после 1922 года, 

облигации обесценились, 

поскольку выдавались под 

военные займы, а большевики 

не признали их. Скорее все-

го поэтому хозяин свертка и 

оставил его в доме. 

Кстати, указом Совнаркома 

от 1918 года все ценные бума-

ги подлежали обязательной 

сдаче властям для последую-

щей ликвидации. Подпольное 

же хранение бумаг наказы-

валось ссылками в лагеря, а 

в годы Гражданской войны и 

того больше — расстрелом.

По словам эксперта, ры-

ночная стоимость найденных 

купюр колеблется от 20 до 30 

рублей за штуку. Примерная 

стоимость найденного анти-

квариата составляет всего 1 

тыс. рублей. На самом деле 

приобрести деньги времен по-

следнего императора России 

не представляет сложности. 

Во многих старинных зданиях 

есть такие тайники. 

ПРИСТАВЫ ИЗЪЯЛИ ЗАНАЧКУ  

У КУПЦА

Европейский тренд — «ин-

дивидуальность  объектов жи-

лой недвижимости»  успешно 

реализуется в микрорайоне 

«Wellton Park Новая Сходня». 

Стильные  интерьеры входных 

групп создают ощущение 

роскоши и комфорта доро-

гого отеля. Они уникальны  

для каждого  корпуса  жило-

го квартала, что позволяет 

предоставить более широкий 

выбор для покупателя.  

Микрорайон «Wellton Park 

Новая Сходня» сравним с 

небольшим европейским 

городом, с неподражаемой 

голландской архитектурой, 

развитой инфраструктурой 

и большими возможностями 

для комфортной жизни, ра-

боты и активного отдыха.

 Подробнее о квартирах 

можно узнать по телефо-

ну (495) 795-0-888. С про-

ектной декларацией мож-

но ознакомиться на сайте

www.krost-realty.ru.
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ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ИНТЕРЬЕРЫ

В КАЖДОМ ДОМЕ!

Реклама

Грабитель-

насильник задержан 

на днях в столичном 

районе Люблино бла-

годаря бдительности 

диспетчера, следяще-

го за безопасностью 

лифтов. На протяже-

нии полугода 30-летний при-

езжий из Самарской области 

по вечерам грабил и насило-

вал женщин, а днем работал 

электромонтажником.

Как стало известно «МК», 

злоумышленник подстерег 

очередную жертву в одном из 

жилых домов Люблина. Муж-

чина проследил за 25-летней 

девушкой, дождался, когда 

она войдет в подъезд, а затем 

ворвался следом и затолкал 

ее в лифт. Под угрозой убий-

ства он заставил девушку 

частично раздеться и надру-

гался над ней. После этого он 

схватил ее сумку и попытался 

скрыться, но девушка оказала 

ему сопротивление. В какой-

то момент жертве удалось 

нажать кнопку вы-

зова диспетчера в 

лифте, которому 

она тут же крикну-

ла, что ее насилуют 

и убивают. Диспет-

чер, не теряя време-

ни на уточнения, тут 

же вызвал полицию. 

Тем временем преступник 

схватил ридикюль потерпев-

шей с мобильником и деньга-

ми и поспешил скрыться. Но 

прибывший патруль задержал 

его прямо в подъезде. 

Правоохранители считают, 

что преступник был прича-

стен ко многим аналогичным 

преступлениям. Как сообщи-

ли «МК» в МУРе, за последнее 

время в Москве совершено 

множество подобных престу-

плений, в том числе и в лиф-

тах. Возможно, часть из них 

— дело рук электромонтажни-

ка. Полиция просит всех, кто 

пострадал от его действий, 

позвонить по телефону 02 или 

8(495) 694-84-17.
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ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»

Остальные народные избранники отложили 
 защиту российских детей на потом

СВОБОДНАЯ ТЕМА

 ЗАКОН ПОДЛОСТИ
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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20 ДЕКАБРЯ В ПРОДАЖЕ

Подробности на 4-й стр.
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ТРЕТИЙ ТОМ!

ПУТИН 
В ПЕТЛЕ 

ВРЕМЕНИ 

Империя наносит удар — глав-
ный политический итог 2012 года 
полностью умещается в этой крат-
кой фразе. Двенадцать месяцев на-
зад Владимир Путин в политическом 
плане был «подраненным зверем». 
Казалось, что еще чуть-чуть, и ВВП 
окончательно лишится своей фир-
менной «тефлоновой оболочки». 
Но вместо ремейка 1991 года мы 
получили ремейк 1999-го: власть 
мобилизовала свои внутренние 
резервы и с легкостью сокрушила 
оппонентов. 

Но если из победы не сделать 
правильных выводов, она легко может 
превратиться в поражение. Разгром 
Болотной ВВП не должен трактовать как 
мандат на механическое продолжение 
своего прошлого курса. Путин должен 
суметь вовремя наступить на горло 
собственной песне. Иначе против триж-
ды президента неизбежно обернутся те 
же самые неформальные политические 
законы, что позволили ему победить 
оппозицию.

Читайте 4-ю стр.

Почему ВВП 
выиграл и почему 

он может проиграть

ЛУЖКОВ ПРОТИВ  
СНОСА «ЛУЖНИКОВ»

Специалисты, проектировавшие и 
строившие Большую спортивную арену 
(БСА) «Лужников», категорически возра-
жают против ее сноса. Они готовы с черте-
жами в руках доказать мэрии, что истори-
ческий стадион можно приспособить для 
проведения мирового футбольного пер-
венства, подвесив недостающие трибуны 
(по требованиям ФИФА для открытия и фи-
нальной игры нужно не менее 90 тыс. мест) 
к конструкции светопрозрачного козырька, 
установленного над зданием в 1997 году. 
Проектировщиков и конструкторов поддер-
живает экс-мэр Москвы Юрий Лужков, на-
звавший планы по сносу БСА «больше, чем 
вандализм». 

Читайте 6-ю стр.

Авторы проекта БСА знают, как спасти стадион, 
сэкономив Москве 20 млрд рублей

Михаил РОСТОВСКИЙ

Нет, он и так хорош

51,48

Нет, это слишком 
дорого

Лучше построить еще 
один стадион, 
сохранив «Лужники»

Да, он устарел 
морально и физически

22,78

8,07

17,67

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
Стоит ли, на ваш взгляд, 
сносить стадион «Лужники» 
и строить новый?

ЗА СИРОТ ВСТУПИЛИСЬ ВСЕГО 15 ДЕПУТАТОВ

Утро среды. Пикет возле Госдумы.
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С утра в среду Госдума была полна 
решимости непременно принять во втором 
чтении законопроект, за последние дни 
превратившийся из «анти-Магнитского» в 
«антисиротский». Чтобы оградить парла-
ментариев от протестующих россиян, не 
понимающих, что именно их призван защи-
тить скандальный документ под названием 
«О мерах воздействия на лиц, причастных 
к нарушениям основополагающих прав и 
свобод человека, прав и свобод граждан 
РФ», улицу Охотный Ряд наглухо перекрыли 
полицейские кордоны...

Решимость реализовалась в реше-
ние: 388 депутатов из 450 проголосовали 
за поправку, запрещающую усыновле-
ние российских сирот американцами. 
Кнопку «против» нажали 15 человек, один 
воздержался.

Их поименный список — в конце 
материала.

Читайте 3-ю стр.
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Читайте 7-ю стр.

ВСПОМИНАЯ 
ГАЛИНУ 
ВИШНЕВСКУЮ
Ольга РОСТРОПОВИЧ: 
«Папа с мамой 
находились в 
абсолютно ужасной 
ситуации травли»

ЭЛЕКТРОННУЮ СИГАРЕТУ  
ТОЖЕ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ
Пока только в Европе

ПОЧЕМУ ВЗБУНТОВАЛСЯ 
УНИВЕРСИТЕТ?
Одно из требований студентов — 
отставка министра образования

Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

УБИЙСТВО ЭКС-ПОЛИТИКА 
ЕГО ПАРТНЕР ДОВЕРИЛ 

ЗАСЛУЖЕННОМУ КИЛЛЕРУ
Покушение на бывше-

го главу фракции ЛДПР 
в Заксобрании Алтай-
ского края 41-летнего 
Армена Шагиняна (на 
фото) предотвратили 
на днях оперативники 
Московского уголовно-
го розыска. 

Как стало известно 
«МК», в начале декабря сы-
щикам МУРа стало известно 
о готовящемся в столице за-
казном убийстве предпри-
нимателя Армена Шагиняна, 
который является предсе-
дателем совета директоров 
компании «Крисмар-ММ», 
специализирующейся на 
ремонте дорог. После этого 
полицейские вышли на ранее 
судимого 48-летнего жителя 
Подмосковья, бывшего воен-
ного, отсидевшего несколь-
ко лет за причинение вреда 
здоровью средней тяжести. В 
криминальном мире мужчина 
имел репутацию человека, 
причастного к организации 
и совершению заказных 
убийств. Однако сыщики 
выяснили, что бывший воен-
ный сам не собирался никого 
убивать, а лишь подыскивал 
тех, кто сможет взяться за ис-
полнение заказа.

В ходе расследования опе-
ративники установили, что 
заказчиком преступления 
является 41-летний уроже-
нец Грузии — генеральный ди-
ректор предприятия по про-
изводству железобетонных 
изделий. Ему необходимо 

было убрать Шагиня-
на, поскольку тот пре-
тендовал на часть его 
предприятия (железо-
бетонный завод заказ-
чика и строительная 
компания Шагиняна 
входили в одну финан-
совую группу). 

Жизнь бизнесме-
на посредник оценил в 3,5 
миллиона рублей. В момент 
передачи денег и заказчи-
ка, и посредника задержали 
бойцы СОБРа возле одного из 
московских ресторанов. 

— Им было предъявлено 
обвинение в подготовке и 
организации убийства Ша-
гиняна, — рассказали «МК» 
в пресс-службе МУРа. — Ра 
-зыскиваются лица, которые 
должны были стать исполни-
телями преступления. 

Армен Шагинян основал 
свою дорожно-строительную 
компанию в 1997 году. С фев-
раля 2004 по август 2005 года 
был заместителем руководи-
теля аппарата комитета Со-
вета федерации по вопросам 
местного самоуправления. В 
марте 2008 года его избра-
ли депутатом Алтайского 
краевого законодательного 
собрания от фракции ЛДПР. 
До 2011 года он был руко-
водителем фракции ЛДПР 
по Алтайскому краю. Кроме 
того, Армен Шагинян имеет 
государственные награды, 
в частности ордена — «По-
четный дорожник России» 
первой и второй степеней.   

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (09.00–16.00): Управле-

ние заместителя мэра Москвы в правительстве Москвы по вопро-
сам социального развития, управа района Хамовники (ЦАО).

☎

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОМФОРТ 
ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ
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Жилой комплекс «Vesna» — 
это 16 монолитно-кирпичных 
домов в г. Апрелевка, со шко-
лой и детскими садами, с за-
крытыми для автотранспорта 
дворами, теннисными корта-
ми, детскими площадками и 
футбольными полями.

Проложенные велоси-
педные дорожки порадуют 
любителей самого эколо-
гичного вида транспорта, а 
торгово-развлекательный и 
спортивно-оздоровительный 
комплекс позволят жителям 
«Vesnы», при желании, прово-
дить свободное время весело 

и с пользой для здоровья в не-
посредственной близости от 
дома.

Из центра города до ЖК 
«Vesna» можно доехать всего 
за 50 минут. Между комплек-
сом и жд/станцией курсирует 
собственная маршрутка.

Вниманию покупателей 
предлагаются однокомнатные 
квартиры от 32 кв.м, двухком-
натные квартиры от 50 кв.м, 
трехкомнатные — от 77 кв.м.

Звоните! +7(495)995-15-50. 
С проектной декларацией 
можно ознакомиться на сайте 
www.vesnadom.ru

СЕМья СБЕЖАЛА ОТ ДОМАШНЕГО 
ТИРАНА ПОД ПРИКРЫТИЕМ СМЕРТИ

Пропавшая с двумя детьми 
жительница подмосковной 
Электростали, в убийстве 
которой признался ее муж, 
оказалась жива!

Как ранее писал «МК», 12 
декабря с заявлением в по-
лицию обратился 23-летний 
Александр Мирошкин, кото-
рый сообщил, что его жена 
Мария с трехлетней дочкой 
Дашей и восьмимесячным 
сыном Олегом пропали за 
пять дней до этого. Глава се-
мейства стал подозревае-
мым, так как часто бил бла-
говерную. Он признался, что 
во время прогулки 7 декабря 
в гневе нанес жене несколько 
ударов по голове. Она выро-
нила Олега, который упал и 
разбил себе голову. Потом 
Мария потеряла сознание, а 
мужчина стал бить плачущую 
Дашу. После этого, увидев, 
что все лежат без сознания, 
Александр убежал. 

— Мирошкин решил, что они 

просто-напросто замерзли 
насмерть, — рассказал «МК» 
источник, близкий к след-
ствию, — именно поэтому на 
допросе он предположил, что 
избиение привело к убийству. 
Однако в указанном Миро-
шкиным месте тел не обна-
ружили. Тогда-то и возникла 
версия, что после избиения 
жена очнулась, забрала де-
тей и спряталась от мужа-
садиста.

В среду стало известно, 
что женщина и ее дети живы. 
Корреспонденты «МК» выяс-
нили, что беглецов приютили 
в кризисном центре помощи 
беременным Русской право-
славной церкви — «доме для 
мамы» на улице Станислав-
ского в Москве. Там Марию 
опросили следователи. Ока-
залось, что Мирошкин часто 
бил супругу и дочь, поэтому в 
отношении него возбуждено 
уголовное дело по статье УК 
РФ («Истязание»). 

Башенный кран, задейство-
ванный при строительстве 
Загорской ГАЭС-2, рухнул в 
среду в подмосковном по-
селке Богородское Сергиево-
Посадского района, раздавив 
трех мастеров. 

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось в 11.30, ког-
да сотрудники столичной 
компании ОАО «Вертикаль», 
предоставляющей услуги по 
аренде башенных кранов, де-
монтировали спецтехнику. 
Кран закончил свою работу 
на объекте, его собирались 
вывезти. Обрушение прои-
зошло, когда мастера раз-
бирали четвертую секцию. 
30-метровая махина рухнула, 
придавив четверых человек. 
Судя по всему, рабочие на-
рушили последовательность 
разбора.

О д н о г о  т р у д я г у 

— 46-летнего Романа Бука 
— удалось быстро вытащить 
из-под груды железа. Ра-
неного госпитализировали 
с раной головы. Остальные 
три мастера — 32-летний Вла-
димир Башлаков, 41-летний 
Виктор Полянский, 46-летний 
Игорь Самохин — скончались 
на месте. К сведению, все 
погибшие и пострадавший 
являлись высококвалифици-
рованными специалистами, 
а их работодатель — компа-
ния с многолетней историей. 
Организация участвовала в 
строительстве «Москва-Сити» 
и других московских объек-
тов. По результатам осмотра 
места происшествия будет 
решен вопрос о возбуждении 
уголовного дела, сообщила 
официальный представитель 
ГСУ СК РФ по Московской об-
ласти Ирина Гуменная.

БАШЕННЫЙ КРАН НЕ ПРОСТИЛ 
ОШИБКУ РАБОЧИМ 

СЫН ВИКТОРА ХРИСТЕНКО ВЫБРАЛ 
ХУДОЙ МИР С БЫВШЕЙ ЖЕНОЙ

Сын бывшего вице-
премьера, председателя 
коллегии Евразийской эко-
номической комиссии Вик-
тора Христенко, требовавший 
с экс-жены, писательницы и 
исполнительницы баллад Евы 
Ланской, деньги, потрачен-
ные на ремонт дома ее мамы, 
согласился закончить дело 
миром. 

Как уже писал «МК», 30-лет-
ний Владимир Христенко (он 
занимается фармацевтиче-
ским и ресторанным биз-
несом) через суд попросил 
бывшую супругу вернуть ему 
7 млн рублей, которые он по-
тратил на ремонт двухэтажной 
дачи ее матери в Подмоско-
вье. В качестве доказательств 
мужчина представил суду 
квитанции на оплату строй-
материалов. 

Супруги расстались еще 
в 2011 году, после двух лет 
брака. По словам Евы Лан-
ской (Христенко), она  устала 
от гламурного образа жиз-
ни Владимира и вдобавок 
узнала о том, что у него есть 
внебрачный ребенок. В ответ 
на это Христенко выселил ее 
из дома вместе с дочерью от 
первого брака. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Пресненского суда, на 
днях было утверждено миро-
вое соглашение между Вла-
димиром и Евой. 

— Я до сих пор восприни-
маю этот иск как проявление 
дикости, — рассказала «МК» 
Ева Ланская, которая сейчас 
находится в Лондоне. — Но 
в любом случае постараюсь 
оставить о нашем браке только 
позитивные воспоминания. 
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Совсем прижали европейских куриль-
щиков дорвавшиеся до власти борцы 
с табаком. Теперь даже жевательный 
табак и электронные сигареты могут 
оказаться «нон грата».

Как сообщает британское издание Daily 
Telegraph, власти Евросоюза планируют запре-
тить ментоловые сигареты (считается, что они 
привлекают молодых курильщиков — именно 
поэтому им объявлен бой), а также увеличить 
размер иллюстрированного предупреждения 
о вреде курения, которое будет занимать 75% 
поверхности сигаретной упаковки как на перед-
ней, так и на задней ее стороне. По сути дела, 
речь идет о копировании австралийского опыта 
(на Зеленом континенте решено, что табачная 
продукция будет продаваться в безликих пачках 
без брендовых особенностей).

И это еще не все: Евросоюз считает, что 
входящие в него страны на национальном уров-
не могут принимать еще более жесткие меры 
по борьбе с табакокурением в целях защиты 
общественного здоровья.

Также, сообщает Telegraph, еврочиновники 
собираются предложить «де факто» запретить 
электронные сигареты, которые в будущем мо-
гут войти в категорию «лекарственных средств», 
нюхательный и жевательный табак.

Если со «снюсом» и нюхательным зе-
льем более-менее ясно, то чем же не угодили 
e-cigarettes? Разговоры о сомнительной без-
вредности электронных сигарет ведутся уже 
давно, так, российские ученые еще пару лет 
назад заявляли, что эти сигареты не только не 
способствуют отказу от вредной привычки, но 
еще и загрязняют организм никотином.

В сентябре на прошедшем в Вене конгрес-
се Европейского респираторного общества 
были обнародованы данные исследования гре-
ческих ученых, считающих, что эти «сигареты» 
могут быть причиной нарушения работы легких. 
Впрочем, однозначно об опасности этой про-
дукции исследователи все-таки не сказали, 
назвав ее «потенциальной». А в начале декабря 
немецкие ученые из Брауншвейга опубликовали 
данные о том, что электронные сигареты все 
же не так безопасны, как их рекламируют: в 
окружающем курильщика воздухе в течение 
долгого времени остаются выбрасываемые 
твердые частицы.

Противники антитабачного законопроекта 
считают, что он наносит ущерб свободе и здра-
воохранению, так как для многих электронные 
сигареты и жевательный табак являются аль-
тернативой сигаретам.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЭЛЕКТРОННУЮ 
СИГАРЕТУ ТОЖЕ 
ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ
На европейских курильщиков 
готовят новое наступление

Медведев предложил 
однопартийцам вырасти над собой 
Премьер-министр Дмитрий Медведев 
пообщался с руководителями вверенной 
ему партии «Единая Россия» и одобрил 
ее планы на 2013 год. Сам лидер пред-
ложил партийцам по большому счету 
одну-единственную новеллу — перед 
выборами составлять списки кандидатов 
от «Единой России» строго на основе вну-
трипартийных праймериз. Гипотетически 
это могло бы превратить партию из «при-
водного ремня» воли Кремля в самодо-
статочный субъект политической игры. 

На совместное заседание высшего и гене-
рального советов партии собрались 225 членов 
обоих органов из 260. Дмитрий Медведев приехал 
без опозданий. Темой номер один его совещания 
с партийными бонзами была судьба проектов 
«Единой России», о чем лидер сам сказал в крат-
ком вступлении. «Предлагаю это, не откладывая в 
долгий ящик, обсудить, — сказал он и неожиданно 
для журналистов добавил, подчеркнув голосом 
последнее слово: — И сделать это непублично». 
После этого трансляция совещания в пресс-центр 
была выключена, хотя к ней готовились заранее. 
Было ощущение, что непубличность обсуждения 
была личной инициативой Медведева, причем 
неожиданной для самих единороссов. 

Впрочем, тайные переговоры заняли не более 
20 минут. После этого началась открытая часть 
мероприятия: на сцене в больших белых креслах 
сидели сам Медведев, секретарь генсовета партии 
Сергей Неверов и другие партийные бонзы, в зале 
— все остальные, числом 417 человек. К партийцам 
тут присоединились руководители региональных 
общественных приемных премьера и «Молодая 
гвардия «ЕР». Вопрос на повестке дня был один — о 
приоритетных задачах партии на 2013 год. 

Судя по выступлению главы московского 
исполкома Людмилы Гусевой, главная задача — 
реализация Послания Владимира Путина Феде-
ральному собранию. А главный механизм этой 
реализации — партийные проекты: предоставить 
детям детские сады, обеспечить здоровье нации, 
поднять патриотизм, написать «летопись моего 
района». Таким образом, «ЕР» в очередной раз при-
равняла курс Путина к партийному курсу. Проектов 
у партии сейчас 43, но Медведев тут же предложил 
коллегам еще один: способствовать устройству 
российских сирот в российские семьи. Инициа-
тива, конечно, связана с активным обсуждением 
готовящегося запрета на усыновление наших детей 
гражданами США. Любопытно, кстати, что Мед-
ведев как лидер «ЕР» так и не дал своей партии 
установки, как голосовать по этому закону. 

В целом лидер со всеми инициативами одно-
партийцев согласился: запустить наконец партий-
ную школу и «перезагрузить» проекты, привязав 
их к подходящим по смыслу партийным платфор-
мам. Как объяснил журналистам Сергей Неверов, 
это поможет лучшему контролю за исполнением 
проектов. 

Сам Медведев предложил только одно: со-
ставлять списки кандидатов в депутаты строго по 
результатам праймериз. «Нам пора взрослеть в 
этом плане», — подчеркнул он. Сейчас праймериз 
определяют только примерную схему будущего 
списка — партийное руководство имеет право 
изменять ее по своему усмотрению. В частности, 
таким образом корректировался список канди-
датов в депутаты Госдумы в 2011 году — не без 
участия Кремля. 

Жесткая привязка списков к результатам 
праймериз может лишить федеральный центр 
возможности влиять на будущий состав депу-
татского корпуса. Списки не будет править лично 
Медведев, но не будет их править и лично Путин. 
Теоретически, для «ЕР» это шанс на самостоятель-
ность. Если, конечно, процедура праймериз будет 
действительно прозрачной и независимой. 

Наталья РОЖКОВА.

Нынешний саммит ОДКБ вряд ли можно 
было назвать техническим событием. 19 
декабря в Кремле организация лиши-
лась одного из участников. По просьбе 
Узбекистана было приостановлено его 
членство. А вместо Владимира Путина 
на саммите «выступил»… Дмитрий Мед-
ведев. С пожеланием активного Нового 
года «Единой России».

Техническую прямую трансляцию в пресс-
центр (непосредственно в зале присутствовали 
только снимающие журналисты) расширенного 
заседания совета ОДКБ начали с запоздани-
ем, оставив за кадром выступление главного 
докладчика — Путина. На запись выступления 
странным образом наложился голос Медведева 
— он в это время выступал на съезде «Единой 
России». Собственного звука у записи не было, 
так что создавалось полное ощущение, что Путин 
просто говорит голосом Медведева. Некоторые 
коллеги, не разобравшись сразу, даже начали 
автоматически записывать речь: «Впереди Но-
вый год…».

На этом приключения с записью не закончи-
лись. Вторая попытка — с лицом и голосом Путина 
— прервалась на вступительных словах. С третьей 
попытки ВВП едва вновь не заговорил чужим 
голосом — на этот раз генсека ОДКБ Николая 
Бордюжи (параллельно включилась трансляция 
с брифинга последнего). С четвертой Президент 
России наконец сообщил (своим голосом) о на-
значении на пост главы объединенного штаба 
ОДКБ генерал-лейтенанта Александра Студе-
никина. И призвал выработать «алгоритм прак-
тических действий в Афганистане, с тем чтобы 
минимизировать возможные риски для стран 
ОДКБ» с учетом сокращения там международного 
военного присутствия в 2014 году.

Впрочем, трудности с трансляцией самим 
участникам заседания никак не мешали. Как 
и планировалось, было официально приоста-
новлено членство Узбекистана в организации: 
ноту о выходе из ОДКБ республика направила 
еще летом. Узбекистан уже выходил из ОДКБ в 
1999 году вместе с Грузией и Азербайджаном, 
заявив, что организация «не работает». Правда, 
пометавшись между прочими международными 
организациями и заработав после подавления 

беспорядков в Андижане санкции США и ЕС, 
Ташкент вновь присоединился к ОДКБ. А заодно 
и к ЕврАзЭС, саммит которого также прошел 19 
декабря в Кремле. Через два года, после отмены 
санкций ЕС, от последнего Узбекистан вновь 
отказался.

Правда, и членство в ОДКБ Ташкента было 
достаточно условным: республика не ратифици-
ровала ни одного значимого документа в рамках 
организации. Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко в Кремле не без ехидства сообщил, что 
больше «никаких послаблений при вступлении не 
будет»: «Выполнил все документы, ратифициро-
вал, стали они законом у тебя в стране — милости 
просим в организацию».

Как выяснилось на заседании, ОДКБ не 
слишком довольны и более верные участники. 
Президент Армении Серж Саргсян выразил не-
довольство тем, что коллеги по организации не 

слишком спешат отстаивать позицию Еревана 
в конфликте с Азербайджаном. По его словам, 
позиция Азербайджана по карабахскому урегули-
рованию граничит с односторонним нарушением 
перемирия и угрожает безопасности в регионе. 
«Трудно объяснить ситуацию, когда наши неодно-
кратные обращения к партнерам — союзникам 
по ОДКБ с просьбой воспрепятствовать попытке 
Азербайджана провести однобокую формули-
ровку, по сути, остаются без ответа», — с обидой 
заметил Саргсян.

Так что неудивительно, что визит Виктора 
Януковича в Москву днем ранее сорвался: ожи-
далось, что Украина вновь включится в работу по 
евразийской интеграции. На фоне таких настрое-
ний коллег по СНГ запись выступления Путина, 
прокручиваемая в пресс-центре уже в пятый раз, 
казалась просто чем-то незыблемым…

Виктория ПРИХОДЬКО.

на саммите Организации Договора о коллективной 
безопасности в Кремле

Депардье, возможно, переедет в Рос-
сию. Такими планами актер поделился 
на вечеринке в парижском ресторане, 
пишет Le Monde. «Когда кто-то из при-
глашенных высказал сомнения в том, 
что Депардье действительно перее-
дет в Бельгию, он сказал, что уже три 
страны готовы его принять, — пере-
дает рассказ одного из участников 
встречи газета, — а именно: Бельгия, 
где он недавно купил дом, Черно-
гория, где у него друзья и бизнес, и 
Россия». Выбор последнего варианта 
актер объяснил так: «Путин мне уже 
прислал паспорт!»

Пока непонятно, пошутил актер насчет 
Путина или нет. Но мы решили выяснить, в какой 
стране налоговый режим показался бы актеру 
самым благоприятным. Основная финансовая 

Ставки налогов и взносов в странах, выбранных Депардье
Страна Налог на доходы Страховые платежи Итого сборов, 
       физических лиц       максимум
Россия 13% 30% 43% 
Бельгия 25–50%*  37,84% 87,84
Франция 0–41%  19% 60% 
 (45–75% с 2013 года)  (94% с 2013 года)
Черногория 9% 33,8% 42,8%
*(в зависимости от годового дохода, от 0 до выше 34 330 евро в год)

нагрузка на имеющего большой доход граж-
данина в большинстве стран складывается из 
двух частей: подоходного налога и страховых 
взносов в социальные и прочие фонды. Судя 
по цифрам, Депардье действительно стоит рас-
смотреть получение российского паспорта (см. 
таблицу).

Впрочем, в тонкостях налогообложения в 
разных странах есть нюансы. Так, например, 
налоги в России Депардье будет платить, только 
если будет находиться здесь не менее 183 дней 
в году, таким образом став налоговым резиден-
том, рассказывает старший юрист «Пепеляев 
Групп» Анна Крыгина. Напомним, что ставка на-
лога на доходы физических лиц (НДФЛ) в России, 
во-первых, плоская, а во-вторых, одна из самых 
низких в мире — 13%. Например, в его родной 
Франции ставка подоходного налога (аналога 
российского НДФЛ) доходит сейчас до 41%. А 
предлагается в будущем году, как в Швеции, 
— до 75% (см. таблицу). Действительно, убе-
жишь куда глаза глядят. И многие французские 
миллиардеры так и делают. Уже целые городки 
разрослись в соседней Бельгии.

Если же допустить, что Депардье станет 
российским налоговым резидентом, то другие 
фискальные поборы будут зависеть от конкрет-
ных доходов. Так, если он будет получать доход 
от иностранной организации, то, скорее всего, 
в соответствии с международной договоренно-
стью об избежании двойного налогообложения 
платить налоги он будет за рубежом. А если 
ставка в России будет выше, то остаток придется 
заплатить в российский бюджет.

Страховые взносы на будущую пенсию или 
лечение Депардье будет платить, только если 
будет работать на российскую компанию. Подоб-
ного механизма для зарубежных компаний в Рос-
сии нет, говорит Крыгина. Только через филиалы. 
А, например, в Бельгии социальных платежей 
избежать не получится в любом случае.

Также стоит вспомнить о налогах на доходы 
от различных финансовых операций. В России 
процентный доход от депозитов не облагается 
налогом, если доход от них не превышает ставку 
рефинансирования ЦБ (сейчас 8,25%) более 
чем на 5%. В европейских странах эта ставка в 
любом случае не будет ниже 9%.

Впрочем, актеру можно было бы посове-
товать переехать в Казахстан. Там ставка ин-
дивидуального подоходного налога еще ниже, 
чем в России, — 10%. И в целом уровень нало-
гообложения у нашего таможенного союзника в 
два раза ниже, чем в России. И неудивительно, 
что все больше российских предприятий реги-
стрируются в соседней республике.

Василий МИРОНОВ,  
Татьяна ЗАМАХИНА.

ДЕПАРДЬЕ:

Впрочем, эксперты «МК» 
предлагают Казахстан

ПУТИН ЗАГОВОРИЛ 
ГОЛOСОМ МЕДВЕДЕВА

РОДИНА ТАМ, 
ГДЕ НАЛОГ 13%

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

СОБЫТИЕ
На днях в Московской городской думе 
открылась историко-документальная 
выставка «Москва: город и теле-
фон», посвященная юбилейной дате 
— 130-летию городской телефонной 
сети. Уникальные документы из город-
ских архивов, музея МГТС и частных 
коллекций во всей полноте продемон-
стрировали рождение и стремитель-
ное развитие московской фиксиро-
ванной связи. Кстати, оказалось, что 
дружить с телефоном Москва начала 
едва ли не первой из мировых столиц.

Первая телефонная станция начала рабо-
тать в Москве в июле 1882 года — эту дату и 
считают отправной точкой в развитии россий-
ской телефонной связи. Прошел всего лишь 
год с того момента, как на электротехнической 
выставке в Париже мир с изумлением узнал об 
уникальном открытии американца Александра 
Бэлла — «методе и аппарате для передачи речи 
и других звуков по телеграфу с помощью элек-
трических волн». Замечательную техническую 
новинку мгновенно взяли на вооружение рос-
сийские власти: первый контракт на создание 
телефонной станции был подписан уже осенью 
того же 1881 года. Кстати, государство совсем 
не торопилось осваивать новинку собственными 
силами — сложное «инновационное» задание на 
первые 20 лет доверили частным компаниям.

Колыбелью московской телефонии стал 
Кузнецкий мост, дом 6 — отсюда впервые по-
тянулись по Москве воздушные линии связи. 
Первыми абонентами (а всего их было 26) стали 
правления Московской, Рязанской и Курской 
железных дорог, товарищество Даниловской 
мануфактуры, Московское страховое общество, 
ведущие банкирские дома, театры и рестораны. 
Удовольствие было не из дешевых: абонентская 
плата, часть которой уходила в городскую казну, 
составляла 250 рублей в год. Для сравнения: 
хорьковая шуба в самом дорогом магазине 
«Меха» там же на Кузнецком стоила в три раза 
дешевле. Радиус связи поначалу не превышал 
трех верст, более удаленные точки обходились 
дополнительно в 50 рублей за версту. Сам теле-
фонный аппарат был более чем стационарным 
— весил больше 8 кг. 

По истечении срока концессии город объ-
явил торги на более демократичное развитие 
телефонной сети. Одним из главных условий 
стало снижение абонентской платы. Выиграла 
тендер шведско-датско-русское АО, объявив-
шее сумму в 79 рублей в год. Кстати, одним из 
владельцев этой компании был знаменитый 

Эриксон, благодаря которому телефония стре-
мительно рванула вперед: вместо воздушных 
линий появились подземные кабели, усовер-
шенствовались и сами телефонные аппараты. К 
1916 году на 100 москвичей приходилось около 
4 телефонных аппаратов — больше, чем в тор-
говом центре Гамбурга.

«Выставка, работающая на площадке 
Московской городской думы до конца этой 
рабочей недели, стала для компании лучшим 
подарком в юбилейный для МГТС год, — по-
делилась директор музея МГТС Елена Кача-
новская. — Затем экспозиция переместится в 
наш музей, где по предварительным заявкам 
в будни организуются бесплатные экскурсии. 
История нашей организации неразрывно свя-
зана с историей Москвы, и задача обеспечения 
связью крупнейшего города всегда требовала 
опережающего технического развития. Боль-
шинство новых прорывных для своего времени 
технологий связи было опробовано именно у 
нас. Мы растем вместе с городом, постоянно 
решая все новые задачи. Например, сейчас 
компания реализует крупнейший проект замены 
в Москве старых медных линий на оптическую 
сеть, которая позволит обеспечить москвичей 
самыми передовыми сервисами».

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

В Мосгордуме проследили 
историю московского телефона

ГОРОД И ТЕЛЕФОН — 
СОЮЗ РАВНЫХ

В САМАРЕ ВВЕДЕН РЕЖИМ ЧС
В Самаре введен режим ЧС из-за крупной 
аварии на коммунальных сетях, оставив-
шей без тепла два района города.
В морозы без тепла остались 152 много-
квартирных жилых дома, шесть школ, 
девять детсадов и три учреждения здра-
воохранения, а также Дом ветеранов,  
где проживает около 50 человек. Темпера-
тура в помещениях упала до плюс 10 градусов, 
при этом на улице в Самаре сейчас минус 17. 
Людей из пострадавших домов эвакуировали  
в школы соседних районов. ЧП произошло 
из-за прорыва магистральной теплотрассы, 
построенной в 1993 году и уже ремонтировав-
шейся год назад.

БЕЛОУСОВ ПООБЕЩАЛ РОСТ ЦЕН
Минэкономразвития против замены НДС 
на налог с продаж. Однако не исключает воз-
можность введения налога с продаж допол-
нительно к НДС в некоторых регионах России, 
сообщил журналистам министр экономическо-
го развития Андрей Белоусов. Он не уточнил, 
в каких именно регионах может быть введен 
дополнительный налог. Белоусов сообщил,  
что налог на недвижимость, который может 
быть введен с 2014 года, будет зачисляться  
в бюджет муниципалитетов. А те в свою оче-
редь профинансируют «инженерное обустрой-
ство строительных площадок».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте

НОВЫЙ КИТАЙСКИЙ ЛИДЕР 
СОБРАЛСЯ В РОССИЮ
Свой первый зарубежный визит новый 
генсек ЦК Компартии Китая Си Цзиньпин 
намеревается нанести в Россию.  
Как сообщает Интерфакс, об этом Си сообщил 
на встрече с представителями руководства 
партии «Единая Россия» в Пекине. Ожидается, 
что поездка состоится в марте будущего года. 
Представители руководства «ЕР» во главе с Бо-
рисом Грызловым стали первой иностранной 
делегацией, встретившейся с новым генераль-
ным секретарем Компартии Китая.

СОЛДАТСКАЯ БАНЯ УЙДЕТ  
В ПРОШЛОЕ
Сергей Шойгу поставил задачу оборудо-
вать все казармы душевыми к концу 2013 
г. Как сообщила пресс-секретарь министра 
обороны Дарья Затулина, Шойгу считает,  
что «традицию банных дней (один раз в не-
делю) необходимо ломать. На данный момент 
душевые есть только в частях, попавших под 
программу переоборудования для  контрактни-
ков и имеющих новые общежития кубрикового 
типа. В старых же казармах, где проживает 
большинство срочников, имеются только 
умывальники. 

У МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОЯВИТСЯ СВОЙ БРЕНД
Сегодня состоится итоговая расширен-
ная коллегия министерства культуры МО, 
на которой впервые будет представлен 
логотип «Подмосковье». По словам мини-
стра культуры МО Антона Губанкова, регион 
много теряет из-за отсутствия своего бренда. 
Дизайнеры вложили много фантазии в новый 
логотип, написав его вязью, стилизованной 
под древнерусскую. Здесь красная буква «О» 
в виде сердечка означает любовь к Родине, 
зеленый цвет символизирует богатую подмо-
сковную природу, голубой — многочисленные 
реки и водохранилища, оранжевый — золото 
куполов подмосковных храмов. Логотип поя-
вится на сувенирной продукции уже в начале 
2013 года. В последние два года брендирова-
ние охватило многие регионы России. Логоти-
пы появились у Республики Адыгея, в Омской 
области и в Ненецком автономном округе.  
Для Калужской и Пермской областей дизайн 
разработали в студии Артемия Лебедева.  
А в Ульяновской области лучший девиз вы-
брали на конкурсе: большинство жителей про-
голосовали за «Души и державы опора». 

«ЧЕЛОВЕКОМ ГОДА» СТАЛ ОБАМА
Президент США Барак Обама во второй 
раз признан «человеком года»  
по версии американского журнала Time. 
Такой выбор сделали редакторы издания,  
а по результатам читательского голосования 
раньше победителем был назван руководи-
тель КНДР Ким Чен Ын. 

ХИМИЧЕСКАЯ АТАКА В МОСКВЕ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Новый реагент бишофит на основе хло-
ристого магния пока не будет применяться  
в столице. Как заявили «МК» в среду предста-
вители горадминистрации, он не прошел экс-
пертизу и нуждается в доработке. В ближай-
шие месяцы на дороги будут рассыпать те же 
вещества, что и в прошлом году, — на основе 
хлоридов калия и натрия. 

ОБВИНЕНИЯ В СУТЕНЕРСТВЕ  
СО СТРОСС-КАНА НЕ СНЯЛИ
Суд во Франции отказался закрыть дело 
против экс-главы МВФ Доминика Стросс-
Кана, обвиняемого в сутенерстве. Напом-
ним, что поводом для так называемого «дела 
Carlton» стали секс-вечеринки, предположи-
тельно, проводившиеся с участием Стросс-
Кана в роскошном отеле во французском горо-
де Лилль. Сам ДСК признал, что действительно 
бывал на вечеринках в гостинице,  
но не несет ответственности за сутенерство. 
Его адвокаты просили закрыть дело, утверж-
дая, что их клиент не знал, что некоторые 
девушки на тех вечеринках были профессио-
нальными проститутками.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте

Памятник Петру 
Столыпину уста-
навливают  
у Дома Пра-
вительства. 
Общая высо-
та памятника 
превышает  
10 метров. 
Бронзовая  
фигура рефор-
матора высо-
той 4,6 метра 
будет стоять 
на гранит-
ных ярусах. 
Монумент 
откроется 
25 декабря, 
к 150-летию 
реформато-
ра. Сквер  
вокруг па-
мятника бу-
дут освещать 
фонари, вы-
полненные  
в стилистике 
эпохи конца  
XIX века.
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Забастовка студентов Российского госу-
дарственного торгово-экономического 
университета (РГТЭУ), чей вуз попал в 
рейтинг неэффективности, набирает 
обороты. Напомним, что в ночь с 18 на 
19 декабря 2012 года молодые люди 
объявили бессрочную акцию протеста 
против действий министерства. Меро-
приятие сами студенты окрестили между 
собой «ночь эффективности». И, похоже, 
первые положительные плоды уже есть. 

Проводить занятия 19 декабря в стенах РГТЭУ 
было практически невозможно. «Какие могут быть 
лекции, когда тут такое!» — говорят в один голос 
студенты. И если вчера далеко не все поддержали 
забастовку, то сегодня остаться ночевать в аудито-
риях в знак протеста готовы практически все. 

— В СМИ говорят, что в «ночи протеста» 
участвовали 400 человек. Однако, по нашим 
подсчетам, студентов было намного больше, — 
утверждает начальник отдела по связям с обще-
ственностью РГТЭУ Андрей Гара. — Точно знаю, 
что наш актовый зал вмещает 600 человек. И он 
был битком набит. Плюс многие наши филиалы 
подключились. Они постоянно выходят с нами на 
прямую интернет-связь. Так что в общей сложности 
бастуют несколько тысяч студентов. 

Первая забастовочная ночь прошла без каких-
либо эксцессов и проблем. Что не могло не по-
радовать администрацию вуза, которая хоть и не 
приветствует действия учащихся, но и запрещать 
их не считает нужным. 

— Они взрослые, совершеннолетние люди, 
— говорит о студентах заместитель ректора по ра-
боте с филиалами РГТЭУ Сергей Ермаков. — Мы не 
можем мешать студентам отстаивать свой второй 

дом, как они называют университет. Но обеспечить 
их безопасность наша обязанность. 

В гости к бастующим в первый же день съе-
хались многие известные политики. Первыми 
прибыли коммунисты.

— Спасибо, что собрались, — сказал депутат 
Казбек Тайсаев. — Зюганов передает вам всем 
привет и обещает, что будет предпринимать все 
возможное, чтобы донести до министра Ливано-
ва мысль: ему не удастся разрушить доступное 
высшее образование. Во всем мире известно, 
что вложение средств в образование — одно из 
самых эффективных. Если он это забыл, то мы 
напомним.

Зал взорвался аплодисментами.
— Скажите, что надо сделать, чтобы он сам, 

этот Ливанов, приехал к нам и собственноручно 
написал заявление об отставке! — кричали из зала 
студенты. — Скажите, и мы это сделаем! Не зря 
же здесь собрались.

— Помогите спасти наш вуз!
— Мы будем стоять до конца. Если надо — 

объявим голодовку.
Вслед за коммунистами прибыл ректор уни-

верситета Сергей Бабурин, в прошлом известный 
политик. 

— Я очень рад, что вы, студенты нашего учеб-
ного заведения, оказались такими активными. 
Что готовы биться за свои права и отстаивать 
честь вуза и всего российского высшего обра-
зования. И хотя администрация РГТЭУ не при-
зывает никого ни к каким действиям, знайте, что 

хорошая инициатива в наших родных стенах не 
будет наказуема. 

Около десяти вечера прямо с заседания Гос-
думы по вопросам образования прибыл депутат 
Дмитрий Гудков. Его приезда давно ждали и поэто-
му приняли на ура. Тем более что тот позволил себе 
весьма жесткие высказывания в отношении так 
называемых «критериев эффективности вузов». 

Неожиданностью стал визит координатора 
«Левого фронта» Сергея Удальцова.

— Не сдавайтесь! Стойте до последнего. 
Уверен, вас ждет большая поддержка и арти-
стов, и журналистов, и просто неравнодушных 
граждан. 

Вслед за оппозиционером протестующих 
навестили депутаты — справедливоросс Илья 
Пономарев, который выступил с пламенной речью 
и буквально взорвал зал. 

Всю ночь студенты ждали представителей 
Министерства образования и науки РФ. Мало кто 
спал на устроенных спальных местах в спортзале 
(тем более что были организованы киносеансы и 
концерт лучшего гитариста РГТЭУ). Вот что на-
писали в своем блоге в соцсети студенческие 
активисты РГТЭУ: «Друзья, подводя итоги по со-
стоянию на четыре утра, можно уверенно заявлять, 
что нас услышали. И еще как! Мы первые в топе 
Яндекса, о проблеме пишут СМИ, а значит, мы 
реально доказали, что студенты — движущая сила 
и способны на многое. Теперь остается ждать 
официального ответа. И дождались! Уже глубокой 
ночью стало известно, что представителей РГТЭУ 

ждут в 10 утра в министерстве. Сразу решили, что 
поедут самые активные — Алина Артамонова и 
Альберт Зарипов. 

Утром Альберт и Алина встретились с гла-
вой департамента дополнительного образования 
детей, воспитания и молодежной политики Ми-
нобрнауки Александром Страдзе. По их словам, 
Александр пообещал, что результаты мониторинга 
их вуза будут пересмотрены (напомним, что ад-
министрация РГТЭУ и сами студенты считают, что 
в эти данные вкралась фальсификация). Также он 
пообещал, что в самое ближайшее время будет 
организована встреча студентов с министром 
Дмитрием Ливановым. «Но когда и где это будет 
— он нам не сказал», — резюмирует Альберт. 

Правда, как сообщил «МК» председатель студ-
совета МГУ Артем хромов, пока путем переговоров 
бастующим студентам РГТЭУ удалось получить от 
чиновников Минобразования лишь обещание, что 
министр будет проинформирован о требовании 
забастовщиков пересмотреть итоги мониторинга 
эффективности их вуза как необъективные. В самом 
министерстве же «МК» поведали, что никаких обе-
щаний никто бастующим не давал. Напротив, все 
тот же Александр Страдзе заявил, что в его ведом-
стве находят такое требование «странным». 

Вторая ночь забастовки обещает быть еще 
более жаркой. Ведь, как и пророчил Удальцов, 
многие откликнулись на протест студентов. Напри-
мер, известный актер Иван Охлобыстин написал в 
своем микроблоге: «Ребята из РГТЭУ, держитесь, 
я с вами! Врагу деваться некуда, иначе вспыхнут 
другие вузы». 

Дина КАРПИЦКАЯ.

КРЕСЛО ЛИВАНОВА ЗАШАТАЛОСЬ?
По крайней мере, в этом уверены московские студенты

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
ЗАЙМЕТСЯ 
ПРОЖЕКТЕРСТВОМ



Что же тогда у нас осталось? Эврика! 
Придумали! Давайте подвергнем 
дополнительным проверкам экс-
портируемое в Россию американ-

ское мясо. Пусть «мясное лобби» в США устроит 
«темную» своим конгрессменам. 

И давайте запретим американцам усыновлять 
наших сирот. Разъяренные потенциальные родители 
могут оказаться для конгрессменов страшными 
критиками! 

 По поводу дополнительных проверок мяса я 
даже «за». Всегда хочется точно знать, что ты ешь. 
Жаль лишь, что такие возможности появляются 
только в период ссор с каким-нибудь из государств, 
поставляющих продовольствие в Россию. Может, 
нам надо специально периодически с кем-то ссо-
риться? Тогда и будем твердо знать, что именно 
попадает в наши желудки! 

Но вот запрет на экспорт детей в Америку — это 

уже совсем не повод для смеха. Идя на подобную 
меру, российская элита противопоставляет себя не 
только и не столько Америке, сколько значительной 
части российской же публики. 

«Такая идея возникла из-за того, что убийцы 
российских детей в Америке регулярно остаются 
безнаказанными, — сказал мне уже упомянутый 
кремлевский собеседник. — И на все четыре сторо-
ны их отпускают не кто-либо, а суды присяжных. Хотя 
если бы таким образом погиб ребенок, родившийся 
в Америке, убийцы бы гарантированно получили 
пожизненное заключение. После каждой смерти 
нашего ребенка в США все в России — включая, 
кстати, и вашу газету — во весь голос кричат: «До-
коле? Сколько мы еще будем с этим мириться?» 
Вот мы и перестали с этим мириться. Почему же 
вы теперь-то возмущаетесь?»

А вот почему. Запрет усыновления возник не 
сам по себе, а как ответная мера за то, что Америка 

Вчера я позвонила своей американ-
ской приятельнице Дайане — поде-
литься негодованием по поводу див-
ного демарша нашей Думы. Дайана 
— мать пяти детей, у нее трое кровных 
ребят и две девочки, удочеренные из 
России, 11 и 13 лет. Когда я гостила у 
нее в Колорадо, то постоянно любова-
лась на них, звонких, смешливых, по-
хожих на веселые солнечные лучики. 
«А знаешь, какими они были, когда я 
забрала их из детдома два года назад? 
— рассказывала мне тогда Дайана. — 
Настороженные, злые и несчастные...»
Так вот, когда я сообщила вчера Дайане о про-
исходящем, она, вместо того чтобы начать воз-
мущаться вместе со мной... заплакала. Сквозь 
слезы объяснила, что нет, она больше не со-
биралась никого усыновлять, ее личные планы 
никак не нарушаются. Просто ей очень жаль 
всех оставшихся детей — настороженных, злых 
и несчастных. Тех, кому уже никогда не превра-
титься в веселые солнечные лучики.

Так что толстую, смешную, неуклюжую 
Дайану депутатам уже удалось наказать.

Наказали они и Барбару Орази из пенсиль-
ванского города Скрентона. Она, мать семерых 
приемных российских детей, тоже потеряла 
сон и покой. Почему теперь под запретом то, 
что она сделала десять лет назад?!

 Сначала они с мужем Карлом удочерили 
двух девочек-кореянок, имея при этом двух 
родных дочерей. А в 2003 году к ним в Скрентон 
привезли отдохнуть на летние каникулы груп-
пу детдомовцев из России — одна американ-
ская некоммерческая организация ежегодно 
устраивала такие поездки (теперь они, кстати, 
запрещены российскими властями). Когда же 
сиротам пришло время возвращаться домой, 
некоторые американцы уже прикипели сердцем 
к своим маленьким гостям и не захотели с ними 
расставаться. И отправились вслед за ними в 
Россию — усыновлять.

У Барбары в тот год никто из этих детей 
не жил. Но накануне их отъезда соседка рас-
сказала ей, что одну из девочек собирались 
удочерить, но что-то там не сложилось. И теперь 
ребенок уезжает с обманутыми надеждами...

Барбара тут же бросилась к организато-
рам группы. 

— Где эта девочка? Скажите ей, что я ее 
удочеряю! Детей нельзя обманывать!

— Как удочеряете, вы же ее даже не виде-
ли? — изумились организаторы.

— Ну и что? Тех, кого я рожала, я тоже не 
видела до их появления на свет! — отрезала 
Барбара.

Так в ее семье появилась Вика. А в течение 
последующих двух лет — Лена, Аня, Дима, Катя 
и Катин брат Пашка...

— Когда я приехала за Катей и Пашей в 
брянский детдом, — вспоминает Барбара, — 
мне там говорили, что мальчик плохой совсем, 
что у него и с головой беда и вообще со здоро-
вьем. Представляешь, они меня отговаривали 
его брать! Конечно, я не послушалась — ведь 
таким, больным, особенно нужна семья!

В большом семействе Орази нет ни до-
мработниц, ни нянь — ведь всех детей они 
брали уже в школьном возрасте. Хотя родите-
ли — люди обеспеченные, Барбара трудится 
вице-президентом госпиталя, Карл продает 
автомобили. По утрам папа кормит детей за-
втраком и отвозит в школу, а после занятий 
встречает их уже Барбара. 

— А Карл охотно согласился на вашу затею 
с усыновлением? — спрашиваю Барбару. 

— А у него просто не было выбора! — сме-
ется она. — Хотя, конечно, мне пришлось его 
обрабатывать — но недолго, где-то неделю. 
Я сказала ему: Карл, я уже все решила. А ты 
или с нами на этом поезде, или сходи с него! 
Что ему оставалось делать! Мы всегда хотели 
иметь большую семью. Почему сами не наро-
жали? Но ведь это неразумно — рожать новых 
детей, когда в мире есть уже столько тех, кто 
нуждается в родителях. Я считаю, что мы с 
Карлом достигли того уровня благополучия — и 
материального, и душевного, — при котором 
просто обязаны разделить свое счастье с теми, 
кто им обойден.

Этого же мнения придерживаются также 
Риджина и Джеральд Рабб, взявшие в семью 
двух российских пацанов: 6-летнего Женьку, 
от которого уже однажды отказались русские 
приемные родители по причине олигофрении 
мальчика, и 4-летнего Сашу, отпетого хулигана, 
от которого плакал весь детдом. Этот Саша, 
едва оказавшись у Раббов, улучил момент, влез 
в их джип и со всей дури въехал в стену гаража. 
Знаете, как рассказывала об этом случае Рид-
жина? Улыбаясь во весь рот: «У нас случилась 
такая funny story!»

Сегодня от «олигофрении» Жени, которо-
го теперь зовут Джордан, не осталось и вос-
поминаний. Оба мальчика прекрасно учатся в 
обычной школе. А Риджина регулярно перепи-
сывается со старенькой российской бабушкой 
Жени, которая всегда страшно переживала 
за мальчика. Держу в руках письмо этой бабы 
Нины:

«Дорогие, любимые мои, спасибо вам за 
Джордана. Он так много страдал в жизни, и за 
это Бог послал ему вас...»

...Когда говорят, что всех российских сирот 
усыновят россияне, я в это не верю. Потому что 
мотивы усыновления у нас и американцев раз-
ные. У нас, за редким исключением, на этот шаг 
идут те, кто не может родить сам, — разумеется, 
таким людям нужны совсем маленькие и, по 
возможности, здоровые детки. Американцы-
космополиты рассуждают иначе, для них раз-
ница между «своими» и «чужими» гораздо менее 
существенна — как в национальном вопросе, 
так и в отношении к детям. Они считают, что 
человек делает себя сам: можно родиться на 
помойке и стать президентом страны, можно 
взять ребенка вора и проститутки и воспитать 
его достойным человеком. Мы привыкли, что 
родными людей делает кровь, американцы 
же считают — что любовь. Поэтому они часто 
усыновляют, вместо того чтоб заводить соб-
ственных детей. По той же причине американцы 
охотно берут подростков, детей-инвалидов, 
больных, с задержками развития — тех, кому 
нужны родители, а не наоборот. А шанс об-
рести семью у нас в стране для этих детей 
стремится к нулю.

Ирина ФИНЯКИНА.

Известная журналистка, моя коллега 
по «Эху» Ирина Воробьева — известный и 
уважаемый в стране волонтер — написала 
обращение к журналистам. Она просит не 
осквернять имя усыновленного в США и 
трагически там погибшего мальчика Димы 
Яковлева упоминанием того, что думцы 
именно его именем хотят назвать свой лю-
доедский закон о запрещении усыновления 
американцами российских детей. И это 
справедливое обращение, потому что имя 
Димы думцы написали не по любви, а «по по-
литике». Потому что ведет депутатов не по-
нимание того, каково больному ребенку жить 
в детском доме в ожидании семьи и дома, 
а всепобеждающий синдром упоения вла-
стью, когда можно принять антисиротский 
закон, прикрываясь именем усыновленного 
сироты, чтобы уязвить далекую Америку и 
отомстить ей за «акт Магнитского».

Дума принимала много отвратитель-
ных законов, против них рождались волны 
протеста, однако именно этот закон потряс 
общество, да так, что даже некоторые члены 
правительства выражали с ним свое несо-
гласие — видано ли это?

Не видимые миру дети, сидящие по 
детским домам, оказались тем страшным 
катализатором, когда смолчать просто нель-
зя — если не возвысить голос в их защиту, то 
защитить их просто некому. Они — сироты. 
И общество всколыхнулось, ибо не выразить 
протест — это значит не защитить ребенка 
от уродливой и постыдной «политической 
целесообразности», от наглого попрания 
Конституции, которая всеми силами госу-
дарства обязана гарантировать ребенку 
возможность обрести дом, родителей и 
счастливое будущее.

Нет смысла писать о Думе, о манкуртах, 
покорно проголосовавших за антисиротский 
закон. О «дяденьках и тетеньках», никогда не 
бывавших в детских домах и не усыновляв-
ших детей. Скажем просто — это апофеоз 
антигосударственной деятельности Думы, 
прямое вредительство своей стране.

Прореагировали даже американцы, 
которые холодно, но удивленно заметили, 
что «акт Магнитского» направлен против 
чиновников, а ответ России — против своих 
же детей. Не странно ли?

А жирную точку в споре о Думе поста-
вил некий депутат Дроздов, который — с 
матюками — призвал лишать несогласных 
российского гражданства. Так что с Дроз-
довым и Думой все ясно!

Но что случилось, то случилось.
Теперь тех 338 депутатов, проголосо-

вавших «за», общество знает поименно.
Как и тех 15, у которых хватило чести и 

совести проголосовать против. И даже тех 
11, которые воздержались.

А что же само общество?
Дети оказались той лакмусовой бумаж-

кой, тем катализатором, который ускорил 
процессы общественного размежевания, 
неприятия и даже ненависти, скажем 
прямо.

Воистину говорится, что «вспыхнуть» 
может от искры.

Да, депутаты назвали закон именем 
Димы Яковлева.

Но л у чше на зв ат ь его «з акон 
подлости».

Так точнее.
Но не все хотели замарать себя окон-

чательно: о несогласии с законом заявляли 
некоторые министры, общественные инсти-
туты. Пресс-секретарь Путина Песков делал 
уклончивые заявления, что президент с «по-
ниманием относится к позиции российских 
законодателей», но тут же добавлял, что 
«это инициатива исходила из парламента, 
а не от главы государства».

То есть нам объясняли, что антиконсти-
туционные действия предложены не гаран-
том Конституции, а другими «бяками». Но к 
нарушению ими Конституции наш «гарант» 
относится «с пониманием»...

Премьер Медведев? За пару часов до 
обсуждения в Думе он сделал невероятное 

заявление — предложил «Единой России» 
«разработать проект, который бы решил 
проблемы с усыновлением сирот».

Актуально и вовремя, не так ли?
Чисто по-медведевски…
Что скажешь, «грозные» руководите-

ли страны в наиболее тревожную минуту 
бросили детей на поругание депутатам. 
Руководители страны оказались жалкими, 
они не смогли выдавить из себя правду и 
остановить депутатское безумие.

Так кто в стране защищает детей? 
Государство?

Да нет, вся мощь государства направле-
на именно на месть, на взятие в заложники 
собственных сирот во имя политической 
мести, которую Америка и не заметит.

«Заграница нам поможет?»
Но она лишь равнодушно разводит ру-

ками. Да и надоело получать подачки «из-
за бугра». Тем более в вопросе защиты от 
собственных людоедов.

И на защиту, как водится, встали оди-
ночки. Те, кто пришел к Думе на одиночные 
пикеты. За одиночный пикет задерживать не 
разрешено, но их все равно задерживали. 
Депутаты, в том числе и огромный Валуев, 
пригнув головы, прошмыгивали в здание, 
не проронив ни слова.

Но кому теперь нужно их слово? Они 
его уже сказали.

«Закон подлости» принят.
И это название каиновой печатью будет 

поименно лежать на фамилиях в поименном 
голосовании.

От этого уже не отмоешься, ибо дети и 
святое отношение к ним — это, возможно, 
одна из последних замечательных черт, 
которая хранит наше общество.

Да, в России полно детских домов и 
брошенных детей.

Да, общество наше агрессивно, мсти-
тельно и злобно.

Но им не потеряно ясное понимание 
того, что если не сделал своих детей счаст-
ливыми, то ты — негодяй.

Если же ты лишил возможного счастья 
чужих детей, запретил им это счастье, то 
ты — негодяй вдвойне.

А если к тому же ты закрепил это лише-
ние в законе, закрепил сознательно, ради 
победы своих безумных, мстительных по-
литических амбиций, то вряд ли твое имя 
впишут в историю.

Его впишут в «список Магнитского», 
потому что именно там место тому, кто на-
рушает права человека.

А ребенок — это главный человек в 
нашей стране, при всем плохом к нему 
отношении.

И последнее.
Чем больше беснуется Дума, тем боль-

ше она превращается в кучку маргиналов, 
третирующих общество. Дума стала зо-
ной особого безумия. Законы принима-
ются с перекошенными лицами фанатиков, 
окруженных врагом.

Но враг — это собственный народ. 
Против этого народа, против недовольных, 
как видим, есть один аргумент — лишать 
гражданства.

Это не случайный аргумент: для думцев 
несогласные — это пыль, которая мешает 
мчаться в светлое будущее.

Но чем глубже депутатский окоп, тем 
яснее ощущение, что перемены в стране 
неизбежны.

Как бы ни издевались думцы над судь-
бами сирот, американцы их будут усынов-
лять, только путь станет длиннее да взятки 
больше.

Но к взяткам в России думцам не 
привыкать.

В конце концов все отвратительные 
решения думцев будут когда-то отменены, 
а их самих будут вспоминать согласно на-
родному названию закона.

Ибо жизнь устроена так, что каждый 
получает по заслугам.

Дети — возможность счастья.
А их враги — позор и презрение.

СЕГО ДНЯ
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ПРОБЛЕМА

«Что мы морозим людей, там возникает нервозная 
обстановка, давайте снимем кордоны», — пред-
ложил при обсуждении повестки дня Владимир 
Бессонов (КПРФ). Спикер Сергей Нарышкин в от-
вет поручил Комитету по безопасности выяснить, 
в чем причина, и снять оцепление, если в нем нет 
необходимости. Видимо, спикер был одним из не-
многих, кто не знал «причины» оцепления: о том, 
что граждане собираются пикетировать здание 
парламента, было известно еще накануне...

Во время часа политических заявлений про 
детей говорила первый замглавы Комитета по 
вопросам семьи,  женщин и детей Ольга Баталина 
(«ЕР»). «Развитие института семейного усынов-
ления должно стать национальным приоритетом, 
— заявила она, — в постановление о принятии 
закона мы включим пункт о необходимости раз-
работать в кратчайшие сроки комплекс таких 
мер!». Если «комплекс» будет, продолжала г-жа 
Баталина, то в следующем году «у нас с вами 
будут дополнительные доходы». Она намекала 
на то, что деньги на это богоугодное дело на-
конец появятся. Откуда, если не появлялись все 
последние 20 лет? И сколько лет понадобится 
на то, чтобы все эти меры дали результат? До-
живут ли до светлого дня те десятки или сотни 
детей, которых могли усыновить и спасти, но не 
усыновили американцы? Не всех же подряд они 
убивают, злодеи...

К середине дня картина выглядела так. Гос-
дума (при непосредственном и активном участии 
Кремля, не сомневайтесь!) после принятия в США 
«акта Магнитского» подготовила ответные меры. 
Кроме составления «черного списка» на въезд 

для определенных категорий граждан США, по-
сягнувших на права россиянина на территории 
иностранного государства, ареста их имущества 
и счетов в России (условно это еще можно считать 
симметричным ответом), законопроект дополни-
ли несколькими статьями, которые симметрию 
грубо нарушили. 

Во-первых, «представляющая угрозу инте-
ресам РФ» и осуществляемая на американские 
деньги деятельность занимающихся политикой 
НКО будет приостановлена. Решение о наложении 
ареста на имущество этих организаций будет 
принимать суд. 

Во-вторых, гражданину РФ, имеющему 
гражданство США (такое российские законы 
разрешают), нельзя будет руководить или даже 
быть членом НКО, которая на чьи угодно деньги 
занимается политической деятельностью в Рос-
сии. Привет Людмиле Алексеевой, руководителю 
Московской Хельсинкской группы! Нарушение 
запрета грозит организации приостановлением 
деятельности и арестом счетов и имущества.

В-третьих, запрещается передача россий-
ских сирот американским родителям для усынов-
ления и в связи с этим прекращается действие 
двустороннего Соглашения об усыновлении, 
ратифицированного Госдумой летом 2012 года 
и вступившего в силу в ноябре. 

И, наконец, грозное предупреждение всем 
другим иностранным государствам, которые 
имели в мыслях принять акты, аналогичные «акту 
Магнитского»: им обещано все то же самое, если, 
не дай бог, осмелятся...

Гнев наш будет страшен. Ни один российский 

ребенок не сможет найти семью в этих странах. А 
пока... Пока им можно нарушать права российских 
граждан, покушаться на их жизнь и имущество, а 
их должностным лицам покрывать преступников 
и выносить в отношении россиян и их имущества 
все возможные «необоснованные» решения. 

...Когда дело дошло до обсуждения, «сирот-
скую» поправку предложили вынести на отдель-
ное голосование справоросс Илья Пономарев и 
коммунист Сергей Решульский. Г-н Пономарев 
назвал тему поправки «абсолютно спекулятив-
ной» и привел статистику: из 50 тысяч российских 
детей, усыновленных за последние два деся-
тилетия, 19 человек стали жертвами насилия, 
16 виновных в совершении этих преступлений 
американский суд приговорил к большим срокам 
лишения свободы. «Вероятность подвергнуться 
насилию в российской семье у усыновленного 
на порядок больше, — заявил он, — мы лишаем 
родителей полторы тысячи сирот, которые стоят 
в очереди на усыновление, сейчас в этой очереди 
49 детей-инвалидов с тяжелыми физическими и 
психическими отклонениями. Их мы сознательно 
убиваем». 

Г-н Решульский, как и вся фракция КПРФ, 
голосовал «за» запрет усыновления россиян 
американцами и взял слово лишь для того, что-
бы напомнить: 10 июля, когда Госдума ратифи-
цировала соглашение с США, которое теперь 
разрывает, 244 единоросса и 6 справороссов 
проголосовали «за». «Видно, надо было аме-
риканцам ударить кого-то по карману, чтобы 
мы вдруг осознали тяжелое положение наших 
усыновленных детей», — сказал он.

Предложив поправку поддержать, глава 
Комитета по конституционному законодательству 
Владимир Плигин («ЕР») предложил коллегам 
помнить о своей ответственности: «Думаю, мы 
найдем решение проблем сиротства и помо-
щи детству в нашей стране», — оптимистично 
пообещал он.

И выразил поддержку коллеге по фракции 
Екатерине Лаховой, которая стала одним из ав-
торов этой самой поправки: против нее, сказал 
г-н Плигин, развязана настоящая кампания, а она 
«очень многим помогла»...

Марина ОЗЕРОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

МЫ ДЛЯ НИХ КРЕПОСТНЫЕ?
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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ЗАКОН ПОДЛОСТИ
Подписавшие приговор сиротам депутаты Госдумы  
никогда от него не отмоются

СВЯЗЬ
Интернетом те-
перь можно будет 
пользоваться в 
такси. Москва в 
этом отношении 
даже опередила 
многие мировые 
столицы. Причем 

скорость передачи данных позволит 
без проблем посмотреть фильм или 
полноценно заняться работой, стоя в 
легендарных московских пробках.

Как стало известно, предоставлять услугу в 
российской столице будет компания «МегаФон». 
Как пояснили в компании, принципиальный мо-
мент, что доступ будет осуществляться через 
сеть Wi-Fi, с которой работают большинство 
современных мобильных гаджетов, никакого 
дополнительного оборудования не требуется. 
Доступ к Интернету предоставляется через 4G 
роутеры, установленные в автомобилях. 

Скорость передачи данных при применении 
такой технологии сравнима со стационарным 
подключением: выше 20 Мбит/сек. При таком 
приеме можно пользоваться социальными сетя-
ми, почтой и скачивать интерактивный контент 

— например, смотреть фильмы или слушать 
музыку.

«Мобильный роутер 4G позволяет абоненту 
практически в любой момент получать высоко-
скоростной доступ к сети Интернет, что особенно 
важно для владельцев смартфонов и планшетов, 
не поддерживающих российские частоты 4G», 
— отметила Наталия Спицына, коммерческий 
директор Столичного филиала оператора.

Развитие сетей четвертого поколения де-
лает интернет-связь в столице все более до-
ступной. Москва теперь стала одной из немногих 
мировых столиц, которые могут похвастаться 
наличием бесплатного Интернета в такси. Так, 
на днях анонсированное появление подобной 
услуги в Лондоне намечено лишь на начало сле-
дующего года.

Антон ЗВЕЗДАК.

Благодаря 4G скорость 
не отстает от домашней

СТОЛИЧНЫЕ ТАКСИ 
ОБЗАВЕЛИСЬ ИНТЕРНЕТОМ

Во вторник вечером в соцсетях стал 
распространяться призыв выйти утром 
к зданию Госдумы и окружить ее коль-
цом одиночных пикетчиков, протесту-
ющих против поправки о запрете усы-
новлять сирот из России американцам. 
Однако оцепили здание не протестую-
щие, а омоновцы, людей задерживали 
и рассаживали по автозакам. 
Возле Госдумы, по данным ГУВД, задержали 
13 человек, но протестующие сообщают, что 
в автозаках оказалось не менее 20 пикетчи-
ков. Полицейские сообщали, что мероприя-
тие не согласовано, а как одиночные пикеты 
(не требующие согласования) классифи-
цировано быть не может, поскольку между 
людьми «нет положенного расстояния в 50 
метров». В автозаке среди прочих оказались 
журналист Сергей Пархоменко и начальник 
фотослужбы газеты «Ведомости» Александр 
Астахов, правда, оба они участвовали в акции 
как частные лица. 

Всего у Госдумы собралось около 100 че-
ловек (половина из которых журналисты), хотя 
многие прогнозировали гораздо большую ак-
тивность, резонно отмечая, что причина для 
народного возмущения наконец-то осязаемая. 
Это не абстрактные политические реформы или 
утопичные перевыборы, а нарушение прав де-
тей, которые лишаются шанса на благополучное 
будущее. Тем не менее ни видных оппозици-
онных деятелей, ни тех самых возмущенных 
горожан, многотысячной толпой выходивших на 
протестные митинги, замечено не было. 

Люди встречали пробирающихся через 
кордоны депутатов свистом и пытались вручить 
им протестные листовки. Так, автору поправок, 

депутату Екатерине Лаховой, также попытались 
вручить листовку, в которой разъяснялось, в 
чем она не права, но принять ее г-жа Лахова 
отказалась и, не поднимая глаз, поспешно 

зашла в здание. Уже к полудню пикеты закон-
чились, но активисты обещают повторить акцию 
в пятницу.

Анастасия РОДИОНОВА.

МИЛИЦИЯ ПОСЧИТАЛА 
ПИКЕТЧИКОВ В МЕТРАХ

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 

СВОИ 
СРЕДИ 
ЧУЖИХ

обидела российскую элиту. Получается, что 
наше государство использует детей в качестве 
разменной фишки в большой международной 
политической игре. Для любого думающего и 
чувствующего человека сама мысль о чем-то 
подобном абсолютно нестерпима. 

С тем, что закон Магнитского — вопиющее 
хамство, можно соглашаться или не соглашать-
ся. Но чувство реальности потеряла именно 
российская сторона, а не американская. Путин 
может быть сколь угодно убежденным в своей 
моральной правоте. Но я не верю, что он сможет 
убедить в этом многих других.

 Тема усыновления детей принципиально 
должна быть вне политики. Точка. Больше на 
эту тему сказать просто нечего. Должно быть 
нечего. Но раз российская власть думает по-
другому, то все же придется. 

Запрет на экспорт детей в Америку —до-
казательство того, что из нашего национального 
сознания еще не полностью исчезли крепост-
нические традиции. 

Я перечитал эти строки и сам им ужаснулся. 
Но, к сожалению, крепостное право как явление 
не исчезло из нашей действительности в 1861 
году. Мысль о том, что человек принадлежит не 
самому себе, а государству, — по-прежнему 
часть нашей подкорки. Поэтому, меняя названия, 
новые формы крепостного права периодически 
появлялись в жизни страны даже в ХХ веке. 

Вы в курсе, например, когда был издан 
указ Президиума Верховного Совета СССР 
о запрете вступать в брак с иностранными 
гражданами? Это случилось всего лишь в фев-
рале 1947 года. И мотивировалась эта мера, 
кстати, тоже гуманными соображениями. Как 
уверяла официальная пропаганда, советские 
женщины «в непривычных условиях за гра-
ницей чувствуют себя плохо и подвергаются 
дискриминации». 

Конечно, для многих сталинский период 
— это такая же древняя история, как, скажем, 
времена Ивана Грозного. Но вот вам свежий 
пример «из той же оперы». Не далее как в ав-
густе 2012 года вице-спикер Государственной 
думы РФ Сергей Железняк предлагал запретить 
российским чиновникам вступать в брак с ино-
странными гражданами. 

Дикая идея, которая не пройдет? Возмож-
но. Однако еще пару-тройку недель назад «дикой 
и непроходной» казалась и идея запрета усы-
новления российских сирот гражданами США. 
Пессимист — это хорошо информированный 
оптимист, так, что ли? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Список депутатов, 
проголосовавших против 
поправки Лаховой
«Единая Россия»:
Борис Резник, Сергей Поддубный.
«Справедливая Россия»:
Александр Агеев, Александр Бурков, 

Иван Грачев, Дмитрий Гудков, Оксана Дми-
триева, Сергей Доронин, Валерий Зубов, 
Андрей Крутов, Елена Мизулина, Олег Михеев, 
Наталья Петухова, Илья Пономарев, Галина 
Хованская. 

Воздержалась вице-спикер Людмила 
Швецова («Единая Россия»).

Не голосовали 95 депутатов.
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Мимо протестующих 
возле Госдумы 
разработчики закона 
прошли, не поднимая глаз 

Американцы усыновляют 
наших детей не ради себя,  
а ради них

Барбара и Карл 
Орази  с детьми.

ap



Главный воевода российский Сергей 
Шойгу обзавелся собственным эпосом. 
Без ведома самого министра на родине, 
в Тыве, его сделали героем национально-
го сказания. Корреспондент «МК» прочи-
тал тувинский эпос и нашел в нем немало 
зловещего.

 Справедливости ради надо заметить, что 
увековечить деяния Сергея Кужугетовича со-
отечественники решили еще в бытность того 

губернатором Московской области. Эпос «О Буга 
тур Шойгу» («О богатыре Шойгу»), в «доспехах 
чугунных, врожденных», написал и опубликовал 
тувинский сказитель Айбек Соскал. В первой ча-
сти сказитель прославил подвиги Сергея Шойгу 
на губернаторском поприще. Гимн губернатор-
ству Шойгу начинался так: «Отправили мужика 
работать дворником под Москвой. Сделал он 
себе веник из кустов, деревьев, обвязав его 
волшебным узлом, чтобы не натворить нечаянно 
бед своей неведомой силой и волшебством спа-
сателя, не баловать народ потехи ради. Начал 
наводить метлой порядок на дому и во дворе — в 
области, доверенной ему». Но недолго пробудет 
Шойгу в должности губернатора: «Небо дало ему 
знак, потому судьба и без лопаты обойдется», 
— резюмирует автор.

Во второй части сказитель переходит уже 
к ситуации в Министерстве обороны. «Тот слу-
живый, который был опорой, надеждой и по-
кой хранил в Кремле, Серым волком оказался, 
тюков таскателем. Рассердился наш борец Пут 
Дазылдыг Могэ, владеющий миром (очевид-
но, Владимир Путин)... Убрал, прогнал Серого 
волка», — развивает сюжет Соскал. Затем он 
вводит в эпос таких персонажей, как Бастыр 
акый и Чайка белая, за образами которых, ве-
роятно, подразумеваются глава СКР Александр 
Бастрыкин и Генпрокурор РФ Юрий Чайка. Им 
Пут Дазылдыг Могэ дает указание разобраться 
в ситуации.

После этого Пут Дазылдыг Могэ начинает ис-
кать нового богатыря, способного «дух поднять у 
стражников земли, чтоб не могли гавкать, каркать 

всякие враги», и, посовещавшись с богатырем 
Дидим из рода медведя (очевидно, с Дмитрием 
Медведевым), принимает решение позвать на 
помощь главного героя Сергека Шойгу.

Корреспондент «МК» дозвонился до автора 
повествования. Вот что рассказал Айбек Соскал: 
«Говорят, что мне поступил заказ на написание 
эпоса, я якобы «глубоко лизнул». Но это не так, 
творческие люди по заказу работать не могут. 
Эпос родился просто: мы сидели в универси-
тете, ТувГУ, пили чай, и родилась такая идея. 
Роману Абрамовичу чукчи ведь пишут эпос. А 
мы чем хуже?»

Впрочем, в эпосе помимо гордости за зем-
ляка есть и тревожные для всей России ноты: 
«Наверху с казны воруют миллиарды. Зако-
ны есть, исполнений нет, вожди есть, а рыка 
нет». Нашлось место и эсхатологии: Путин в 
эпосе произносит следующую загадочную 
фразу: «Спать и ходить в Кремле опасно ста-
ло. А вдруг красная звезда с башни упадет, 
раздавит нас и разобьется? Осколки разные 
веривших в звезду народов собрать я не 
смогу. Сон мне постоянно снится, я давно 
беспокоюсь».

 Игорь КАРМАЗИН.

Странная смерть 
болотной мечты

В начале 1999 годов люди, которые близко 
общались с директором ФСБ Владимиром Пу-
тиным, заметили в его облике радикальные из-
менения. Прежде Владимир Владимирович был 
подчеркнуто спортивным человеком. Но вдруг он 
предстал в облике человека с больной спиной. 
«Часто жаловался на боли и постоянно ходил и 
ежился, — рассказал мне один из тогдашних зна-
комцев ВВП. — Приблизительно через два месяца 
все эти признаки исчезли». 

В нынешнем окружении Путина уверяют, что 
его теперешние проблемы со здоровьем носят 
тот же мимолетный характер, что и в 1999 году: 
«Вы спрашиваете, будет ли операция? Это совсем 
неактуально. Президент уже полностью закрыл 
эту тему с помощью упражнений!» 

Проблемы с путинской спиной именно в 1999 и 
2012 годах — это, конечно, случайное совпадение. 
Но, как это бывает, «случайные совпадения» лишь 
подчеркивают фундаментальное сходство. 

На старте своего первого премьерства в 1999 
году Владимир Путин казался многим легковесным 
политиком, лишенным всякого политического 
будущего. В обстановке болотной эйфории в 2012 
году легковесным политиком Владимира Влади-
мировича, естественно, никто не считал. Но вот 
ощущение, что у него нет политического будущего, 
вернулось. Мол, у Путина все уже в прошлом! Мне 
кажется, что в обоих случаях ВВП сумел переиграть 
своих оппонентов с помощью одного и того же 
незамысловатого политического приема. 

Я отлично помню момент, когда в 2012 году 
поменялось мое личное отношение к нынешней 
оппозиции: на смену надежде пришли усталость 
и даже ощущение опасности. Произошло это в 
мае, когда оппозиция захватывала под свои «ла-
геря протеста» все новые московские парки и 
скверы. 

В этот период крупный оппозиционный трибун 
попытался переубедить жителей высотного дома 
на Кудринской площади: мол, зря вы волнуетесь 
граждане! Ваш сквер «страдает» ради правого 
дела! А когда жителей этот аргумент не убедил, 
оппозиционер произнес следующую сакрамен-
тальную фразу: «Надо же! А сначала эти граждане 
показались мне нормальными людьми!» 

В силу профессии у меня уже давно вы-
работался иммунитет против даже самых эмо-
циональных речей политиков. Однако эта фраза 
поразила меня до глубины души. Я понял, что, с 
точки зрения оппозиционных вождей, я тоже не 
являюсь «нормальным человеком». При всей моей 
любви к демократической форме правления я тоже 
категорически против «политических лагерей» 
там, где в тени деревьев должны гулять мамаши 
с колясками. 

Сначала мне показалось, что в моем случае 
стоит говорить о некой чисто индивидуальной 
фобии. Но вскоре меня озарило: мои ощущения — 
это микроскопическая часть некой новой мощной 
политической волны, не более, но и не менее. 

«Я считаю инновационную работу первичной 
политической задачей… Она в начале всего, пото-
му что если не будет высоких технологий, если не 
будет расти производительность труда, то не будет 
никакой демократии. Демократия — это роскошь. 
Если у вас много продуктов, то можно позволить 
себе быть свободными. Если у вас мало продуктов, 
то вы волей-неволей начнете ужесточать прави-
ла» — за это недавнее заявление вице-премьера 
Владислава Суркова российская либеральная 
публика пригвоздила к позорному столбу. 

И часть критики в адрес команды президента, 
безусловно, справедлива. За 13 лет фактического 
путинского правления наша власть не слишком 
много внимания уделяла инновациям или повыше-
нию производительности труда. Вместо этого все 
внимание уделялось распределению и частичному 
сохранению доходов от нефтегазового пирога. Но 
вот общее направление мыслей Суркова, с моей 
точки зрения, абсолютно правильно. 

В декабре 2006 года два видных россий-
ских экономиста, академик РАН Виктор Полте-
рович и Владимир Попов из Академии народного 
хозяйства, опубликовали статью с не слишком 
броским названием: «Демократия без либера-
лизма: без укрепления законности демократия 
неэффективна». 

Никакого особого влияния на мышление на-
шего креативного класса этот материал не оказал. 
А зря. Если бы основные тезисы Полтеровича—
Попова прочно вошли в сознание нашей элиты, то 
многое в нашей политике могло бы пойти совсем 
по-другому. 

Вот вкратце их суть: «В политологии демо-
кратический режим с сильными институтами, 
где выборные органы гарантируют гражданские 
права, называется не просто демократией, а ли-
беральной демократией. Причем прилагательное 

«либеральный» здесь не менее важно, чем суще-
ствительное «демократия». Это прилагательное 
указывает на гарантированность прав личности 
и экономических агентов — прав собственности 
и исполнения контрактов. Для страны со слабыми 
институтами развитие демократии менее важно, 
чем укрепление правопорядка». 

Вам кажется, что это звучит как манифест са-
мых реакционных слоев российского общества? Но 
Полтерович и Попов подтверждают свои выкладки 
ссылками на авторитетных западных исследова-
телей: «По подсчетам американского политолога 
Карозерса, из почти 100 стран, предпринявших 
попытку уйти от авторитаризма, только 18 дей-
ствительно находятся на пути к превращению в 
успешную демократию». Профессор Гарвардского 
университета Роберт Бэрроу так суммировал 
результаты своих исследований: «Мысль о том, 
что демократия необходима для экономического 
роста, так же не верна, как и утверждение, что 
бедным странам необходима диктатура, чтобы 
вырваться из бедности». 

А вот приводимые Полтеровичем—Поповым 
убийственные, с моей точки зрения, примеры из 
зарубежного опыта: «И при англичанах, и после 
передачи Гонконга Китаю законность и порядок в 
этом городе остаются на высоте, недосягаемой для 
большинства стран мира. Хотя полноценной демо-
кратии в Гонконге все еще нет. Противоположный 
пример — Гаити. Одна из старейших демократий 

Латинской Америки практикует общенациональные 
выборы с начала XIX века. При этом — крайне низ-
кий уровень жизни, 30 переворотов за 200 лет». 

Конечно, при Путине с «обеспечением прав 
личности и экономических агентов» тоже все, мягко 
говоря, не совсем в ажуре. Но ВВП гарантирует 
хоть какую-то стабильность. А оппозиция — не-
смотря на свои либеральные лозунги — не просто 
приглашает в какую-то хаотическую неизвест-
ность. Она приглашает в неизвестность, которая 
подозрительно похожа на уже пройденные, не 
самые радостные этапы нашей истории. 

В какую прошлую эпоху от граждан требо-
вали поступиться своими «мелкими личными 
интересами» ради «торжества чего-то светлого 
и великого»? 

Да, память вам не изменила. Это было в 
эпоху, когда Михаил Булгаков написал «Собачье 
сердце». Помните, например, такие бессмертные 
строки: «Общее собрание просит вас доброволь-
но, в порядке трудовой дисциплины отказаться 
от столовой. Столовых нет ни у кого в Москве. 
Даже у Айседоры Дункан!» — звонко крикнула 
женщина». 

Граждане устали от вечной «битвы до по-
следней капли крови за великие идеалы». Им 

хочется просто спокойной, относительно сытой, 
относительно стабильной жизни. Хочется быть 
«нормальными людьми» и водить детей в Кудрин-
ский сквер. И стоит ли их за это осуждать? Гораз-
до продуктивнее задаться вот каким вопросом: 
вечно ли Путин будет восприниматься как гарант 
стабильности? 

Есть ли у гаранта гарантия? 
«Может ли быть такое, что в 2018 году Влади-

мир Путин решит баллотироваться в президенты 
на новый срок?» — спросил я у уже упомянутого 
близкого соратника ВВП. Привожу его ответ почти 

дословно: «Уверен, что Путин не думает сейчас о 
новом сроке. Но я такой возможности не исключаю. 
Да, принесет с собой массу негатива. Но будет 
и совершенно очевидный плюс: еще шесть лет 
стабильности. Одна из основных целей Путина 
— формирование класса собственников. А чем 
дольше длится период стабильности, тем больше 
у людей уверенности в незыблемости их частной 
собственности, в том, что они смогут передать 
нажитое своим детям». 

Любой уважающий себя либерал в два счета 
найдет на это достойное возражение: никакая лич-
ность — будь она даже семи пядей во лбу — не мо-
жет быть гарантом стабильности и незыблемости 
собственности. Таким гарантом могут быть лишь 
работающие государственные институты. 

Но вот как сделать государственные инсти-
туты работающими? Из уст одного из вершителей 
судеб российской политики я как-то услышал: «Без 
развития гражданского общества власть может 
быть разумной лишь иногда. Если в США убрать 
гражданское общество, то через пять лет Америка 
превратится в Северную Корею». 

Россия — это, конечно, совсем не Север-
ная Корея. Однако нечто отдаленно похожее на 
гражданское общество существует у нас лишь в 
нескольких крупных мегаполисах. На всей осталь-
ной территории страны гражданское общество на-
поминает тонюсенький слой масла, размазанный 
по огромному куску хлеба. 

У меня приличное количество знакомых из 
числа высшего звена региональной бюрократии. И 
ни один из них не боится «институтов гражданского 
общества». Зато перспектива альянса какого-
нибудь местного олигарха с боссом местного же 
подразделения федеральной силовой структуры 
повергает их в состояние, близкое к панике. 

В этом случае уголовные дела начинают 
сыпаться как из рога изобилия. И если посадка 

губернатора — событие все-таки достаточно ред-
кое, то вице-губернаторы «лишаются скальпов» в 
массовом порядке. 

Более-менее устойчивой такая конструкция 
является лишь при наличии возможности апел-
ляции наверх. У кого-то должна быть возмож-
ность крикнуть: эй, вы там, внизу! Не совсем ли 
вы заигрались? 

Но окрик из Москвы будет эффективен, только 
если федеральный центр пользуется авторите-
том. А авторитет федерального центра прямо 
пропорционален личному авторитету высшего 
лидера страны. 

«Россия — это страна, в которой никто по-
настоящему не верит в институты, — сказал мне 
знакомый крупный региональный чиновник. — У 
нас все пока держится на авторитете конкретной 
личности. И если эта личность вдруг начинает 
терять авторитет, то трещины появляются и на 
всем государственном механизме. Это у вас в 
Москве протест идет под либеральными лозун-
гами. В регионах — особенно в национальных 
республиках — протест выливается в сепаратизм 
и исламизм». 

Сторонники ВВП воспринимают это как до-
казательство: раз дорогому Владимиру Влади-
мировичу и в 2012 году нет альтернативы, у него 
по-прежнему есть полная свобода маневра. «Путин 
считает, что он выиграл выборы в пиковый момент 
обострения политической ситуации. Поэтому у 
президента нет ощущения, что он работает в усло-
виях ограниченного количества времени. Путин 
категорически против любых экспериментов над 
страной. Поэтому он ни в коем случае не будет 
торопиться», — сказал мне уже упомянутый крем-
левский собеседник. 

Но вот моя оценка ситуации куда менее опти-
мистична. Авторитет политика — тот же товар, 

который имеет совершенно определенный 
срок годности. И с моей точки зрения, 

Путин уже потратил не самую ма-
ленькую часть своего временного 

ресурса. 
Да, ВВП по-прежнему 

заполняет собой большую 
часть российской поли-
тической сцены. Однако 
«градус энтузиазма» у 
путинских сторонников 
ощутимо снижается. Пу-
тина можно сравнить с 
арктическим айсбер-
гом времен глобально-
го потепления. Ледяной 
исполин будет изумлять 
своими размерами еще 
впечатляющее количе-
ство времени. Но по его 

краям уже вовсю идет 
процесс таяния.

Что же «подтаплива-
ет» Путина? Как мне кажет-

ся, у ВВП сейчас два основных 
«врага». Первый — это «ве-

треность» публики. Политики в 
глазах населения в чем-то сродни 

поп-звездам. Хочется, чтобы по про-
шествии энного количества лет физио-

номии на экране ТВ все-таки менялись.
Второй, несомненно, более опасный «враг» 

Путина — окружающая действительность. У на-
селения создалось стойкое ощущение: в топке 
государственной машины регулярно сжигаются 
миллиарды долларов. Но при этом она очень часто 
крутится на холостом ходу. 

Гражданский самолет нового поколения. Сам-
мит АТЭС во Владивостоке. Система глобального 
позиционирования ГЛОНАСС. Военные реформы 
Сердюкова. Все эти и многие другие известные 
новации последних 13 лет должны были стать 
визитными карточками успешного реформатора 
Путина. Вместо этого они стали иллюстрацией 
принципа: сколько денег ни вбухивай, все равно 
получится пшик.

Да, при ВВП жить стало сытней. Но после 
сытного обеда хочется чего-то еще. А социальные 
лифты в путинской России практически остано-
вились. Если амбициозному молодому человеку 
не посчастливилось родиться в «правильной» 
семье, его шансы добиться чего-либо довольно 
скромны. 

При этом система высшего образования еже-
годно выплевывает на рынок труда множество 
«специалистов» с бесполезными дипломами. А 
элита выставляет напоказ свой уровень сверхпо-
требления, сравнимый с излишествами саудовских 
принцев. Грустный символ последнего времени: 
едва ВВП предложил элите в послании парламенту 
«жить поскромнее», как видный член его команды 
официально получает за свой уход в отставку от-
ступные в 100 миллионов долларов.

Нельзя сказать, что Путин ничего не замечает 
и сидит сложа руки. По рассказам кремлевских 
царедворцев, «три четверти» своего времени ВВП 
уделяет состоянию мировой экономики и возмож-
ному новому кризису. Слова про «три четверти», 
конечно, могут быть преувеличением. Но экономи-
ческий помощник президента Эльвира Набиуллина 
в последнее время превратилась в одну из самых 
влиятельных фигур в окружении ВВП. 

За минувший год радикально изменилась 
и ситуация во внутриполитическом блоке крем-
левской администрации. Уже в бурном декабре 
2011 года Путин пришел к выводу: основан-
ная на принципе «никого не пущать» система 
управления в самый ответственный момент не 
сработала. 

Новый «король российской публичной поли-
тики» Вячеслав Володин и его правая рука Олег 
Морозов — люди, которые умеют и даже любят 
работать в конкурентной среде. Первоначальный 
взлет политической карьеры Володина состо-
ялся благодаря Евгению Примакову. И своим 
неформальным девизом Володин сейчас сделал 
изречение этого бывшего премьера: «Опираться 
можно только на то, что сопротивляется». 

Но список проблемных зон, где положение 
продолжает ухудшаться, еще более внушителен. В 
процессе разгрома болотной оппозиции ВВП «от-
пустил вожжи» силовых структур. Силовики ведут 
себя так, как будто им позволено абсолютно все. 
Такая ситуация становится все более опасной для 
страны. Ведь далеко не факт, что, разобравшись 
с «желающими штурмовать Кремль», силовики 
захотят остановиться. 

При этом в путинском окружении откровенно 
признают: «Нынешняя борьба с коррупцией на 
деле ничего не меняет. От разоблачений по ТВ 
участники коррупционных схем лишь еще больше 
шалеют и наглеют. И как изменить эту ситуацию, 
непонятно. В наших современных условиях борьба 

с коррупцией приводит лишь к перераспределе-
нию ресурсов, не более того».

Еще более тяжелая задача — что делать с 
Северным Кавказом. Если так пойдет и дальше, то 
скоро Чечня будет восприниматься как самая бла-
гополучная и спокойная республика региона. 

Глубоко нездоровой является ситуация в пра-
вительстве. В декабре 2011 года именно Дмитрий 
Медведев — не Путин — сделал все, чтобы мас-
совые выступления против власти в Москве не 
привели к кровопролитию. Но в качестве премьера 
Медведев ведет себя как откровенный сибарит.

А между тем положение дел во многих важных 
правительственных ведомствах близко к отчаянно-
му. Возьмем, например, новую систему управления 
российской социалкой. Сейчас власть должна при-
нимать некие стратегические решения по поводу 
дальнейшей судьбы пенсионной системы. 

Но вот новый социальный вице-премьер Оль-
га Голодец предложить какой-то определенный 
курс не может. Голодец — очень талантливый и 
жесткий исполнитель. Но способность рождать 
новые идеи в список ее достоинств не входит.

Поэтому вся черновая работа по срочной 
подготовке реформы пенсионной системы была 
скинута на свеженазначенного профильного ми-
нистра Максима Топилина. Но сам глава нового 
ведомства труда и социальной защиты Топилин 
пенсионными проблемами никогда не занимал-
ся. Он специалист по проблемам занятости. А 
нужных специалистов под его началом просто 
не оказалось. 

Весь правовой департамент бывшего объеди-
ненного министерства здравоохранения и соци-
ального развития практически в полном составе 
ушел в Минздрав. Курировавший в этом ведомстве 
вопросы пенсионной реформы заместитель мини-
стра Юрий Воронин ушел работать к помощнику 
президента Татьяне Голиковой. 

Стоит ли после этого удивляться, что прави-
тельство и Администрация Президента просто с 
ног сбились, спихивая друг на друга ответствен-

ность за пенсионную реформу? 
Все эти — и многие другие — мелкие и не 

очень мелкие проблемы подтачивают политиче-
ский ресурс ВВП. В политике, как и в спорте, очень 
важно точно рассчитать время. Если ты этого не 
сделаешь, то о победе можно забыть. Поэтому в 
последнее время главную политическую опас-
ность для страны я для себя определяю одним 
словом — десинхрон. 

Сможет ли Путин  
не опоздать 
«Кто-то должен быть предельно пунктуаль-

ным. А кто-то выбирает восемь лет опозданий» — 
когда Дмитрий Медведев произносил эту ставшую 
уже знаменитой фразу, у него не было необходи-
мости называть чьи-то фамилии. С постоянными 
опозданиями в российской элите ассоциируется 
именно Путин и никто иной. Но опоздать на ме-
роприятие и опоздать на «поезд под названием 
«Россия» — разные вещи. Ожидающая прези-
дентской речи публика покряхтит, но подождет. А 
вот если «личные политические часы» Путина не 

будут синхронизированы с политическим ритмом 
страны, то всем нам стоит ждать большей беды. 
Время — это «противник», победить которого на 
этом свете не удавалось пока никому. 

Не хочу предсказывать: будут ли стрелки 
на политических часах президента показывать 
правильное время? Но вероятность возникно-
вения «временных сбоев» очень и очень велика. 
За последние 13 лет Путин не демонстрировал 
особой склонности к строительству и укреплению 
государственных институтов. Ожидать, что ВВП 
в этом плане вдруг резко поменяется, довольно 
наивно. 

Путин не раз заявлял и на публике, и в узком 
кругу: если он почувствует, что его пребывание на 
посту лидера страны больше не соответствует на-
циональным интересам, он сразу же уйдет. Но, как 
правило, сами политики не чувствуют, что «время 
пришло». Обычно такое понимание приходит после 
жесткого толчка извне. Однако в современной Рос-
сии элита слишком зависима от высшего лидера. 
Смельчаков, способных сказать в глаза вождю 
«пренеприятное известие», может и не найтись. Что 
происходит в этом случае, очень хорошо помнят 
те, кто жил при позднем Брежневе. 

Самая скользкая и в то же время неизбежная 
тема — кто и как может сменить ВВП. Скорее всего, 
это не будет человек из радикальной оппозиции. 
Это чревато чересчур сильной встряской и мас-
штабным переделом собственности. А элита и 
общество в целом заинтересованы в максимально 
плавном переходе. Поэтому, как это ни обидно, 
следующим лидером РФ должен стать человек из 
современного правящего класса. Однако Путин не 
терпит вокруг себя «других Путиных»: сильных и 
самостоятельных политиков. Все это может вы-
литься в то, что на высшем посту в государстве 
окажется слабый и случайный человек. Вряд ли 
Владимир Путин хочет такой судьбы для возглав-
ляемой им страны. 
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«ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ» 

 О Т  С Т У Д И И

20 ДЕКАБРЯ 
В ПРОДАЖЕ 

ТРЕТИЙ ТОМ!
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КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРГ
новый том по рекомендуемой

 цене 169 руб.

ПОДПИСАТЬСЯ НА КОЛЛЕКЦИЮ 
МОЖНО ПО АДРЕСУ: ул. 1905 года, 
д.7, вход со стороны сквера. Время 

работы: пн.—пт., с 10:00 до 17:00.
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ:

4488 руб. — 34 тома,
1435 руб. — с 2 по 

11 том.

О баятельный разбойник Флин путешествует по 
жизни с легкостью лишь потому, что он красив, 
болтлив и удачлив. И казалось, фортуна всегда 

на его стороне, пока однажды он не выбирает высокую 
башню в густой чаще леса в качестве «спокойного» 
убежища. Флин оказывается связанным по рукам и 
ногам юной красавицей по имени Рапунцель. Если вы 
думаете, что самое интересное в ней — это 21 метр 
волшебных золотистых волос, то вы заблуждаетесь! 
Запертая в башне и отчаянно ищущая приключений, 
Рапунцель решает использовать Флина в качестве 
билета в большой мир.

ГРАФИК ВЫХОДА 
СЛЕДУЮЩИХ ТОМОВ:
т.4 Аладдин ........................................................... 27.12.12
т.5 Принцесса и лягушка ............................. 10.01.13
т.6 Лило и Стич ................................................... 17.01.13
т.7 Винни и его друзья  ................................. 24.01.13

Михаил РОСТОВСКИЙ

c 1-й стр. ПУТИН
В ПЕТЛЕ 
ВРЕМЕНИ 

ЭПОС

Почему ВВП выиграл и почему он может проиграть

Мысль о том, что демократия необходима  
для экономического роста, так же не верна,  

как и утверждение, что бедным странам необходима диктатура, 
чтобы вырваться из бедности»

Без развития гражданского общества власть  
может быть разумной лишь иногда»

ЧУГУНИЕВЫЙ БОГАТЫРЬ  
ПРОТИВ СЕРОГО ТЮКОВ ТАСКАТЕЛЯ
Сергей Шойгу стал героем эпоса

«В МОСКВЕ ПРОТЕСТ ИДЕТ ПОД ЛИБЕРАЛЬНЫМИ ЛОЗУНГАМИ. 
В РЕГИОНАХ — ОСОБЕННО В НАЦИОНАЛЬНЫХ РЕСПУБЛИКАХ — 
ПРОТЕСТ ВЫЛИВАЕТСЯ В СЕПАРАТИЗМ И ИСЛАМИЗМ»

Владислав Сурков 
(справа) и его сменщик 

Вячеслав Володин: 
«Опираться можно 

только на то, что 
сопротивляется». 

Новый «сильный человек 
Кремля» — экономический 

 помощник ВВП  
Эльвира Набиуллина. 
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По секрету всему свету решился 
рассказать свою трудную историю 
«возвращения к жизни» после 
долгих запойных лет москвич 
по имени Олег. Это — история 
«падения в бездну» реального 
человека, прошедшего длинный 
путь выздоровления. Она мало 
чем отличается от историй других 
алкоголиков, кто «случайно» попал 
в сети беспощадного Бахуса и 
теперь желает выпутаться из них.

«Запойным себя не считал: 
играл в шахматы,  

завел семью»
Первый раз Олег напился на свое... 13-летие. 

Пацаны скинулись и на все деньги купили сухого 
вина — в подарок имениннику. Вместе и отме-
чали праздник в чужом подъезде, подальше от 
родительских глаз. Когда спиртное закончилось, 
виновник торжества уже не мог стоять на ногах, 
друзья общими усилиями погрузили его на санки 
и повезли домой. Здесь за праздничным столом 
собрались многочисленные родственники — 
родители были в разводе, и его день рождения 
был поводом для встречи бабу-
шек, дедушек, братьев, сестер. 
Но именинника пришлось уложить 
спать.

Утро после первой пьянки Олег 
помнит до сих пор. «Мне было так 
плохо, что я дал себе клятву: никогда 
больше не буду пить». Помнит, как, 
еще толком не протрезвев, пошел в 
школу, там задирался, грубил учите-
лям… Но, несмотря на клятвы, второй 
раз «осилил» целый стакан спиртного во дворе 
уже через пару месяцев. Почему? Анализируя 
свою жизнь, из которой четверть века отдано 
алкоголю, Олег считает, что пил тогда, когда не 
знал, как поступить… Например, при знакомстве 
с девушкой. «Как, с чего начать, что сказать? Сто-
ишь, в голове перебираешь слова… Особенно 
если она красивая и ее страшно потерять, то во-
обще впадаешь в ступор. А с алкоголем — проще. 
Выпил — и сразу стал героем, язык развязался, 
начался веселый разговор, взял в руки гитару — и 
пошло-поехало». 

После школы поступил в ПТУ, потом — армия, 
после отправили строить Байкало-Амурскую 
магистраль. «Там всякое бывало, зимой морозы 
до костей пробирают, — вспоминает Олег. — Пили 
редко, спиртное достать трудно, но уж если пили, 
то несколько дней подряд». После возвращения 
уже на правах взрослого мужчины стал выпи-
вать легально, дома за столом, не скрываясь от 
родных. Признаваясь, говорит, что «ждал этого 
давно». Время делилось на два периода: зараба-
тывание денег и их пропивание. В один из трезвых 
дней устроился на работу охранником. Здесь 
впервые услышал про сообщество анонимных 
алкоголиков: его предприятие предоставляло 
им помещение для собраний. «Пойдем с нами, 
послушай, может, понравится», — предложили 
мужики. Он отказался, ведь алкоголиком себя 
не считал: играл в шахматы, завел семью. Да и 
глядя в зеркало, не видел там пропитого опустив-
шегося типа, который ассоциируется со словом 
«алкоголик».

Свою жену он тоже нашел в веселой ком-
пании. «Поженились по пьяни», — признается 
Олег. И стали выпивать на пару. Когда денег не 
хватало, пропивали пенсию матери, опускаясь все 
ниже и ниже. Жена опомнилась первой, ушла от 
мужа. И пошла за помощью к тем же анонимным 
алкоголикам. 

Когда Олег впервые пришел в клуб к ано-
нимным алкоголикам, ему было 38 лет. Здесь он 
увидел вполне пристойных людей всех возрастов, 
некоторые были в костюмах с галстуками, женщи-
ны тоже присутствовали, среди них попадались 
симпатичные. Сразу понравилось то, что там нет 
никаких строгих врачей, наркологов, никто не 
дает жестких установок: «должен», «обязан». С 
ним разговаривали на его языке такие же парни, 
только они «завязали» и поэтому стали успеш-
ными. Их путь был как маяк для пьющих, каждый 
мог сказать себе: он смог — я тоже смогу. Люди 
просто советовали, как по своему опыту можно 
оставаться трезвыми. Он стал приходить сюда все 
чаще, обзавелся новыми друзьями. В очередной 
день рождения Олег тоже отправился в группу. 
Вечером после собрания вернулся домой, здесь 
за накрытым столом его ждали родственники. 
Впервые он пил за свое здоровье только сок.

«Нужен сильный толчок 
извне: угроза жизни, 

развод с женой...» 
Через два года в клубе анонимных 

алкоголиков Олег встретил Светлану. 
Женщины составляли примерно треть 
группы, но только эта девушка зацепила. 
У Светы высшее образование, работа в 

солидной компании, но… тяга к спиртному у нее 
становилась все сильнее. Боясь погубить карьеру, 
она много раз давала себе зарок не пить, но вся-
кий раз срывалась. «Решение прийти в клуб к ано-
нимным алкоголикам дается нелегко, — говорила 
она. — Это вынужденный шаг, на него идешь, когда 
уже чувствуешь себя на грани бездны». Девушка 
нашла в Интернете координаты клуба, списалась 
с его членами, те позвали на встречу. 

Как-то после собрания Олег пошел ее про-
вожать. Света пригласила на ужин. Ту курицу с 
черносливом Олег помнит до сих пор. Они вместе 
стали ходить в клуб, общались все чаще, а потом 
сыграли свадьбу. Сейчас у них четверо детей: 
три дочки и сын.

Нет, конечно, не все так просто. Пока семья 
живет в «двушке», доставшейся Олегу от мате-
ри, но они планируют расширяться. У него нет 
постоянной работы, лишь иногда в свободное 
время он «таксует». Жена хоть и сидит с грудным 
ребенком, но параллельно ведет свой небольшой 
бизнес — торгует гобеленами. И постоянно в их 
жизни присутствует сообщество бывших пьющих, 
в котором они познакомились.

«Эта болезнь неизлечима, — считает Олег, 
— механизм может завестись в любой момент. 
У нас есть люди, которые после 15 лет трезвой 
жизни срывались и уходили в запой. Поэтому, 
как только удается выкроить пару часов, я еду на 
собрание в свою группу».

Таких групп анонимных алкоголиков в Москве 
и области несколько десятков, всего по России в 
150 городах — около 320 групп (в мире насчиты-
вается примерно 2,5 млн анонимных алкоголи-
ков). Об этом движении написано много книг и 
публикаций в СМИ, история успехов его членов 
сделала сообщество настоящим брендом. Но 
реалии сегодняшней жизни таковы, что поне-
воле напрашивается вывод, перефразирующий 
классиков: спасение алкоголиков — дело рук 
самих алкоголиков. 

В настоящее время звучат разные мнения о 
проблеме пьянства. Кто-то считает, что в борьбе 

с ним все средства хороши, и надо возрождать 
ЛТП, закрытые указом Бориса Ельцина в 1994 
году. Другие считают, что принудительно ал-

коголизм не вылечивается. Родные пьяниц под-
твердят: ни один из них «добровольно не сдастся», 
если не будет сильного толчка извне.

Церковь продолжает настаивать: лечение ал-
коголизма — задача не только медицинская, но и 
нравственная. Протоиерей Санкт-Петербургской 
епархии Сергий Бельков считает эффективной 
методику на основе почти двухтысячелетнего 
аскетического опыта церкви, которая пытается ра-
ботать на уровне генетической памяти алкоголи-
ков. Ведь церковь всегда боролась с греховными 
страстями. Известны случаи, когда после таинства 
исповеди у пьющего исчезала тяга к спиртному, 
у наркомана прекращалась ломка. Важно очень 
сильно поверить, что это возможно.

Одновременно нельзя не согласиться с 
некоторыми депутатами Госдумы: если чело-
век не осознает меру своей наркотической или 
алкогольной зависимости, обычное понимание 
гражданских прав не подходит, так как эти явления 
социально опасны.

«Важно научиться жить без 
выпивки «по одному дню»

Ясно одно: чем сложнее проблема, тем более 
комплексным должен быть подход к ее решению. 
Но тут, как говорится, на государство надейся, 
а сам не плошай. И если мы в ближайшее вре-
мя не озаботимся этим всерьез, то лозунг на-
ционалистов «Русский — значит трезвый» станет 
неактуальным. 
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 Движение анонимных алкоголиков 
зародилось в США в далеком 1935 
году и очень быстро стало массовым. 
Как вспоминает в своей книге осно-
воположник Общества анонимных 

алкоголиков Билл Уилсон, «я был никому не нужен, 
меня все посылали. Родные посылали к врачам, 
врачи — в больницу, на которую у меня уже не 
было денег, потому что я все пропил. Друзья меня 
послали еще раньше родных, потому что им на-
доело давать мне в долг. Я мог найти понимание 
только у такого же запойного алкоголика. Но не 
для того, чтобы вместе спиться, а чтобы помочь 
друг другу вылезти из этой беды». И тут он понял 
одну простую истину: «Помогая другим, меньше 
тянешься к спиртному». 

На этом, кстати, и основана тактика собра-
ний анонимных алкоголиков. Их цель — донести 
смысл идей до тех, кто еще не отказался от этой 
пагубной привычки.

Когда новичок впервые посещает группу, ему 
рекомендуют для начала ходить сюда каждый 
день. Потому что на первом этапе тяга к спиртному 
еще очень сильна, и нужна постоянная поддерж-
ка единомышленников, решивших «завязать». 
Наверное, профессионалы назовут это груп-
повой терапией, но на встречах народ просто и 
безыскусственно рассказывает о своей жизни, 
читают книги своего «гуру» Билла Уилсона. 

Завершающим, двенадцатым шагом про-
граммы является вербовка новичков. Анонимные 
алкоголики ходят в наркологические больницы, 
диспансеры, туда, где можно встретить пьющих 
людей, разговаривают с ними, приглашают на 
собрания. Помещения им предоставляют хра-
мы, дома культуры, собираются они и в пунктах 
охраны порядка, в наркологических диспансерах. 
Денежные взносы добровольные, каждый дает 
сколько может, если не может — не дает.

Кстати, в Москве первая группа сообще-
ства «Анонимные алкоголики» была создана 
25 лет назад. Тогда это событие прошло не-
замеченным. О нем знали только несколько 
человек, собравшихся в номере одной из сто-
личных гостиниц, — два американца и несколько 
российских алкоголиков, погибавших от этой 
страшной зависимости. В тот день никто из 
них не пил. Обсуждали двенадцатишаговую 
программу, благодаря которой многие люди, 
живущие в разных странах, уже смогли спра-
виться с алкогольной зависимостью.

Галина СНОПОВА. 

НЕДЕТСКИЕ ИГРЫ
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n ВОПРОС РЕБРОМ

В новой России пить стали не меньше. Напро-
тив, прогресс колоссальный. Если при царе-
батюшке пили от силы 1,5—2 л водки на чело-
века в год, то к концу ХХ века — уже 8 литров 
(медициной такое количество оценивается 
как критическая черта, за которой начинается 
деградация общества), к началу ХХI века — 12 
литров; сегодня — 14—15 литров алкоголя в год 
на каждого россиянина, включая младенцев.

Но где так необходимая государственная 
антиалкогольная концепция? Хотя она как бы есть: 
Концепция государственной политики по снижению 
злоупотребления алкоголем включена одним из 
четырех блоков в Концепцию демографической 
политики РФ на период до 2025 года наравне с 
«мероприятиями по предупреждению вредного 
влияния факторов окружающей среды на здоровье 
работающего населения, по формированию пита-
ния, здорового образа жизни». Правда, на днях в 
Госдуму внесен законопроект, согласно которому 
следовало бы вводить уголовную ответственность 
за повторное управление автомобилем в нетрез-
вом состоянии. И наказывать водителя лишением 
свободы, если насмерть сбил человека. Иниции-
ровал этот законопроект... Комитет  Госдумы по 
безопасности и противодействию коррупции. Хотя 
и не столь важно, кто внес. Важно, что серьезное 
наказание наступит (если наступит, и когда?) лишь 
после того, как по вине пьяного водителя случится 
катастрофа со смертельным исходом. В этом слу-
чае хочется задать вопрос: насколько правомерна 
версия, что антиалкогольные законы лоббируют 
наркобароны?..

А ведь «Стратегия государственной антинар-
котической политики РФ до 2020 года» — по пресе-
чению распространения на территории Российской 
Федерации наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров — указом Президента РФ 
в июне 2010 года утверждена. Минздрав принял по-
рядок оказания помощи людям, принимающим нар-
котики. Жители России одобрили принудительное 
лечение наркоманов. Предложено обязать школы 
и вузы проводить тестирование на наркотики. В 
нынешнем октябре прошла пресс-конференция, 
посвященная 5-летию со дня образования Государ-
ственного антинаркотического комитета. 

Есть и Национальная антитабачная концепция, 
которая ставит своей целью к 2015 году снизить 
потребление табака взрослым населением хотя 
бы на 10—15%.

Если вспомнить не столь далекое прошлое, в 
нашей стране злоупотребляющим спиртными на-
питками не давали расслабиться: их контролировали 
во все глаза прежде всего в коллективах, где они 
работали, учились, служили. Их песочили на со-
браниях, высмеивали в стенгазетах, привлекали в 
помощники семьи, направляли в лечебно-трудовые 
профилактории. Сейчас этого вообще нет. Пьющие 
«дорогие россияне» лишились даже ЛТП (закрыты 
указом Бориса Ельцина в 1994 году). И теперь бедо-
лаги предоставлены сами себе, их судьба не волнует 
никого, кроме самых близких людей.

Да, власти решили повысить в 10 раз штраф за 
продажу алкоголя детям. Единороссы хотят запре-
тить рекламу алкоголя в интернет-СМИ. Онищенко 
выступил за увеличение цен на водку в России. Ак-
цизы на крепкий алкоголь в России увеличат вдвое. 
Минимальная цена за бутылку водки уже выросла 
до 125 рублей. Минсельхоз приравнял медовуху к 
кефиру и квасу. Но все это — полумеры, для кон-
кретного алкоголика Васи такие «страшилки» — как 
мертвому припарка.

Эксперты в этом вопросе считают: ситуацию, 
особенно сегодня, нельзя назвать здоровой, и при-
зывают решать ее системно.  «Конечно, эти вопросы 
поднимаются в СМИ, обсуждаются на различных 
уровнях, — комментируют ситуацию эксперты. — И 
на государственном уровне делаются маленькие 
шажки. Но — шажки! А нужны конкретные шаги, 
конкретные меры сегодня по предотвращению и 
упразднению алкогольной зависимости. Ужесточены 
условия производства и оборота алкогольной про-
дукции, достаточно серьезно ограничена реклама 
спиртного, более строгим стало наказание за во-
ждение автомобиля в нетрезвом виде. Также принят 
ряд законов по ограничению употребления спиртных 
напитков, в частности, полностью запрещена про-
дажа спиртного лицам моложе 18 лет и ограничена 
по времени продажа крепких алкогольных напитков. 
Но никто не контролирует их исполнение».

— Ситуация кардинально может измениться 
только тогда, когда изменится отношение общества 
к тому, что мы считаем нормой — приемлемым и 
правильным в сфере употребления алкоголя. Дей-
ствия государства — это только половина решения 
вопроса. Другая половина — это общественное со-
знание, то, как общество относится к употреблению 
алкоголя в тех случаях, когда государство никак не 
ограничивает человека.

Подготовила  
Александра ЗИНОВЬЕВА. 

n МНЕНИЕ
До 21 года — ни-ни 

Геннадий ОНИЩЕНКО, 
Главный санитарный врач 
России: «Надо ввести за 
правило — продавать ал-
коголь молодым людям 
не с 18 лет, а с 21 года». 
Глава Роспотребнадзора 
ссылался на американский 
опыт в «пьяном» вопросе. На 
это предложение Онищенко 

вдохновил премьер РФ Дмитрий Медведев. 
Как известно, на последнем заседании пра-
вительства привел следующую статистику: 
в России сегодня более 5 млн детей в воз-
расте от 11 до 18 лет регулярно употребляют 
спиртные напитки. «Причем речь идет не о 
категории брошенных детей, а вообще обо 
всех детях», — уточнил Медведев. И Главный 
государственный санитарный врач России 
Геннадий Онищенко того же мнения: в нашей 
стране «запредельно низкий возрастной порог  
начала употребления алкоголя несовершенно-
летними» — и предложил не ограничиваться 
поправками, а «повысить возрастной ценз 
до 21 года». 

Не пейте пиво пенное
Ренат Сулейманович АК-
ЧУРИН, кардиохирург, 
академик РАМН и РАН: 
«Пиво — совсем не безо-
бидный напиток, хотя и 
принято так считать в 
России». 
— В результате частого 
употребления пенного на-
питка у человека вначале 

появляется неумеренная полнота — «пивной 
живот», а затем так называемое «пивное (бы-
чье) сердце». Любой алкоголь — это допинг, 
губительно влияющий на сердце. Происходит 
гипертрофия сердца, его расширение, что и 
приводит к одышке. Сердце не выдержива-
ет такой нагрузки. Это все равно что, сидя 
на лошади, все время подгонять ее кнутом. 
Рано или поздно она выдохнется. Сердечная 

одышка — это венец постоянного «подхле-
стывания» сердца.

В борьбе с пьянством — 
непаханое поле

Николай ГЕРАСИМЕНКО, 
депутат Госдумы, д.м.н., 
заслуженный врач РФ: 
«Если по табаку, что каса-
ется отношения к нему со 
стороны государства, все 
более-менее понятно, то 
с алкоголем — непаханое 
поле».
Я был участником сессии 

ВОЗ, где обсуждалась тема по неинфекцион-
ным заболеваниям. Это не только табакоку-
рение, но и алкоголизм, ожирение и сахарный 
диабет — служат причиной смерти почти 
80% заболеваний. В Нью-Йорке в минувшем 
сентябре прошла генеральная ассамблея 
ООН, где правительствам стран было реко-
мендовано более активно заниматься не-
инфекционными заболеваниями. И если по 
табаку в России все более-менее понятно 
(в 2008 году Россия подписала Рамочную 
конвенцию ВОЗ), есть законы по борьбе с 
курением. Они могут изменяться, допол-
няться, но они есть! Принята Национальная 
концепция по этому поводу, есть уже обще-
ственное движение, идут форумы «Здоровье 
или табак?».  Два форума на эту тему прошли: 
один — в Екатеринбурге, другой — в Москве, 
следующий — в Казани.

К сожалению, этого нельзя сказать по 
алкоголю. В борьбе с алкоголизмом в нашей 
стране — непаханое поле. Новая Россия все 
еще только собирается бороться с этим злом. 
Пока ни в мире, ни в нашей стране нет так 
называемой «дорожной» карты, как сейчас 
модно называть, чтобы все было четко, по 
пунктам спланировано, что делать, этапы дей-
ствий. На примере борьбы с табакокурением 
правительствам стран было рекомендовано 
заняться и этими насущными проблемами. Мы 
планируем провести в каждом федеральном 
округе форумы по профилактике алкоголя 
и ожирения, какие провели более чем в 50 
регионах на тему «Здоровое сердце».

n  А КАК У НИХ?
Кстати, весь мир сегодня идет по пути 

ужесточения наказания за пьянство за рулем. 
В большинстве стран ЕС само вождение ав-
томобиля в пьяном виде расценивается как 
уголовное преступление. К примеру, в Китае 
за смерть по вине пьяного водителя наказа-
ние вплоть до расстрела. В разных странах 
по-разному оценивают и допустимый уровень 
алкоголя в крови, когда человек садится за 
руль, и наказание за это состояние. Если 
вы собираетесь отдыхать как автотурист за 
границей и в вашей крови алкоголя будет 
обнаружено сверх допустимого предела, то 
последуют следующие меры: 
n Австрия — свыше 0,8. Штраф 3 тыс. шил-

лингов или 6 недель тюрьмы. При ДТП — до 
2 лет тюрьмы.

n Бельгия — свыше 0,8. От 15 дней до 8 ме-
сяцев тюрьмы и крупный штраф. Дисква-
лификация до 5 лет.

n Великобритания — 0,8. При первом «по-
падании» штраф до 100 фунтов стерлингов, 
при втором — до 6 месяцев тюрьмы. Дис-
квалификация — до 1 года.

n Германия — 0,3. Заносят имя водителя в 
центральный список нарушителей дорож-
ного движения. При показателе 0,3—0,8 
— штраф и дисквалификация. При ДТП — 
тюрьма. При показателе выше 0,8 — штраф 
3 тысячи марок и до 3 месяцев тюрьмы.

n Голландия — 0,5. Если водитель не может 
управлять автомобилем, то он задержива-
ется на срок до 12 часов. При ДТП с наруше-
нием или остановкой движения транспорта 
на дороге — штраф до 10 тысяч гульденов 
или до 3 месяцев тюрьмы. Возможна дис-
квалификация до 1 года.

n Венгрия — ниже 0,8 промилле. Штраф до 
300 форинтов. Больше 0,8 промилле — 
12 месяцев тюрьмы или трудовой лагерь. 
При ДТП с несчастным случаем — до 8 
лет тюрьмы.

СУГУБО

Исповедь 
алкоголика, протрезвевшего 

через четверть века

АНОНИМНО

АЛКОГОЛЬ — 
ПОД ЖЕСТКИЙ 
КОНТРОЛЬ
Пьянство в России носит 
характер эпидемии
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Театральная премия «Хрустальная Турандот» в 
Вахтанговском театре дала бал. Но в отличие 
от предыдущих, проходящих с завидной ре-
гулярностью в честь звезд кино и театра, эта 
посвящалась «бойцам невидимого фронта». А 
именно: гримерам, костюмерам, билетерам 
и гардеробщикам.

В самом деле, что театр без этих людей? И 
насколько верно, что он начинается с вешалки? 
Именно с вешалки (про то еще русский театраль-
ный антрепренер Федор Корш говорил), и лучше 
всех на этот вопрос ответил поэт Юлий Ким, по-
святивший стихотворение именно гардеробщи-
це, которая, как королева, принимает у зрителей 
пальто и королевским жестом отдает им номерок. 
Романтизация закулисных профессий явно преоб-
ладала в этот вечер на сцене Вахтанговского. Его 
вели Нонна Гришаева и Алексей Колган. 

— Алексей, что нужно артисту, чтобы он хо-
рошо в этот вечер сыграл? — лукаво спрашивает 
Гришаева.

— Я знаю, — расплывшись в улыбке, отвечает 
Колган. — Его нужно плотно покормить.

— По вам и видно, что вы плотно поели.
Такой конферанс придает вечеру легкость. 

А те, кому он посвящен, сидят в седьмом ряду, 
по центру зала. Вот, например, портная из по-
шивочного цеха Надежда Денисовна Горелик 
— она в Вахтанговском с 51-го года, и кроила, 
и шила костюмы для Михаила Ульянова, Юлии 
Борисовой, Рубена Симонова… «Одела» многие 
выдающиеся спектакли, за которые артисты по-
лучили правительственные награды, не считая 
цветов и аплодисментов. А она встала, скромно 
поклонилась, приняла цветы… Так же скромно и 
прожила несколько десятков лет в театре, отлично 
понимая, что служит ему и тем, кто выходит на 
сцену играть, кланяться. 

— Даже Римас Туминас (худрук Вахтангов-
ского. — М.Р.) еще не родился, а Надежда Де-
нисовна уже шила великим костюмы, — говорит 
Нонна Гришаева.

Борис Беленький, президент «Хрустальной 
Турандот», устроил потрясающий вечер для слу-
жителей театра. Не вечер — поклон нижайший за 
многолетний труд гримеру Ольге Калявиной (еще и 
цехом заведует), Любови Кузнецовой, заведующей 
режиссерским управлением, Галине Бажановой, 
зав. костюмерами. А так же двум музейщицам 

(Ирине Сергеевой и Маргарите Литвин), старшему 
билетеру Ларисе Крюковой и другим.

Одним из первых выходит на сцену Владимир 
Зельдин. На минуточку, этому артисту, которого 
язык не поворачивается назвать стариком, 97 лет. 
Вдумайтесь!!! А он не выходит — выбегает на сце-
ну. Красивый поставленный голос, движения рук. 
Владимир Михайлович, народный артист СССР, 
достояние Театра Армии, исполняет свою корон-
ную песню из кинофильма «Свинарка и пастух». 
Настолько вдохновенно поет, что зал невольно 
подхватывает: «Друга я никогда не забуду, если 
с ним…». В это время Зельдин делает такой трюк 
— на секунду замолкает и говорит в микрофон: 
«Теперь вы верите, что я пою не под фонограм-
му?» Зал взрывается аплодисментами — оценил 
и шутку, и подлинный момент мастерства.

А также главный принцип балов «Турандот» 
— здесь обходятся без фонограмм. Свежие силы, 
отсутствие штампов — тенора из «Сити-трио», 
Юлия Пересильд из Театра наций с озорным наи-
вом в стиле джаз «Умчи меня, олень, в свою страну 
оленью». После выступления Эльдара Трамова, 
студийца Вахтанговского, становится ясно, что 
у этого парня с роскошным голосом большое бу-
дущее. Зажигает баянист Айдар Гайнуллин со 
своими музыкантами и актер Иван Замотаев с 
бэндом. Роскошную финальную точку поставит 
Нонна Гришаева знаменитым бродвейским шля-
гером из «Кабаре».

Нонна Гришаева: «А вот теперь я спрошу вас, 
Алексей: кто самый главный в театре?» Алексей 
Колган: «Конечно, буфетчица Галя».Галина Ме-
щерякова, буфетчица, так и осталась стоять с 
краю, и ничего не сделаешь с этими людьми, 
привыкшими существовать в тени великих. Одно 
только утешает: в Вахтанговском театре их труд 
ценят — не только морально, но и финансово. Как 
мне удалось узнать, к Новому году все работники 
театра — артисты и служащие — получат очень 
большие премиальные. Такие, что в других театрах 
артисты обзавидуются.

Марина РАЙКИНА.

Тем не менее эксклюзив новым подопечным 
Дуато все равно обеспечен. С тех пор балет нигде 
не шел. К тому же его переодели (художник по 
костюмам Ангелина Атлагич). Новой является и 
сценография Джаффара Чалаби. А за счет ис-
пользования большего количества танцовщи-
ков  балет приобрел совершенно иной масштаб. 
Здесь нет непримиримой вражды веронских 
кланов Монтекки и Капулетти. Затянутым в чер-
ный латекс и с мечами  дворянам из семейства 
Капулетти на сцене противостоит толпа простых 
горожан, с рогатинами наперевес.  Да и вообще, 
балет Дуато совсем не про это.

— Для меня движущей силой всей этой 
истории является любовь, разрушающая мир 
ненависти и злобы, — говорит хореограф, до-
бавляя, что у Шекспира действие происходит в 
Вероне, где чувствуется дух Средиземноморья, 
который «складывается из солнечного света, 
близости моря, запахов апельсинов и жасмина». П 
лощадные сцены с простонародьем воссоздают 
неуловимый дух эпохи Ренессанса и в чем-то 
близки фильму Дзеффирелли. Из одноименного 
шедевра киноклассика чуть ли не «дословно» по-
заимствована сцена встречи на площади Ромео 
с кормилицей Джульетты, когда неугомонный 
Меркуцио (отличная работа Андрея Яхнюка) на-
смехается над ней, залезая под юбку. Органично 
в атмосферу ренессансного веселья вписывают-
ся Арлекины (тут выделялся Марио Лабрадор, 

недавнее приобретение театра). Аллегорическую 
функцию, столь распространенную в эстетике 
художников Возрождения,  несут два танцовщика, 
обозначенные как «Зелье». 

Особенно впечатляюща заключительная 
сцена в склепе: восемь танцовщиков с черными 
знаменами стремительно обегают постамент с 
гробом Джульетты, и обстановка давящего траур-
ного величия вместе с гремящей из оркестровой 
ямы музыкой Прокофьева способна вызывать 
дрожь даже у закаленной части публики.  Да и 
весь второй акт  смотрится более мощно, нежели 
первый, в котором  провисает, например, сцена 
бала. А танец рыцарей не вызывает того чувства 
неотвратимости судьбы и смерти, которое ощу-
щается в классических постановках Лавровского 
или Григоровича.

Импрессионистская хореография Дуато, 
конечно, сильно зависит от исполнителей. По-
этому столь тонко чувствующий пластику этого 
хореографа дуэт Натальи Осиповой и Леони-
да Сарафанова вызывает в зале сильнейший 
эмоциональный отклик. Его не удалось вызвать 
Осиповой в паре с другим своим партнером — 
Иваном Васильевым. Возможно, это объясняется 
болезнью танцовщика, слегшего (по официаль-
ной версии) на следующий день после спектакля 
с давлением 185 на 70. На поклонах пара и правда 
выглядела очень усталой. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

В Михайловском театре премьера балета «Ромео и Джульетта»

ТУРАНДОТ 
ЗАГЛЯНУЛА  
ЗА КУЛИСЫ

ЛЮБОВЬ К АПЕЛЬСИНАМ 
И ЖАСМИНУ
«Ромео и Джульетта» — первая в этом сезоне  премьера  
Михайловского театра. Начо Дуато перенес сюда свою 
давнюю работу, поставленную еще в 98-м году в бытность 
руководителем труппы Национального балета Испании. 
То была самая первая сюжетная история, рассказанная 
нынешним балетным худруком Михайловского.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Бал в честь билетеров  
и гардеробщиц

Владимир 
Зельдин.

 «Охотный ряд», ул. Тверская, 4, т.: (495) 692-04-43
 «Кузнецкий мост», ул. Рождественка, 6/9, т.: (495) 628-60-86
 «Автозаводская», ул. Мастеркова, 3, т.: (495) 675-43-75
 «Площадь Революции», ул. Никольская, 8, т.: (495) 623-36-33
 «Курская», ул. Земляной Вал, 27, т.: (495) 916-09-47 
 «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, 39А, т.: (499) 730-81-65
 «Савеловская», Бумажный проезд, 14, стр. 3, т.: (499) 257-47-11

 (магазин при заводе — продажа в розницу по мелкооптовым ценам)
www.kristallgold.ru   Открыт интернет-магазин: (495) 625-19-45 

Цены указаны с учетом скидки.

Предложение действи- 
тельно при покупке 
от 5 000 рублей
при предъявлении
данной рекламы
только до 31.12.12
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«Кристалл мечты» предлагает своим поку-
пателям только натуральные природные камни 
и драгоценные металлы высокого качества. Пря-
мые поставки драгоценных камней, собственное 
производство и собственная розничная сеть ма-
газинов позволяют предлагать покупателям толь-
ко самые выгодные цены. А в предпраздничный 
период «Кристалл мечты» открыл новогоднюю 
распродажу — последовательные скидки — 60% 
и 10% на все! Также вас ждет новогодняя коллек-
ция по очень привлекательным ценам, например, 
только до конца декабря — серебряное кольцо 
«Змея» с двумя сапфирами стоит всего 1600 
рублей, такое кольцо станет отличным подарком, 
ведь змея — символ мудрости, долголетия и 
достатка. Также всех покупателей ждет подарок 
при покупке свыше 5 000 рублей — стильные 
серебряные серьги, чтобы сиять в новогоднюю 
ночь. Ждем вас в наших магазинах! 

ЧТО ПОДАРИТЬ
НА НОВЫИ ГОД?
Предновогодняя суета была бы на-
много приятнее, если бы не главный 
вопрос — что подарить? И, правда, где 
найти подарок, оптимальный по цене и 
качеству, который будет дарить вашим 
родным и близким тепло и радость 
круглый год, а не пылиться где-нибудь 
на полке? Ответ очень прост — дарите 
драгоценности. Ювелирные украше-
ния — это символ ваших чувств, вашей 
любви и заботы. Тем более абсолютно 
все природные камни обладают силь-
ной энергетикой и способны служить 
вашим личным оберегом. 

Кольцо «Змея», 
серебро, 

2 природных 
сапфира.

1600 руб.

Серьги «Людмила», 
2 природных 
изумруда, 
32 бриллианта.

14 990 руб.

ОЧЕНЬ ВЫГОДНАЯ ЦЕНА!



В Мосгордуме заслушали отчет о работе 
Общественного консультационного совета, в 
котором работают непарламентские партии. 
На третий год существования активность 
этого органа заметно выросла, но к реко-
мендациям «чужаков» депутаты и чиновники 
прислушиваются по-прежнему нечасто.

Консультационный совет был создан в 
2010 году. Сейчас в него входят представители 
«Справедливой России», ЛДПР, «Яблока», «Па-
триотов России» и «Правого дела». В теории не-
парламентские партии вместе с представителями 
«Едра» и КПРФ могут обсуждать все готовящиеся 
законопроекты и прочие инициативы в области 
ЖКХ, экологии, строительства, реформы об-
разования, миграционной политики, розничной 
торговли. И не только обсуждать, но и вносить 

свои поправки. Однако в 2011 году этим правом 
совет воспользовался лишь однажды.

Зато в нынешнем году, по словам координа-
тора совета, вице-спикера МГД Николая Губенко 
(фракция КПРФ), Совет наконец-то начал полно-
ценно выполнять возложенные на него функции. 
Состоялось 11 заседаний, обсуждено 59 вопро-
сов. Среди них 4 проекта законов города Москвы, 
6 заявлений и обращений в Мосгордуму, два от-
зыва на городские законопроекты и четыре — на 
федеральные. Совет внес в Думу 18 поправок. Из 
них, правда, была учтена всего треть. Отдельные 
инициативы нашли поддержку у мэра Москвы: в 
частности, право граждан самовыдвигаться на 
пост градоначальника.

Сергей Глотов от партии «Патриоты Рос-
сии» призвал чиновников серьезнее относиться 

к рекомендациям совета: «У нас были толковые 
замечания по развитию метро. Пожали руки с 
начальником столичной подземки. Но в итоге про 
все наши замечания забыли». Непарламентариев 
также раздражает невысокий статус и плохая под-
готовка госслужащих, приходящих на заседания. 
разъяснений относительно политики города в 
области промышленности и образования. «Что 
там вообще происходит? Осуществляется ли 
деиндустриализация Москвы? Куда идет процесс 
объединения школ?» — спрашивали участники 
заседания. 

По общему мнению, депутатам от разных 
партий удается находить общий язык и работать 
слаженно. «Совет состоялся», — дежурно повто-
ряли выступающие. Видимо, настолько хорошо 
состоялся, что возник спор об авторстве идеи. 
«Если спорите о том, кто настоящий родитель, 
значит, ребенок не сирота», — резюмировал 
председатель Мосгордумы Владимир Платонов. 
Однако, сославшись на регламент, непарламент-
ским партиям слова не дал.

Татьяна МЕЛИКЯН.

Судьба «Лужников» находится в руках сто-
личной мэрии, заявил на днях министр спорта 
РФ Виталий Мутко. Он уточнил, что в настоящий 
момент существует два варианта реконструкции 
БСА: по примеру стадиона «Маракана» в Брази-
лии, где сохранили стены, но заменили начинку, и 
по примеру стадиона «Уэмбли» в Англии, который 
был полностью перестроен.

В среду некоторые СМИ процитировали Сер-
гея Собянина, высказавшегося за создание на 
месте устаревшего комплекса современной фут-
больной арены на 80 с лишним тысяч мест. Однако 
позднее пресс-секретарь мэра Гульнара Пень-
кова опровергла эти публикации, подчеркнув, 
что решение о судьбе БСА будет принято после 
проведения экспертизы. А сейчас, по ее словам, 
разрабатывается проект реконструкции.

В Москомархитектуре «МК» пояснили, что 
реконструкция может быть произведена как со 
сносом, так и без него: проектировщики раз-
работают несколько вариантов и отдадут их на 
суд чиновников.

Представители столичного стройкомплекса 
и Виталий Мутко ранее высказывались за лик-
видацию БСА по экономическим и техническим 
соображениям. «Надо уходить в землю, а там осо-
бенно уходить некуда. Это дорого и далеко небез-
упречно», — пояснял министр. Однако эти планы 
вызывают негодование специалистов, которые 
в свое время проектировали и строили БСА, а в 
90-е годы занимались ее реконструкцией.

«Я категорически возражаю против сноса. 

Это неэтично, неэкономично и неэстетично», 
— заявила «МК» главный инженер проекта БСА 
81-летняя Валентина Симон. По ее словам, снести 
объект и построить новый — это, конечно, легче 
всего. Но БСА — не обычный стадион, а часть 
нашей истории. «Наконец, это — одна из главных 
видовых панорам Москвы. Это просто красиво!» 
— эмоционально восклицает Симон.

Главный архитектор проекта Александр 
Оспенников тоже переживает за судьбу любимого 
детища. «Он сам не свой. Написал кучу писем в 
защиту стадиона, но ответа ниоткуда пока не 
получил», — рассказали его знакомые. 

Конструктор светопрозрачного козырька, 
установленного над стадионом в 1997 году, 
Геннадий Михайлов также утверждает, что БСА 
нельзя ломать ни в коем случае: «Это крупнейший 
в Европе футбольный стадион с легкоатлетиче-
ской дорожкой. В 1998 году УЕФА включил его 
в список пятизвездных, а в 2008-м — дал ему 
статус элитного». Козырек над трибунами по 
конструктивному исполнению и ширине (63,5 м) 
не имеет аналогов в мире. И именно он, по словам 
Михайлова, может помочь спасти стадион. 

Дело в том, что во время реконструкции 
1996–1997 гг. светопрозрачную крышу не доде-
лали до конца. В частности, на ней не установили 
(у мэрии не хватило денег) раздвижные алюми-
ниевые створки, которые в ненастье должны были 
полностью закрывать «дыру» над футбольным 
полем. Расчетная нагрузка от створок на кон-
струкцию козырька составляла почти 5 тыс. тонн. 

Теперь этот неизрасходованный запас прочности 
можно использовать для размещения 12 тыс. 
дополнительных посадочных мест.

«Для их создания достаточно ввести один 
ярус в 10 рядов или два яруса по 5 рядов, при-
крепив их к существующим металлоконструк-
циям козырька. В этом случае дополнительная 
нагрузка не превысит 4,1 тыс. тонн, расход стали 
составит около 1000 тонн, а стоимость — порядка 
80 млн руб.», — поясняет Михайлов. (Напомним, 
строительство нового футбольного стадиона 
оценивается в 20 млрд руб.) 

Причем после финальной игры ЧМ дополни-
тельные ярусы можно будет демонтировать (вряд 
ли какое-то еще событие привлечет в Москву 90 
тыс. зрителей), устаревшее светопрозрачное 
покрытие козырька заменить на современное, 
способное пропускать ультрафиолетовые лучи, 
смонтировать раздвижную кровлю, а на поле 
постелить естественный газон.

Геннадий Михайлов рассказал «МК», что 
уже обсуждал свое предложение с ведущими 
конструкторскими и проектными организациями 
Москвы, в частности НИИ стартовых комплексов 
имени В.П.Бармина (бывший КБ ОМ). Все они со-
гласны совместно с ГУП МНИИП «Моспроект-4» 
разработать проект создания в БСА дополнитель-
ных ярусов для зрителей и трансформируемой 
крыши. «Общее мнение специалистов — стадион 
в Лужниках нужно и можно сохранить», — под-
черкивает Михайлов. 

А бывший мэр Москвы Юрий ЛУЖКОВ в ин-
тервью «МК» высказался прямо и резко:

— Снос Большой спортивной арены — это 
больше, чем вандализм. Стадион не является 
памятником, но это исторический объект и один 
из основных символов города. Что показывают 
сразу вслед за Кремлем, когда говорят о Москве? 
Ну, конечно же, панораму с Воробьевых гор, 
знаменитый вид на Лужники.

Если у кого-то есть зуд построить специаль-
ный стадион для ЧМ-2018, для этого можно найти 
другую площадку, вне исторического ядра. В свое 
время мы подбирали участок в районе Березовой 
аллеи недалеко от трех станций метро (СВАО) 
под строительство стадиона для ЦСКА, который 
пустует до сих пор. Там вполне можно разместить 
современный спортивный объект, соответствую-
щий всем требованиям ФИФА. Я категорически 
против сноса БСА, которую считаю уникальным, 
знаковым для столицы сооружением.

Проще всего разрушить то, что сделано не 
тобой. Созидать — гораздо труднее.

Елена ЕГОРОВА.

Дешевая, но иномарка? Да еще чтобы 
с музыкой, кондиционером и чтобы в 
очереди за ней не стоять? Нет проблем! 
Китайцы об этом позаботились: руль, 
кузов, четыре колеса... Всё как у всех, и 
карман вроде бы не опустошает...

Впрочем, все познается в сравнении. К 
продукции китайского автопрома многие оте-
чественные автомобилисты относятся крайне 
настороженно, и, надо признать, правильно де-
лают. Дело в том, что машины из Поднебесной 
за свою российскую историю так и не смогли 
зарекомендовать себя как достаточно надежный 
и при этом недорогой аналог авто, придуманных 
и произведенных в России. Не станем однозначно 
утверждать, что они чаще ломаются или хуже 
ездят, но видимого качественного скачка, как 
правило, не предлагают. Но когда терпеть про-
дукцию отечественного автопрома уже невмочь, 
а на серьезный автомобиль никак не хватает, то, 
как говорится, почему бы и нет?

Сразу отметим, что в этом обзоре не будет 
внедорожников, пикапов и машин от «Haima», по-
скольку первые слегка не вписываются в понятие 
«бюджетный автомобиль», «Haima» же в полном 
составе покидает российский рынок. Не забыли 
мы и про Lifan Breez, но он постепенно сдает 
вахту в ожидании сменщика. FAW при этом лишь 
начинает свой путь на рынке, и к нему нужно хотя 
бы присмотреться. Впрочем, в сегменте и без них 
не протолкнуться.

Lifan Smily. От 289 900 рублей.

Smily, или «китайский MINI», — один из самых 
бюджетных автомобилей на рынке. Но если вы за-
махнетесь на базовую версию, готовьтесь к тому, 
что машина окажется абсолютно «голой». В ней не 
будет ни кондиционера, ни ABS, ни прочих радо-
стей («музыка», впрочем, присутствует, без CD, но 
с AUX). Иными словами, чуть ли не единственным 
преимуществом перед остальными «китайцами» 
окажется лишь ее отдаленное стилистическое 
сходство с британским субкомпактом, посколь-
ку более богатая версия, наделенная главными 
прелестями жизни, оценивается уже не в 290, а в 
320 тысяч. Другое дело, стоит ли этот автомобиль 
таких денег?

Багажника тут нет, зато имеются жесткий, за-
крепленный неприкрытыми саморезами пластик, 
довольно старомодная архитектура и не менее 
архаичная эргономика с минимумом регулировок 
и почему-то пятиместный (по количеству ремней 
безопасности) салон... А еще 88-сильный дви-
гатель с неизменной «ручкой», прыти которого 
хватает ровно на то, чтобы доехать из точки «А» в 
точку «Б». Плюс шум при езде и крайне противо-
речивая управляемость. В общем, смысла в этой 
покупке не больше, чем в приобретении, скажем, 
трактора. Он появляется, лишь когда денег нет, а 
новую машину очень хочется. В иных условиях про-
ще присмотреться к более серьезному авто.

Chery Bonus/Very. От 339 999 рублей.

Седан Chery Bonus (он же — хэтчбек Very) — 
автомобиль для нас относительно новый и поэто-
му еще малоизведанный. Формально это В-класс, 
и вроде бы не самый плохой, поскольку китайцы 
также вполне удачно отдали его на аутсорсинг. В 
итоге рисовали тандем итальянцы, а над мото-
ром работали инженеры из Европы. Что касается 
габаритов, то длина четырехдверки составляет 
4270 мм, то есть она всего на пару сантиметров 
короче Logan, хотя по размерам колесной базы 
автомобиль слегка недотянул (2527 мм против 
2630 у Renault). Зато в багажнике — 400 литров, 

а под капотом — 109-сильный бензиновый мотор 
объемом 1,5 литра, сопряженный с 5-скоростной 
механической КП.

Как ни странно, в Bonus относительно удоб-
но, хотя он и не лишен традиционных азиатско-
китайских проблем с 
диапазонами регу-
лировок и соответ-
ствующим дефици-
том пространства. 
Очевидные минусы, 
впрочем, все те же 
— дубовый пла-
стик, явное несоот-
ветствие дизайна 
(интерьера) духу 
времени и оче-
видные просчеты 
в эргономике. С 
другой стороны, 
учитывая, что раз-
ница в цене по сравнению 
с теми же «корейцами» тут достигает 100 000, 
что-то этой машине можно и простить. 

Geely MK. От 349 000 рублей.

В России Geely MK представлен уже во вто-
рой своей генерации. Так что боец этот, можно 
сказать, уже проверенный и, в общем-то, даже 
обкатанный. Иными словами, все слабые и силь-
ные его стороны давно известны. Среди первых 
— традиционная специфичность эргономики, 
типичная для «китайцев» стилистическая обосо-
бленность и неоднозначное поведение на дороге 
(за движение тут отвечает полуторалитровый 
94-сильный мотор, работающий в паре с 5-сту-
пенчатой «механикой»). Среди вторых — ценник 
и комплектация, включающая в себя все, начиная 

с электропакета и заканчивая кондиционером с 
магнитолой. Исполнений, кстати, два, но раз-
личаются они наличием пассажирской подушки 
безопасности, ABS c EBD при этом включены 
даже в базу.

Chery IndiS. От 369 900 рублей.

Идея скорее немецкая, дизайн, как обычно, 
итальянский, исполнение же типично «подне-

бесное»... IndiS позициони-
руется Chery как B-SUV, хотя 
на самом деле автомобиль 
представляет собой самый 
обычный субкомпактный од-
нообъемник, обремененный 
неким подобием внедорож-
ного обвеса. То есть это даже 
не кроссовер (в привычном для 
нас понимании), и рассматри-
вать его как покорителя грунто-
вок — занятие, честно говоря, 
довольно глупое.

Без изысков и внутри. Сти-
листика — «японцы» середины 
90-х с центральным рас-
положением панели 

приборов, напольным рычагом КП 
и выделенной в отдельную деталь 
центральной консолью. Впрочем, тут 
тоже обошлось без изысков. Из явных 
минусов при этом — явный дефицит 
пассажирского пространства и микро-
скопический багажник, из (неочевид-
ных) плюсов — позаимствованный у 
Kimo 1,3-литровый 83-сильный силовой агрегат 
и укладывающаяся в 400-тысячный диапазон ком-
плектация (не базовая), предполагающая наличие 
всего доступного этой машине оборудования. Но 
даже с таким ценником напоминающий микроав-
томобиль IndiS выглядит довольно бестолково, да 
и едет, в общем-то, не лучшим образом.

BYD F3. От 389 900 рублей.

BYD F3 родом из Таганрога. В отличие от 
устаревших Chery, которые ТагАЗ произво-
дит под собственным брендом Vortex, он свое 
историческое название сохранил. По большому 
счету, этот BYD представляет собой очередную 
реинкарнацию, основанную на старой тойотов-
ской платформе, на которую с каждым разом 
натягивают все более объемный кузов. В общем, 
слегка раздутый С-класс с не слишком вмести-
тельным салоном и довольно посредственным 
уровнем комфорта. Едет он по китайским меркам 
среднестатистически, разгоняется, в общем-то, 
тоже, хотя под капотом расположен, казалось 
бы, приличный 109-сильный мотор. Преимуще-
ства же при таком ценнике уже, в общем-то, и не 
преимущества: прайс стартует с отметки 390 000, 
а заканчивается на 440 000 рублей. В теории в 
топовом исполнении есть даже самозатемняю-
щееся зеркало и «деревянная» отделка, но вряд 
ли это стоит считать преимуществом, поскольку 
при этой сумме клиенту доступен как минимум 
базовый Solaris…

Lifan Solano. От 409 900 рублей.

Lifan Solano, говорят, неплохо прижился в 
такси. Но его сложно назвать выдающимся. В 
базе есть ABS c EBD, кондиционер, магнитола, 
усилитель руля и полноценный электропакет, 
и его как минимум нормально красят… Кроме 
того, машину наконец-то снабдили 1,8-литровым 
125-сильным мотором, появление которого анон-
сировалось еще в 2010-м. Однако автомобиль с 
профилем восьмой генерации Corolla сегодня 
смотрится крайне архаично. Мало того, несмо-
тря на формальную принадлежность к D-классу 
(как утверждает производитель), это типичный 
«китаец» со всеми отсюда вытекающими, на-
чиная с «дет- ских» косяков при 

сборке и заканчи-
вая банальными 
эргономически-
ми проблемами, 
касающимися 
всех седоков, 
кто выбивается 
из стандартных 

габаритов (в обе 
стороны). Иными словами, как замени-

тель какой-нибудь отечественной машины он еще 
сгодится, но как альтернатива корейской или даже 
европейской иномарке — сильно вряд ли.

Перспективами  
китайских авто интересовался  

Владимир ЖИДКОВ.
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АВТОСОВЕТ НЕДЕЛИ
Чтобы после морозной ночевки стек-
ла машины не сильно заиндевели, 
заглушив машину, откройте минуты 
на две-три все окна.

www.avtovzglyad.ru

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели и антикварные. Выезд 
специалиста и снятие с учета бесплатно. 

Круглосуточно. Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Законопроект, призванный модерни-
зировать систему ОСАГО, завершил 
свое «просачивание» через правитель-
ственные кабинеты: премьер Дмитрий 
Медведев подписал распоряжение 
о внесении его в Госдуму. Интернет-
портал avtovzglyad.ru напоминает, что 
этот документ, с одной стороны, уве-
личивает размер страховых выплат 
(за вред жизни и здоровью потерпев-
шего — до 500 000 рублей, возмеще-
ние вреда имуществу — до 400 000 
рублей), а с другой — подразумевает 
увеличение цены полиса ОСАГО как 
минимум на 30—50%.

«МК» и портал «АвтоВзгляд» не раз писали 
об ОСАГО как об институте, больше похожем 
на дополнительный налог с автовладельцев, 
чем на реальную палочку-выручалочку при 
ДТП. Страховщики же, оправдываясь, всегда 
утверждали, что несут колоссальные убытки по 
этому виду страхования: мол, тарифы ОСАГО 
не менялись с 2003 года и потому они несут 
ужасные убытки. Полноте! Только за девять 
месяцев 2012 года ими было продано полисов 
ОСАГО на 89 миллиардов рублей, а выплаты 
по страховым случаям составили лишь 43,7 
миллиарда. То есть прибыль страхового со-
общества составила более 100%. А тут еще 
такое повышение цены полиса грядет!

И большинство моторизованных россиян 
легко согласилось бы с повышением базовой 
стоимости полиса ОСАГО. Но при одном усло-
вии: в законе должно быть четко прописано, что 

по требованию клиента, чья машина пострадала 
в аварии, страховщик обязан ее починить. То 
есть направить в автосервис, а не отделываться 
от клиента смехотворными суммами. А если 
стоимость ремонта превышает 400 000 рублей, 
компания выплачивает ему всю эту сумму до 
копеечки.

И вот на официальном сайте правитель-
ства среди одобренных им новаций в закон мы 
обнаруживаем абзац следующего содержания: 
«Предоставление потерпевшему права выбора 
способа возмещения вреда — в натуральной 
форме путем выдачи направления на ремонт 
(документа, подтверждающего обязанность 
страховщика оплатить восстановительный 
ремонт транспортного средства) либо в де-
нежной форме». То есть условие, о котором 
мы и толковали! Если этот пункт пройдет и 
«сквозь» Госдуму, в которой страховое лобби 
имеет внушительное представительство, мы 
получим своего рода аналог КАСКО, только в 
рамках четырехсоттысячного лимита.

Правда, при реализации этой прекрасной 
задумки все может оказаться совсем не так 
радужно, как хотелось бы. Сегодня средняя 
выплата по «автогражданке» составляет около 
25 000 рублей, что примерно соответствует 
стоимости замены одного бампера на бюджет-
ной иномарке. А даже в обычных «пробочных» 
авариях, как известно, дело редко обходится 
порчей одного этого элемента. Но страховое 
сообщество давным-давно научилось оставлять 
клиентов с носом. Поэтому есть большое подо-
зрение, что в случае модернизации ОСАГО до 
уровня «как бы КАСКО» «операторы» страхового 
рынка найдут способ совершенно законного 
обжуливания клиентов... Да и вообще не факт, 
что революционные медведевские поправки 
выдержат все три депутатских чтения. Страхо-
вое лобби сегодня имеет куда более прочные 
позиции, чем Дмитрий Анатольевич.

Алексей БАТУШЕНКО.

АВТОРЫНОК

НО НЕ РОДНЫЕ
Может ли стать 
китайский автомобиль 
альтернативой 
традиционным 
маркам, выяснили 
корреспонденты  
интернет-портала 
avtovzglyad.ru

Geely Emgrand. От 429 000 рублей.

Emgrand — еще один свежий «китаец». Старт 
его производства состоялся минувшим летом, а 
в продажу машина поступила чуть ли не осенью. 
Забавно, но с помощью этого седана Geely вдруг 
вознамерилась закрепиться не только в С-классе, 
но и в сегменте семейных авто, что, мягко говоря, 
нереально, поскольку для решения этой задачи 
Emgrand не хватит ни стиля, ни имени. Во-первых, 
несмотря на «премиальное» позиционирование, 
этот седан, мягко говоря, старомоден и скучноват. 
Во-вторых, при длине в 4,6 метра габаритами он 
поспорит разве что со Skoda Octavia. Да и по вме-
стимости все же ближе к продукции С-класса.

Об этом говорят и моторы. Базовое оснаще-
ние с позаимствованным у однофамильного МК 
1,5-литровым 98-сильным мотором предполагает 
наличие ABS, подушек безопасности, кондиционе-
ра и аудиоподготовки. За дополнительные 20 000 
рублей клиенту предложат аудиосистему CD/MP3, 
парктроник, руль и сиденья с кожаной обивкой. 
Более мощный седан со 126-сильным 1,8 оценен 
минимум в 449 000 рублей.НАРОДНЫЕ,

АВТОПОДСКАЗКА НЕДЕЛИ
Выбирая маршруты движения, из-
бегайте езды по Пятницкому и Во-
локоламскому шоссе (от Митина до 
Ленинградского проспекта). Работаю-
щие здесь выделенки, по некоторым 
данным, снизили скорость движения 
по этим магистралям по сравнению 
с прошлым годом в сторону центра 
— на 20,2%, а в сторону области — на 
23,6%.

АВТОСТРАХОВАНИЕ

ОСАГО НАХЛОБУЧИТ КАСКО
Одна из поправок 
в Закон об ОСАГО 

придаст ему черты 
КАСКО

ГОРОД

АВТОВЗГЛЯД

Ассоциация распространителей печат-
ной продукции (АРПП) всерьез озабочена 
ситуацией, сложившейся в сфере розничной 
торговли прессой. Киоски, специализирую-
щиеся на продаже газет и журналов, массово 
исчезают из российских городов — в среднем 
по стране в день закрывается до 10 объектов. 
Лишенные господдержки и загнанные в угол 
тупым противостоянием чиновников, рас-
пространители прессы заявляют о том, что 
дошли до точки кипения.

За последние 8 лет рынок печатной розницы 
потерял 26% точек — порядка 12 тыс. киосков 
и 1,5 тыс. киосков ежегодно. При существую-
щих темпах через 5 лет на 7–10 тысяч россиян 
будет работать всего одна (!) точка по продаже 
прессы. Для сравнения: в европейских странах 
один киоск обслуживает от 700 до 1800 жителей 
городов. В Москве эти показатели уже сегодня 
значительно хуже — 3500 человек на каждого 
продавца. Из 123 районов более-менее при-
лично обеспечено прессой только три! Такие 

данные прозвучали в среду на «круглом столе», 
организованном АРПП. 

С одной стороны, киоски печати поставлены 
в один ряд с другими представителями мелкой 
розницы — фаст-фудом, продуктовыми палатка-
ми и мини-маркетами. С другой — по ним вот-вот 
ударят «табачные санкции»: внесенный в Госдуму 
законопроект «О защите здоровья населения от 
последствий потребления табака» запрещает 
продажу сигарет и табачных изделий в торговых 
объектах площадью менее 50 кв.м. 

— В Париже киоски печати дотируются го-
сударством: на каждый объект выделяется в 
среднем 4000 евро в год в качестве субсидии. 
В Италии киоски прессы обладают эксклюзив-
ным правом на продажу табака. Таким способом 
государство стимулирует распространение и 
печатной продукции, — рассказал о зарубежном 
опыте председатель правления АРПП Александр 
Оськин. — В России с киосками печати борются, 
как с общественным злом — вывозят ночью, без 
разрешения суда, подчас вместе с находящимся 
внутри товаром, без обоснования разрывают 

долгосрочные договоры аренды. 
Распространители СМИ считают, что подоб-

ная политика угрожает национальной безопас-
ности. По прогнозам экспертов, при молчаливом 
попустительстве властей массовые издания в 
ближайшее время потеряют до 50% тиражей, 
распространяемых в розницу. 

— Мы не просим денег, — пояснил позицию 
газетчиков гендиректор ЗАО «АРИА-АиФ» Герман 
Баринов, — мы просим четких правил работы на 
этом рынке и внимания к социально значимой 
функции распространения прессы.

По словам Оськина, для нормализации си-
туации больших усилий ни от кого не требуется. 
Нужно, чтобы президент дал распоряжение гу-
бернаторам не «кошмарить» распространителей 
и чтобы были названы нормативы для каждого 
региона — сколько там должно быть объектов 
прессы. «Если бы удалось реализовать только 
эти две вещи, отрасль бы ожила. Но пока власть 
безмолвствует», — сетует Оськин. 

АРПП предложила редакторам и издателям 
популярных СМИ в знак протеста против прово-
димой государством политики выйти в свет с 
белыми первыми полосами. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА. 

c 1-й стр. ТОРГОВЛЯ ПРЕССОЙ ВЫШЛА В МИНУС
Недостающие трибуны можно 

подвесить к существующим конструкциям 
козырька.

ЛУЖКОВ ПРОТИВ...

СОВЕТА СПРАШИВАЛИ?
Непарламентские партии помолчали в Мосгордуме

СМИ могут потерять до 50% своих розничных тиражей



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хлеб в потребительской кор-
зине. 4. Место работы крокодила Гены. 10. Бабник, 
обожающий всех дам одновременно. 11. «Больница 
на дому» с гриппующими мужем, сыном и бабушкой. 
13. Содержимое сумочки, за час превращающее 
актера в Кощея Бессмертного. 14. Бессмертная че-
ловеческая ценность, по христианству. 15. Колючий 
кустарник с ягодами, собираемыми на варенье. 16. 
«Капуста» на мерзляке, приготовившемся выходить 
на тридцатиградусный мороз. 18. Приятная рассла-
бленность после русской баньки. 20. Юноша, попла-
тившийся за самовлюбленность и самолюбование. 
22. Набор скорости перед прыжком. 23. Хитрец, 
который из любой ситуации выпутается. 24. Часть 
песни, идущая до припева. 26. «Провалившаяся» 
местность, окутанная туманом. 29. Доход рыночной 
торговки за день. 33. Философ, придерживающийся 
теории Дарвина. 35. «Иней», покрывающий виски 
стареющего джентльмена. 36. Пацан, сующий газеты 
в почтовые ящики. 37. Пяток карасей, плескающихся 
в садке. 39. «Шагающая» аэробика. 40. Ученый, про-
являющий себя в своей профессиональной сфере. 
41. Жадный богач, презираемый односельчанами. 

42. Построение демонстрантов. 43. Птаха с алой 
«манишкой».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Расписание» на год от астро-
логов. 2. Варенье на тосте. 3. «Кромсание» ткани 
перед шитьем. 5. Причина влажной погоды. 6. Уют-
ное покрывало, брошенное на кресло-качалку. 7. 
Череда горбатых в пустыне. 8. Атласная «шляпка» 
торшера. 9. Жирный слой в три пальца в банке с 
молоком. 10. Одежда, играющая роль носового 
платка. 12. Компания близких друзей, встречающих-
ся в одних и тех же местах. 17. Потеря равновесия 
гормонов в организме. 19. Большая Медведица, 
«разлегшаяся» на небе. 20. Отрицательные эмо-
ции, передающиеся от другого человека. 21. Суп 
из мясных обрезков , сосисок и колбас. 25. Алмаз 
в таблице Менделеева. 27. Прислужники черта. 
28. Красный молодец с хутора близ Диканьки. 30. 
Капиталист, живущий на проценты от вкладов. 31. 
Косметическая процедура, избавляющая от пры-
щей. 32. Напильник с крупной насечкой. 34. Отец 
мультяшной русалочки Ариель. 35. Чистокровный 
арабский конь. 38. «Холст» для нанесения теней и 
подводки. 39. Составная часть слова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Долгота. 4. Стручок. 10. Таможня. 11. Агрегат. 13. След. 14. Соты. 15. Красавица.  
16. Аренда. 18. Чайник. 20. Поселок. 22. Свекор. 23. Портье. 24. Бартер. 26. Туника. 29. Ветеран. 33. Ятаган. 
35. Штопор. 36. Альпинизм. 37. Угон. 39. Сват. 40. Резинка. 41. Мортира. 42. Ажиотаж. 43. Циркуль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детская. 2. Град. 3. Тройка. 5. Трепач. 6. Ужас. 7. Косынка. 8. Ляпсус. 9. Бахвал.  
10. Тетерев. 12. Тоннель. 17. Дискотека. 19. Астронавт. 20. Перерыв. 21. Капитан. 25. Авиатор. 27. Крапива. 
28. Лягушка. 30. Топчан. 31. Реноме. 32. Зритель. 34. Нажива. 35. Шмотки. 38. Небо. 39. Срок.
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❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.   т. 971-18-37

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ циклёвка. т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ автоперевозки + грузчики. 

т. 8(495)589-80-42

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ НАЛИЧНЫЕ.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

❑ деньги  за час . 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-903-123-83-26

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги.  т. 8-963-970-78-99

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам.
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. 

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

❑ переезды  т. 517-44-72
❑ переезды.

т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажистки. 
т. 8-905-719-9333

❑ массажистки. 
т. 8-985-142-81-42

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дед мороз
и снегурочка. 
т. 8-925-127-84-12

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

приглашаю

8-909-949-35-08

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА

элитных кошек
Кот-Инфо-шоу

Выставочный комплекс 
«Крокус Экспо»

(ст.м. «Мякинино»)
Московская обл.,

г. Красногорск, 65-66 км 
МКАД, павильон №1,

зал №2, с 10.00 до 17.00

22—23 декабря

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84
www.mosvisit.ru

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны.
Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ холостяцкая вечеринка! 

т. 8(495)514-34-23

предлагаю

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг вся москва. 
т. 8-964-585-60-91

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж
м."Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т.8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.  м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ эро-массаж. 
т. 8-916-228-76-98

предлагаю

КАФЕ «ПОГРЕБОК»
БАР ●  БИЛЬЯРД ● САУНА

НЕДОРОГО
8(926)683-03-00
организация праздников

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

 досуг.
Москвички + студентки . 
Центр. 
т. 8-(499)408-02-47

❑ досуг. Негритянки.
Выезд.
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Центр. 
т. 8-968-630-44-76 Вика.

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж
(495) 545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
20 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 19, 
у ТЦ «Айсберг»
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Текстильщики», ул. Волгоградский пр-т, д. 51
м. «Тушинская», ул. Стратонавтов, д. 5
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
22 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 54
м. «Калужская», у ТЦ «Калужский»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
23 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 30Б, у выхода из метро
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900, у м-на «Копейка»
24 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита» 
м. «Щелковская», автовокзал
25 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9 
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
26 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково», у вещевого рынка 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст» 
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00 (по 26 декабря)
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00 (по 24 декабря)
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 23
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревской 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-Видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская» до ост. «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
19 —22, 25, 26 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, проезд до м. 
«Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702 до остановки 
«К/т «Слава»

7 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»  
НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке по тел. 8 (495) 665-40-80.

РЕ
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— Ольга, уже пять лет, как вы большую 
часть времени проводите в России и практи-
чески каждый день работаете с мамой...

— Я занимаюсь Фондом поддержки молодых 
музыкантов имени Ростроповича, мой офис на-
ходится в Центре оперного пения, а мама каждый 
день, за исключением тех моментов, когда неважно 
себя чувствует, репетирует здесь и дает уроки 
мастерства по вокалу своим ученикам. Обычно с 
двенадцати до трех. 

С тех пор как я взяла на себя руководство 
фондом, он очень расширился: теперь в обязан-
ности входит и увековечивание памяти Мстислава 
Леопольдовича: выставки, концерты, с апреля 
будет новый папин фестиваль в Оренбурге. 

Каждый вечер обязательно поднимаюсь к 
маме на пятый этаж, мы сидим, разговариваем за 
полночь. Я-то сама не сова, но мама ложится спать 
очень поздно, часа в два. А папа, кстати, вообще 
практически не спал, ему три часа было абсолютно 
достаточно — такие гены. Только у меня все с ног 
на голову. Разрываюсь здесь и там: у меня же еще 
двое сыновей учатся в Америке.

— Об отъезде вашей семьи из Советского 
Союза мы знаем в основном из рассказов 
ваших родителей. А что запомнили вы? Вам 
не было и восемнадцати…

— Это было абсолютное раздвоение. С одной 
стороны, мы с сестрой понимали, что ничего ве-
селого в этом нет, потому что папа с мамой на-
ходились в абсолютно ужасной ситуации травли. 
С другой стороны, я окончила Центральную му-
зыкальную школу, поступила в консерваторию в 
класс Мстислава Леопольдовича, сразу получила 
академический отпуск — мы дружной семьей от-
правлялись на гастроли на два года! Для девочек 
в таком возрасте это просто потрясающе: увидеть 
мир! Никому же и в голову не могло прийти, что мы 
покинем страну навсегда. Наверное, если бы мы 
это знали — вопрос стоял бы совершенно иначе, 
и мы, скорее всего, вообще никуда не уехали бы. 
Представьте, первая любовь, вдоль улицы Не-
ждановой сирень, жасмин, черемуха — и все это 
бросить? В 18 лет, когда только узнаешь жизнь, 
открываются новые горизонты, та самая консер-
ватория! Нам родители рассказывали, кто такой 
дядя Саня Солженицын, как их травили, нашими 
собеседниками были такие люди, как Шостакович, 
блестящие музыканты. Другая жизнь. 

…Начиналось все как в сказке: приемы в Мо-
нако, круиз на роскошном лайнере «Ренессанс», 
где богатые люди собирались слушать артистов. 
Мы видели принцев и принцесс, дам в длинных 
вечерних платьях, каких у нас с Леной отроду не во-
дилось. Боже, как мы рыдали, что мы хуже других, 
языков не знаем, две чушки, 16 и 18 лет! 

Сколько могли, мы везде ездили с родите-
лями, но дальше надо было продолжать учебу. 
Когда у папы с мамой забрали паспорта, стало 
ясно, что и наша жизнь в принципе рухнула. Куда 
нас девать? Выбор пал на монастырь в Швейцарии 
как на абсолютно защищенное пространство — от 

журналистов в том числе. У последних мы вызы-
вали невероятно живой интерес: дочки великих 
артистов из атеистической России попали в като-
лический монастырь — само по себе необыкновен-
но! Но среди воспитанниц из очень состоятельных 
семей никто не мог понять, что мы за птицы и из-за 
чего такой шум. Нас с Ленкой развели по разным 
комнатам, чтобы не общались по-русски. Вставали 
в пять утра. Ходили в форме — длинных халатах 
поверх одежды. На завтраке мать-настоятельница 
долго и монотонно читала молитву, а потом по 
очереди ложкой раскладывала каждой на тарел-
ку еду, и надо было ждать, пока все не получат 
порцию, — так в нас воспитывали смирение и 
терпение. 

— В монастыре вы освоили языки. А как 
в это время складывалось общение с миром 
у родителей?

— Папа мог говорить абсолютно на любом 
языке — у него был дар! Находясь в Японии, он что-
то запоминал и сам начинал произносить фразы 
по-японски. При этом так пристально смотрел вам 
в глаза, что вы просто обязаны были его понять! 
По-французски изъяснялся блестяще — правда, 
не было ясно, в каком времени: в прошлом, настоя-
щем или будущем. Но это не вызывало в папе ни 
малейшего стеснения — он же так любил общаться, 
что, кажется, мог разговорить телеграфный столб! 
А какой у него был английский! Язык образов, 
историй! Не зря он 17 лет возглавлял национальный 
симфонический оркестр США. 

Когда папе присудили звание одного из «со-
рока бессмертных» Академии искусств Франции и 
надо было перед почетной комиссией — в треугол-
ках, в форме наполеоновского времени — прочесть 
минут на 15–20 речь, наподобие нобелевской, он 
и тут не растерялся. Очень быстро сочинил текст 
по-русски, нашел переводчицу, которая изложила 
ему монолог в изысканно-литературном стиле 
и большими русскими слогами расписала про-
изношение. А потом — также в наполеоновской 
треуголке, в зеленом мундире, с саблей на пере-
вязи — папа читал все это с настолько проникно-
венным чувством, будто и в самом деле владеет 
языком времен Гюго и Бальзака. Надо знать его 
чувство юмора, чтобы представить, каких усилий 
ему это стоило.

У мамы другая вещь — мама просто не хочет 
говорить. Хотя в момент, когда иначе не обойтись, 
делает это блестяще. А то всё «Оля, переводи». Оля 
начинает переводить, и мама не дает Оле передо-
хнуть. Я уже поняла: надо в таких ситуациях просто 
чуть-чуть неправильно что-то объяснить, тогда 
мама сразу говорит по-английски сама. 

— Родиться в такой нерядовой семье, с 
такими сильными родителями — пожалуй, 
испытание. Отец высаживал боярышник с 
огромными шипами вокруг дачи, чтобы от-
вадить женихов. Галина Павловна под корень 
обрезала косу вашей сестре за позднее воз-
вращение домой. Вы никогда не винили роди-
телей? И не был ли ваш отказ от музыкальной 

карьеры бунтом?
— Ни в коем случае, это был осознанный вы-

бор, к которому все постепенно шло. Я вышла за-
муж, муж был из такой семьи (наследник модного 
дома «Гермес», —  «МК»), где на меня были нало-
жены определенные обязательства: регулярные 
выходы в свет, выезды на охоту, на поло, приемы 
дома — то, что я совсем не люблю, но везде свои 
правила. У нас родились два сына, двенадцать лет 
я жила в таком браке: с концертами, серьезными 
занятиями классической музыкой это было бы 
несовместимо. Отец не сразу узнал, что я пере-
стала играть, но когда дошло до объяснений — это 
уже была война, просто война. Он потребовал 
вернуть ему виолончель. Я сказала: «Не отдам, 
она моя». — «Нет, отдашь». И вот так — коса на 
камень — мы разошлись на три года, он отказался 
со мной разговаривать. Отец считал, что с моей 
стороны совершено абсолютное предательство, 
что у меня был большой талант, я должна была 
продолжать дело деда, отца, что мы с ним очень 
похожи, а я взяла и все разрушила. Он палец о 
палец не ударил, чтобы пойти на примирение, и 
мама ничего не могла сделать, мне пришлось про-
сить прощения. Теперь я понимаю его, однако в тех 
обстоятельствах я не могла поступить иначе.

— Родители, видимо, и друг друга «вос-
питывали». Галина Павловна признавалась, 
что ее выводило из себя, когда Мстислав Лео-
польдович звал кого-то в дом. Выяснения от-
ношений, наверное, были эмоциональные?

— Ну, выяснения отношений по определению 
не могут быть без градуса. Когда мы в Москве 
жили, у нас постоянно двери не закрывались: и на 
завтрак, и на обед, и ужин. А мама человек такой, 
что ее дом — ее крепость. 

— Легендарная история, как печник дядя 
Вася с легкой руки вашего отца побывал на 
приеме у английской королевы!

— Да, он чинил камин у нас на даче, да так 
ему понравилось, что привязался на всю жизнь. 
Когда папу пригласили в Букингемский дворец и 
разрешили вписать кого-нибудь еще, папа сразу 
этого Васю указал. Жена Васина, тетя Маня, на-
ставляла: ты только стой и молчи, ничего не от-
вечай, головой кивай, а за столом ничего не ешь. 
Зато был он во фраке и с бабочкой.

— Ремонт же вообще ваше семей-
ное увлечение! Вы уже три года квартиру 
обустраиваете.

— То откровенное выкачивание денег, с ко-
торым я столкнулась в Москве, ни с чем нельзя 
сравнить! Четвертую бригаду меняю. Наверное, так 
можно все семейные рекорды долгостроев побить. 
И здесь даже с мамиными волевыми решениями 
ничего не изменить: она когда-то прекратила за-
тяжной ремонт на даче. У нас 25 лет затапливало 
подвал подземными водами, и папа без конца 
что-то изобретал, пока мама наконец не велела 
залить все цементом, чтобы она больше этого 
подвала вообще никогда не видела! И мгновенно 
избавилась от проблемы.

— Кстати, Галина Павловна рассказывала 
мне про свою страсть к коллекционированию, 
к старинному русскому фарфору. Как она хо-
дила на знаменитые антикварные аукционы 
и, словно Киса Воробьянинов и Остап Бендер, 
нервничала, чтоб не упустить вещь. У вас есть 
похожие склонности?

— Ой, у меня шикарная коллекция — я уже 
25 лет собираю театральные костюмы, все, что 
касается «Мира искусства». 

— За несколько поколений жизнь вашей 
семьи изменилась невообразимо: дед и 
бабка Галины Павловны были неграмотны-
ми крестьянами из Вологодской губернии, 
зато внуки живут в Америке, в Германии, во 
Франции. Не думаете, что связь с Россией 
заканчивается? 

— Нет, ни при каких обстоятельствах она 
не закончится. Папа годами перевозил все свои 
архивы сюда — хотел, чтобы русский народ мог 
их видеть. Поэтому будет так, как желал отец и как 
желает мама. Связь наша будет продолжаться. 

— Но ведь ваши дети уже и по-русски 
плохо говорят?

— Значит, будем это культивировать, будем 
заниматься поиском невест из России. Лично я 
считаю, лучше русских жен нет: мы подвижницы, 
декабристки — если надо, я сама и мусор из ремон-
тируемой квартиры вытащу, и штукатурить пойду, 
с меня корона не упадет. Западные женщины, аме-
риканки стоять варить борщи не будут. А поскольку 
у меня сыновья, хотелось бы, чтобы за ними был 
уход, поэтому буду рекомендовать наших, только, 
конечно, не девушек с Рублевки. И желательно, 
чтобы их не раздражала классическая музыка. 
Но, в общем, думаю, интерес к русской культуре 
и языку будет подогреваться с этой стороны. А 
пока им надо университеты закончить.

— У Галины Павловны ведь пять внуков 
и внучка?

— Да, у Лены четверо: старшему, Ванюшке, 29, 
выбрал юрфак  во Франции, Сережа — режиссер-
оператор в США, Саша — в музыкальном колледже 
в Германии, собирается поступать в консервато-
рию, Настя — в Париже в художественной школе. 
Моим — одному 20, другому 17. Олег занимается 
бизнес-менеджментом в университете, увле-
кается диджейством. У Славы очень серьезный 
год — заканчивает школу-интернат и тоже дол-
жен поступать, думаю, на бизнес-отделение. Я 
их настраиваю, что вуз не для того, чтобы просто 
зубрить, а чтобы им помогал научиться зарабаты-
вать деньги. Мужчина должен содержать не только 
себя, но и жену, и детей. 

«Мое самое большое несчастье, что все 
мои внуки очень плохо говорят по-русски», — 
говорила Вишневская. Судя по всему, ее мечта 
все-таки исполнится.

Елена ДОБРЮХА.

У ВНУКОВ ВИШНЕВСКОЙ  
БУДУТ РУССКИЕ ЖЕНЫ 

Ольга РОСТРОПОВИЧ:

Девять дней назад не стало Галины 
Вишневской. После прощания в Опер-
ном центре ее дочери, Ольга и Лена, 
вышли к журналистам, чтобы расска-
зать о последних днях мамы: «С какого-
то времени она стала готовиться к 
встрече с папой, абсолютно осознанно 
и без страха… У нее были проблемы с 
легкими — органом, который так нагру-
жают певцы, прошлое блокадницы — 
здоровье давало о себе знать, мама 
лечилась в Германии. А когда почув-
ствовала приближение смерти, попро-
сила перевезти ее сюда, на дачу. Она 
всегда говорила: жить можно где угод-
но, а умирать — в России. Мама была 
счастлива: она причастилась, моли-
лась, звучала тихая православная му-
зыка. Мы до конца держали ее за руку. 
Мама ушла, окруженная любовью». 
«МК» вспоминает страницы из жизни 
Галины Вишневской так, как их видели 
ее самые близкие люди — дочери. Это 
интервью мы взяли у Ольги Ростропо-
вич незадолго до смерти Галины Пав-
ловны. Конечно, еще одной главной 
фигурой нашей беседы был Мстислав 
Ростропович.

Дочери Вишневской и Ростроповича  
не продолжили музыкальную карьеру.

Прима Большого театра  
Галина Вишневская   

для маленьких Оли и Лены  
была просто мамой.

ПАМЯТЬКРОССВОРД

ФОТО   
на сайте 



Книга «Спортивные события-2013», 
принадлежащая перу нашего 
постоянного автора, главного 
редактора радио «Спорт», академика 
Российской академии радио 
Николая Яременко, читается словно 
увлекательный детектив. Ведь 
посвящена она не только взгляду в 
год наступающий, но и анализу всех 
тех тенденций, что сопровождали 
спорт (и в первую очередь футбол) 
в году уходящем. Фрагменты мы 
публикуем сегодня...

Не раз приходилось слышать от представи-
телей так называемого экспертного сообщества: 
наш футбол растет, наш футбол прогрессирует. 
Посмотрите, дескать, какие футболисты едут 
сюда. Уже не брезгуют российским чемпионатом, 
не смотрят свысока, как смотрели когда-то. Пусть 
уже и не играет, но присутствует в том или ином 
качестве у нас теперь чемпион мира Роберто 
Карлос, играет входящий в мировую топ-десятку 
Самюель Это’О. А теперь еще и оптовые закупки: 
сразу «пару за соточку». Тут, конечно, все эти экс-
перты лукавят. Всем хорошо известно, что любой 
товар стоит столько, за сколько его готовы купить 
и за сколько его готовы продать. То, что я не буду 
делать никогда (скажем, ехать играть в Россию), 
я буду делать за куда большие деньги. Не буду и 
за них — все равно поеду, если предложат еще 
на порядок больше.

Это не прогресс российского футбола — это 
только выбрасывание денег на ветер. Да, оно име-
ет свое обоснование. Люди из «Зенита» действи-
тельно хотят помочь своей команде или сборной 
России что-нибудь выиграть на международной 
арене. Им важно показать «сами знаете кому», 
что и они что-то могут. Не могут они, правда, 
понять простой вещи: безудержными финансо-
выми вливаниями Лигу чемпионов или чемпионат 
мира не выиграть. Тут нужна работа многолетняя. 
Владелец другой команды, прославившейся на 
всю Европу своими финансовыми подвигами, 
«Анжи», о победах не думает. Его задача — явить 
миру настоящую шоу-команду. Все будут знать, 
что есть где-то на берегу Каспийского моря клуб, 
где играют многие мировые звезды. А если еще 
и построить рядом удобный частный аэропорт, 
выстроить на намывном песке стадион, который 
будет полностью окружен морем, и провести еще 
глобальную пиар-кампанию с мировым размахом, 
то сюда будут просто прилетать на вечерок со всей 
Европы посмотреть на футбольное шоу. Не знаю, 
получится у Керимова или нет, но это шоу, а не 
футбол. Владельцу, похоже, не так важно, первое, 
пятое или седьмое место занимает его команда. 
Тут не до строчек в турнирной таблице.

Так с чего мы вдруг взяли, что наш футбол 
прогрессирует? О нас говорят как о стране, выбра-
сывающей огромные деньги на скупку футболи-
стов, но не способной элементарно разобраться 
с футбольной инфраструктурой и навести хотя 
бы элементарный порядок на трибунах. Никто об 
уровне футбола не говорит. Да и что о нем гово-
рить, если и нам самим все видно невооруженным 
взглядом? Перешли на систему «осень — весна», 
нагнули тысячи футболистов-профессионалов по 
всей стране, а кому от этого хорошо стало? Мы 
чего-то добились на международной арене — там, 
где на самом деле и проверяется уровень твоего 
футбола? Вовсе нет. До групповой стадии евро-
кубков дошли четыре команды из шести. Первые 
четыре матча той же стадии в Лиге чемпионов 
принесли четыре нуля. Мы побороли грозную 
сборную Португалии в отборочном цикле чем-
пионата мира? Тоже нет. Про Евро-2012 давайте 
лучше и не вспоминать.

Лично я для себя формулу давно уже вывел: 
про качество футбола в твоей стране говорят 
тогда, когда твои футболисты активно играют в 
зарубежных клубах. Есть экспансия наших футбо-
листов — есть интерес, есть косвенный признак 
того, что Россия не последняя на футбольной 
карте. Если твои не едут в Европу — значит, и ты 
как футбольная держава никому не интересен. 
За мировыми звездами, приехавшими играть 

в Россию, следят недолго. Строчки «Зенита» и 
«Анжи» в турнирной таблице жители Португалии, 
Италии, Франции не отслеживают. А проведет 
дагестанская команда еще один год без Лиги 
чемпионов — так и про Самюеля Это’О начнут 
забывать. То-то засобирался вновь играть за 
свою национальную сборную, хотя уже объявлял 
об уходе — а то вообще останется вне сферы 
внимания.

Вовсе не с появления Фабио Капелло во 
главе тренерского штаба сборной России нача-
лась в нашем футболе итальянская эпоха. Есть у 
нас и другие знаменитые итальянцы. Я вовсе не 
о Спаллетти. Я об обитателе Дома футбола на 
Таганке — о Роберто Розетти, главном кураторе 
российского судейского беспредела.

Розетти — человек очень симпатичный. Мне 
всегда нравятся его аккуратно 
отутюженные, 
отглаженные 
дорогие ко-
стюмы. Он 
много и кра-
сиво улы-
бается, де-
монстрируя 
ровные белые 
з у б ы.  П р и 
встрече с жур-
налистами у 
себя на этаже в 
Доме футбола 
на Таганке всег-
да приветливо 
пододвигает ва-
зочку с конфета-
ми и произносит 
что-нибудь вроде: 
вот, чем могу… 
мы, судьи, народ 
небогатый…

В октябре 2012 
года Розетти, пожа-
луй, впервые при-
знал, что российские судьи слабы и совершают 
неимоверное количество грубых ошибок. Не при-
знать это было вообще невозможно: один арбитр 
перепутал футболиста, которому надо показывать 
красную карточку (речь о матче «железнодорож-
ников» и «Зенита»), другой не засчитал гол, в 
котором до ошибочно определенного офсайда 
было метра три. Позволю себе процитировать 
Розетти: «Что же касается непосредственно на-
шей работы, то сразу должен сказать: я недо-
волен тем, как судьи отработали в последних 
турах. Арбитры, безусловно, будут наказаны за 
свои ошибки. Обслуживать матчи премьер-лиги 
должны лучшие». 

С тем, что везде должны работать лучшие, 
никто не спорит. Но в чем причина сегодняшнего 
чересчур пагубного состояния дел в судействе? 
Почему мы знаем чуть ли не официальную цифру, 
сколько стоит купить судейскую бригаду, имеем 
расшифровки разговоров, где «решалы» говорят, 
что купить судейскую бригаду сегодня намного 
дешевле, чем покупать команду противника? Две-
сти тысяч евро — эту сумму мне называли самые 
разные источники, мало связанные друг с другом. 
О том, какими нитями они связаны с судейским 
корпусом, я мог только догадываться.

Ведь когда сюда приходил Роберто Розетти, 
нам говорили, что вот сейчас-то ситуация начнет 
меняться. А она только катится в пропасть. Про-
блема в той модальности, которую взял итальян-
ский куратор российского судейского беспреде-
ла: это мои люди, и их в обиду я не дам. Но в нашей 
ментальности, в нашем климате специфическом 
это означает только одно: это не месседж под-
чиненным, что я вас огорожу от неправомерной 
критики со стороны, — это понимается судьями 
как возможность обрести надежную крышу. И 
жить по старым правилам.

Думается, что этот отутюженный итальянец 
понял, что есть и его доля вины в этом судейском 
бардаке. Не он удалял ошибочного игрока в матче 
«Локомотив» — «Зенит», не он сигналил флажком 

при голе спартаковца. Не он теряет временами 
концентрацию и внимание. Но с его месседжей и 
с его поступков должно начинаться исправление 
судейского корпуса. Если он это понял — хорошо. 
Если нет, то надеюсь, что честный парень Толстых 
потихонечку и от него избавится как от очередного 
пагубного наследия Фурсенко. Красивый итальян-
ский фасад грязной потемкинской деревни — вот 
что такое Розетти. Аккуратный дорогой костюм 
вместо грязной и потной судейской работы — это 
еще не залог успеха.

Впрочем, уже во второй половине октября 
2012 года, то есть всего через полтора месяца 
после прихода на высокий пост, появилась ин-
формация, что Толстых готовится затеять мас-
штабную судейскую реформу. Или по крайней 
мере жесточайшую судейскую чистку. Так будет 
точнее. Никто информацию не опровергал, не 
подтверждал, но дыма без огня не бывает. Стало 
ясно, что над Розетти стали сгущаться тучи. Как и 
над немалой частью действующих арбитров.

Розетти не сразу, но все-таки нашел иде-
альную форму, как отвечать, при этом ни на что 
не реагируя.

Если еще не так давно он говорил, что если 
для оценки эпизода ему надо посмотреть по-
втор несколько раз, то он не наказывает арбитра, 
так как у того возможности смотреть повтор не 
было. Теперь же формула ответа выглядит просто 
суперотточенно:

— Мы не можем делать вывод о том, ошибся 
ли арбитр, если не посмотрим на эпизод с того же 
ракурса, с какого видел его сам судья…

Это, спрашивается, как? Подобно камерам 
на гоночных болидах, вешать видеофиксатор на 
арбитра? Вот тут уже точно — бред…

Наверное, почти в каждой своей книге я 
пишу про Карпина. И даже если мне временами 
кажется где-то, что тема уже приелась, именно 
главу про Карпина сразу после выхода очередной 
книги публикуют газеты в качестве анонса о вы-
шедшем издании.

Ходил слух, что Карпина Федун не отпуска-
ет из-за каких-то неведомых долгов: дескать, и 
у того, и у другого есть какие-то проблемы со 
строительным бизнесом в Испании. Но деталей 
внефутбольной жизни обоих этих персонажей 
мы не знаем. Да и к делу они, похоже, отношения 
не имеют.

Тем более что не только Федун пристрастен 
в своем отношении к Валерию Георгиевичу. У нас 
болельщики восхваляют любого тренера после 
побед любимой команды и готовы с грязью сме-
шать после обидных поражений. Посмотрите, 
как лихорадит ЦСКА: выигрывают — «великого 
стратега Слуцкого» чуть ли не в «Челси» сватают, 
проиграют — требуют срочной отставки «дяди 
Лени». В «Спартаке» даже после провалов трибуны 

все равно пели: «Вале-э-эра Карпин!» и на банне-
рах требовали: «Дайте Валере поработать!»

В мае 2012-го стало известно, что Карпину 
больше не суждено совмещать два поста в клубе 
— генерального директора и главного трене-
ра. Не то чтобы терпение Федуна лопнуло, но 
владельцу команды стало очевидно, что нужно 
что-то делать. Появился Унаи Эмери. При этом 
очевидно, что кадровое решение принималось не 
гендиректором Карпиным, а лично владельцем 
Федуном. И Карпина это в любом случае задело, 
хотя виду он не показывал. Но Федун принимает 
стратегические решения. Все остальное — за 
гендиректором. И Карпин дал указание главе 
пресс-службы Леониду Трахтенбергу расска-
зывать о чем угодно, но сильно Унаи Эмери не 
«пиарить». То есть не организовывать интервью, 
не ставить сильный акцент на самой личности 
испанца. Судя по всему, Карпин изначально по-
нимал, что история с Эмери — недолгая. При 
майском прощании с игроками он просто заявил 
всем в раздевалке:

— Не радуйтесь. Через полгода встретимся 
снова.

Многие в тот момент сильно приуныли и даже 
попытались «закинуть удочки» агентам, можно 
ли перебраться в другой клуб. Артем Дзюба так 
просто впал в глубочайшее уныние.

В «Спартаке» все произошло так, как про-
исходит всегда: Леонид Федун может в начале 
недели сказать, что все разговоры об отставке 
тренера Унаи Эмери — это от лукавого, что от-
работает испанец все два отведенных ему по 
контракту сезона; а в конце недели берет его 
и увольняет. Речь не о том, что увольнение по-
сле счета 1:5 — это увольнение на эмоциях, а 
не увольнение после долгого осмысления. В 
принципе я живу по принципу «хозяин всегда 
прав» — он не должен давать пояснения каждому 
своему действию. Даже если тебе кажется, что 
он не прав, то он прав все равно. Потому что 
он хозяин, владелец, главный. Как ни назови, 
суть от этого не поменяется. Но если уж он по 
своей инициативе считает необходимым что-
то пояснить, то хотелось бы, чтобы логика этих 
объяснений все-таки была понятной. Потому 
что кому-то дальше жить и работать под нача-
лом этого хозяина, кому-то продолжать болеть 
за «Спартак», кому-то пытаться анализировать 
происходящее и так далее. А вот с логикой как 
раз не складывается. Ну вот нет ее, этой логики, 
хоть убей. Была бы логика — уволил бы Федун 
Эмери уже давно. Была бы логика — кого угодно, 
но не Карпина в очередной раз назначал бы ис-
полнять обязанности тренера. 

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 20.12.2012): 1 USD — 30,7606; 1 
EURO — 40,7393. По курсу ММВБ (на 19.12.2012): 1 
USD: спрос — 30,577; предложение — 31,927. 1 EURO: 
спрос — 40,562; предложение — 40,965.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Валентин Гнеушев (1951), цирковой режиссер
Андрей Марков (1978), хоккеист

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня в 
Москве и Подмосковье ожидаются высокое атмос-
ферное давление, небольшая облачность, без осад-
ков, гололедица, наледь на тротуарах и обочинах 
дорог, условия для сосулек. Ночью минимальная 
температура в Москве -20...-22°, по области -18...-23°, 
местами до -26°. Днем максимальная температура 
в Москве -15…-17°, по области -14..-19°. Ветер юго-
восточный, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 9.58, заход Солнца — 16.57, долго-
та дня — 6.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка будет меняться от 
спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК
День работника органов государственной безопас-
ности РФ (День чекиста).
1699 г. — Петр I повелел перенести празднование 
Нового года на 1 января.
1917 г. — издан декрет о создании ВЧК.
1935 г. — открылась гостиница «Москва».

Ученые доказали, что геном пшеницы 
намного сложнее генома человека

В Монреале орел чуть не унес 
маленького ребенка. Видео

В Мексике обнаружено кладбище 
инопланетян 

Три бизнесмена — американец, фран-
цуз и русский — обсуждают, что такое 
счастье.
Американец:
— Счастье — это ранчо, семья, три собаки, 
500 буйволов, куча детей...
Француз:
— Счастье — это пять любовниц, дом на 
Елисейских Полях, свои виноградники в 
провинции Гасконь...
Русский:
— Нет, парни, счастье — это проснулся 
ты с утра, похлопал блондинку справа, 
похлопал блондинку слева, открыл сейф, 
миллионы на месте, налил себе коньячку 
долларов за 600, вышел на балкон свое-
го трехэтажного особняка, посмотрел — 
«Бентли» блестит, «Феррари» блестит — эх, 
хорошо! И тут вдруг взрываются ворота, 
влетают два микроавтобуса, из одного 
— налоговая, из другого — ОБЭП, и орут 
тебе: «Это Озерная, дом 8?!» А ты им: «Да 
ни хрена, дом 9!». 

Парень говорит девушке: 

— Женская логика — это отрицание 
мужской. 
Девушка: 
— Нет!

Президент России Владимир Путин объявил 
о выделении очередных 2 триллионов рублей 
для создания на Кавказе новых рабочих мест. 
Канцлер Германии Ангела Меркель поблаго-
дарила российского президента за щедрую 
и регулярную поддержку немецкого автомо-
билестроения в период кризиса.

Жена спросила: 
— Что бы ты без меня делал?
Муж подумал: 
«Любил бы без разбору, пил, курил где хотел, 
зависал в гаражах, покупал бы себе все что 
душе угодно, да мало ли что еще!»
Но ответил: 
— Дорогая, наверное, умер бы от тоски...

Мужчина, который в детстве постоянно спи-
сывал в школе, пришел в милицию написать 
заявление, а сел за убийство.
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В то время как все остальное человечество 
21 декабря готовится встретить конец све-
та, аккурат в самый день предполагаемого 
Апокалипсиса в Большом задумали премьеру 
детского спектакля. И не какого-нибудь — 
«Мойдодыр» известен у нас в стране каждому 
ребенку.

 Презентация публике проекта случилась 
именно в тот день, когда популярнейшему про-
изведению Корнея Чуковского стукнуло 90! Хотя 
случилось это не намеренно, а совершенно слу-
чайно — организаторы сами с удивлением узнали 
о круглой дате прямо на сцене от выступавшего 
специалиста по творчеству Чуковского Павла 
Крючкова. И в этот же самый день обнаружилось, 
что сошлось несколько дат — 120 лет балету 
«Щелкунчик», на который билеты под Новый год не 
достать, а также 130 лет со дня рождения самого 
Корнея Ивановича, имеющего прямое отношение, 
конечно, к «Мойдодыру», а не к «Щелкунчику». В 
общем, звезды сулили «Мойдодыру» на премьере 
успех. Тем более что по пути на сцену проект пре-
терпел многочисленные злоключения… 

  Почти 5 лет назад Большой театр и Союз 
театральных деятелей провели конкурс на лучшее 
музыкальное произведение для детей, победите-
лем которого и стал Ефрем Подгайц — автор 30 
опер для детей и юношества, которые с успехом 
шли и идут на сценах различных театров. Но вот 
чтоб увидеть свой балет на сцене главного театра 
страны (а такую награду обещали победителю 

конкурса его устроители), автору эксклюзивной 
музыки (ведь для балета в наше время оригиналь-
ную музыку не заказывают и не пишут) пришлось 
ждать почти 25 лет. Либретто одного акта балета 
еще в 1989 году написал Геннадий Малхасянц. За 
это время распался Советский Союз, закрыли 
на реконструкцию и вновь открыли Большой, 
а дело никак не сдвигалось с мертвой точки. 
Пока наконец за реализацию проекта не взялся 
нынешний балетный худрук Большого Сергей 
Филин. Именно он предложил экс-премьеру 
труппы Бориса Эйфмана и нынешнему солисту 
Мариинского театра Юрию Смекалову, имевшему 

опыт постановки нескольких «короткометражек» 
на сцене Мариинки, сочинить хореографию. 

Кипучей деятельности и неуемной энергии, 
которую проявил в процессе создания этот мо-
лодой и амбициозный хореограф, может поза-
видовать целый творческий коллектив. Помимо 
сочинения собственно хореографии, переработав 
либретто, он заново написал «сказку-триллер», 
придумал и ввел сюда таких удивительных персо-
нажей, как Генерамылиус (то бишь сам «великий 
умывальник» Мойдодыр), Котобенок (то есть Кот-
ребенок), Крокодядя (тот самый, что «мочалку, 
словно галку...»). Есть здесь и Солдачисты, и 

Дождекапельки, а также Волшебник (сам Чу-
ковский), Чистюля (его внучатая племянница) и 
еще множество таких же забавных персонажей. А 
чтоб не травмировать хрупкую психику ребенка, 
хореоавтор не поленился даже обстоятельно 
консультироваться с детским психологом! 

  Обо всем этом собравшимся зрителям 
Юрий Смекалов, Ефрем Подгайц, Сергей Филин, 
Павел Крючков и Катерина Новикова поведали 
со сцены. Из оркестровой ямы (случай небы-
валый!) подключился к разговору и давал свои 
комментарии и дирижер-постановщик Алексей 
Богорад. Из их рассказов выходило, что не только 
они, но и вся балетная труппа, оркестр, детский 
хор, оперные певцы (заняты даже они!) рабо-
тают с энтузиазмом и захвачены творчеством. 
При этом авторы спектакля дали возможность 
посмотреть зрителям два довольно больших 
фрагмента премьерного спектакля, высвечивая 
на заднике эскизы костюмов… 

 То, как реагировали на увиденное дети, со-
бравшиеся в зале в довольно большом количестве 
(благо что вход на презентацию бесплатный и 
свободный), как они смеялись, а самые маленькие 
визжали от восторга, завидев на сцене скачущую 
подушку-лягушку (а на самом деле переодетого в 
нее танцовщика Алексея Матрахова), пускающего 
в луже кораблики Замарашку, строгого Милицио-
нера, позволяет надеяться на счастливое сцени-
ческое будущее нового детского произведения. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

Котобенок  
и Крокодядя 

выйдут  
в балетной 

премьере 
для детей

В БОЛЬШОм 
ТЕАТРЕ ЗАВЕЛСЯ 
УмЫВАЛЬНИКОВ 
НАЧАЛЬНИК 

ВНОВЬ В мОСКВЕ 
ЛЕТАЮЩИй ЕВ-гЕНИй
Евтушенко ждет нас  
в политехническом
Вечером 27 декабря любителей поэ-
зии и поклонников знаменитого поэта 
ждут приятные сюрпризы.

Вчера утром не успела я раздеться в 
редакции, как услышала свой настойчивый 
мобильник: «Наташа, это Евтушенко…» — «Но 
по американскому времени ты должен спать!» 
— «Да я в Москве…»

В этом году разные обстоятельства не по-
зволили Евгению Александровичу прилететь в 
Москву к своему дню рождения, 18 июля, чтоб по 
доброй традиции отпраздновать его в Политех-
ническом на большом поэтическом вечере. Но 
поэт не хотел нарушить эту традицию. Приняв 
экзамены у студентов, Евгений Александрович 
сел в самолет и рванул в Москву.

Евтушенко крепко держит поэтическую 
связь времен. Потому так радостно его яв-
ление в любимом Политехническом. Ныне, 
когда слева направо размазывают российское 
прошлое, Евтушенко не изменяет себе: «Я не 
откажусь от той эпохи,/на какую нечего пенять,/
от стихов, которые так плохи,/что без них эпохи 
не понять».

На вечере Евтушенко презентует пять 
своих книг. Первая — «Счастье и расплаты». В 
ней — все стихи новые. Вторая — «Я пришел к 
тебе, в Бабий Яр» — обращена к истории «Три-
надцатой симфонии» Шостаковича и борьбе за 
нее. Событием станет и девятый том собрания 
его сочинений. В нем — произведения поэта 
1998–2012 годов. Вышла небольшая книжка в 
серии «Великие поэты». Евтушенко — един-
ственный живой поэт в когорте незабываемых 
русских мастеров. Ее тираж в 50 тысяч уже 
распродан. Но поэт ее захватит на свой вечер. 
И пятая книга — «Можно всё еще спасти». В ней 
стихи 2011 года.

В каждом слушателе Евтушенко чувствует 
и уважает собеседника и потому открывает 
перед ним душу. Ему хочется услышать чита-
тельский отзвук. В Политехническом хорошее 
эхо. Оно драгоценно для поэта. Всем известна 
и памятна его самоирония. Можно не сомне-
ваться: публика ждет от поэта новизны, евту-
шенковского эпатажа.

Билеты — в кассах Политехнического 
музея.

Наталья ДАРДЫКИНА.

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
Футбол

Экспертный совет РФС распущен
На очередном исполкоме РФС решением пре-
зидента Николая Толстых распущен эксперт-
ный совет по борьбе с договорными матчами 
под руководством Анзора Кавазашвили. На-
поминаем, что орган был создан при прежнем 
руководителе российского футбола Сергее 
Фурсенко в 2011 году и по сей день фактиче-
ски ничем себя не выдал — за год работы не 
было выявлено ни одной нечестной игры. 
Кроме того, на исполкоме, как рассказал ге-
неральный директор ФК «Спартак» Леонид 
Федун, подробно обсудили будущий закон о 
болельщиках, по которому будет создана ра-
бочая группа. Вопросы лимита на легионеров 
и системы «осень — весна» не обсуждались.
Бокс

Кличко и Поветкину дали время

По решению Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) суперчемпион мира Владимир 

Кличко должен защитить свой титул против 
регулярного чемпиона Александра Повет-
кина до 17 апреля, а переговоры команды 
обязаны завершить до 14 января. 
— Мы сегодня получили письмо от WBA и будем 
на него отвечать, — говорит Владимир. — Уже 
от этого будет зависеть все остальное. Сам бой 
Поветкин — Кличко был бы очень интересным. 
Хотя эта тема с Александром уже в третий 
раз всплывает, раньше все заканчивалось 
разговорами. К сожалению, тут дело уже не 
в Александре Поветкине, а в его промоутере, 
тренере и менеджере. У всех троих разные 
мнения на этот счет. 

Хоккей

Анисин должен «Динамо»

Нападающий Михаил Анисин, уволенный по 
причине нарушения трудовых обязательств 
из московского «Динамо», теперь обязан вы-
платить клубу 2/3 суммы заработной платы за 
период, оставшийся до окончания контракта. 
Кроме того, динамовцы сохраняют права на 
хоккеиста по истечении данного срока.

СпОРТ
БЫТЬ КОСМОНАВТОМ 

СТАНЕТ ЕЩЕ ВЫГОДНЕЕ
   Космонавтам повысили должностные окла-

ды, а также надбавки за выслугу лет и квали-
фикацию. 

Как стало известно «МК», теперь кандидат 
в космонавты будет получать 60 900 рублей 
в месяц, космонавт (еще не летавший в кос-
мос) — 63 800 рублей, инструктор-космонавт 
— 88 450 рублей. Сразу после полета на орбиту 
штатный оклад космонавта увеличивается до 
69 600 рублей. Новые оклады стали примерно 
в полтора-два раза больше прежних.

Однако это еще далеко не все. Зарплата по-
корителей небес прирастет еще и за счет над-
бавок к окладу: за выслугу лет, за присвоенный 
класс, а также за счет ежемесячных премий и 
поощрений по итогам года.

Итак, если раньше размер надбавки за вы-
слугу лет начинался с 5% (при выслуге от 2 до 5 
лет), то сейчас он начинается с 10%. За выслугу 
от 5 до 10 лет прибавка составит 15%, от 10 до 
15 — 20%, от 15 до 20 лет — 25%, от 20 до 25 лет 
— 30%, а для людей со стажем работы более 25 
лет надбавка составит 40%.

Значительно увеличены надбавки за класс. 
Если раньше космонавты 3-го класса получали 
надбавку 10%, то теперь они будут получать 
55%, за 2-й класс надбавка увеличена с 15% до 
75%, а за 1-й класс — с 20% до 120%.

Кроме того, при условии успешного и добро-
совестного исполнения своих обязанностей кос-
монавты улучшат свое материальное положение 
за счет ежемесячных премий (их размеры будут 
достигать 25 процентов должностного оклада), 
а также стимулирующих выплат (надбавок) за 
особые условия работы. Их размер будет до-
ходить до 40 процентов должностного оклада. 
Ждут космонавтов и премии по итогам года в 
размере 1-го должностного оклада. 

Интересно, что зарплаты космонавтам ком-
пенсируют с учетом нового постановления за 
весь текущий год. 

В ДРАКЕ РОДИТЕЛЕЙ 
ПОСТРАДАЛ ТОЛЬКО 

МЛАДЕНЕЦ
Из-за ссоры родителей едва не погибла на 

десятом дне своей жизни новорожденная дочь 
молодых москвичей. Мать выронила малышку, 
когда во время скандала ее толкнул супруг, и 
девочка получила травмы. 

Как стало известно «МК», ЧП случилось 17 
декабря около 11 часов утра на Автозаводской 
улице в доме 13/1, куда 19-летний москвич при-
шел к своей бывшей 22-летней жене и маленькой 
дочери. Кстати, несмотря на рождение ребенка, 
молодые люди (они знали друг друга с детства) 
развелись несколько месяцев назад. Однако 
отец собирался принимать активное участие 
в воспитании ребенка. В понедельник бывшие 
супруги ожидали патронажную медсестру из 
поликлиники, которая должна была проверить 
здоровье новорожденной Алисы. Молодой че-
ловек решил продемонстрировать свое умение 
заниматься домашним хозяйством, но во время 
уборки пара стала конфликтовать по поводу раз-
деления труда. В итоге экс-супруг вышел из себя 
и толкнул бывшую пассию, которая держала 
младенца. Она споткнулась о диван, ребенок 
выскользнул у нее из рук и ударился головой 
о диванный подлокотник. Помощь младенцу 
родители оказывать не спешили, правда, воз-
мущенная женщина сообщила о произошедшем 
в полицию. Алисе вызвали «скорую», только 
когда приехал патруль. 

Девочка получила сотрясение мозга и тупую 
травму живота, сейчас ее состояние оценивают 
как стабильное. 

ГОСТЬ СТОЛИЦЫ 
ПОКЛОНИЛСЯ ВЕЧНОМУ 

ОГНЮ, ЧТОБЫ ПРИКУРИТЬ
Пытавшегося прикурить от Вечного огня го-

стя столицы обезвредил караульный с поста  
номер 1 в Александровском саду. ЧП произошло 
около 18.30 в воскресенье, когда 31-летний уро-
женец Карачаево-Черкесии Евгений Щербаков 
решил использовать святыню как зажигалку. 

Как стало известно «МК», Щербаков, находясь 
в состоянии алкогольного опьянения, перелез 
через цепочку ограждения Могилы Неизвестно-
го Солдата и направился к Вечному огню. Сол-
дат, стоявший в карауле, приказал нарушителю 
остановиться и вернуться за ограждение, но тот, 
наплевав на все правила приличия и требования  
караульного, продолжил свой путь и уже достал 
сигарету. Тогда часовой ударил нарушителя 
прикладом в спину. На помощь солдату подо-
спел полицейский. В  отделе полиции «Китай-
город» Щербаков пояснил, что в Москве первый 
раз и всего лишь хотел прикурить сигарету, 
поскольку куда-то дел зажигалку. 

— На самом деле в данной ситуации нару-
шителю просто повезло, — рассказал «МК» в 
прошлом служивший в кремлевском полку Ан-
дрей, — у солдат на посту номер 1 в винтовках 
боевые патроны. Согласно инструкции они в 
таких случаях могут открывать огонь на пора-
жение без предупреждения, это предписано 
уставом караульной службы.

После происшествия вандала направили на 
медицинское освидетельствование. В крови 
у него обнаружили 2,07 промилле. В отноше-
нии Щербакова, жителя станицы Исправная 
Зеленчукского района, был составлен админи-
стративный протокол по статье 20.1 («Мелкое 
хулиганство»). 

ПОД СУД ОТПРАВИЛИ 
ДАЖЕ ПОЛИЦЕЙСКОГО, 

ОТКАЗАВШЕГОСЯ  
ОТ ВЗЯТКИ

Высокопоставленный следователь и борец 
с коррупцией, вымогавшие взятку у полицей-
ского, отделались условным сроком. В пятницу 
Мособлсуд выпустил Павла Никонова и Романа 
Чижова на волю. 

Как установила Фемида, в конце августа про-
шлого года оперуполномоченный отдела эко-
номической безопасности и противодействия 
коррупции подмосковного МУ МВД РФ «Сер-
пуховское» 31-летний Роман Чижов сообщил 
заместителю руководителя местного СО ГСУ 
СК РФ по области Павлу Никонову о том, что у 
него на рассмотрении находятся материалы 
проверки в отношении инспектора одного из от-
делов полиции на Московском метрополитене. 
Страж порядка якобы незаконно проник в жили-
ще с использованием служебного положения.  
Следователь предложил Чижову потребовать 
у инспектора взятку и потом поделить деньги 
«по-братски».

Никонов потребовал у инспектора деньги, 
объяснив схему действий: Чижов в кратчайшие 
сроки подготовит материалы, а Никонов вынесет 
постановление об отказе в возбуждении дела. 
Инспектор согласился — сошлись на взятке в 
100 тыс. рублей. Однако полицейский решил 
сообщить об «оборотнях» особистам. 

Кстати, незадолго до передачи мзды Чижов, 
видимо, предчувствуя неладное, отказался 
участвовать «в деле». Деньги Никонову пере-
давались под наблюдением сотрудников ГУСБ, 
взяточника задержали с поличным. 

Как сообщили «МК» в пресс-службе Мособ-
лсуда, Чижов просил не судить его строго, по-
тому что у него на иждивении находятся больная 
мать и малолетний ребенок. Никонов извинился 
перед своей семьей и поблагодарил суд за 
внимательное рассмотрение дела. В итоге суд 
приговорил Никонова к 5 годам лишения свобо-
ды условно. Также он оштрафован на 6 млн руб. 
и лишен классного чина «лейтенант юстиции». 
Его подельник Чижов получил 7 лет условно 
с штрафом в размере 6 млн руб. и лишением 
звания «майор милиции».

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (09.00–
16.00): Управление заместителя мэра Москвы в 
правительстве Москвы по вопросам социально-
го развития, управа района Хамовники (ЦАО).

 пРАВИТЕЛЬСТВО мОСКВЫ
ТЕЛЕФОН пРЯмОй СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯмИ гОРОДА☎

«МК» 
публикует 
отрывок  
из новой 
книги Николая 
Яременко

В ПРОПАСТЬ?

ПОЧЕМУ ПРИ 
РОЗЕТТИ СУДЬИ 
КАТЯТСЯ

Роберто 
Розетти.

гОСТИ
21 декабря, пятница
С 13.00 до 14.00 состоится онлайн-

конференция с экстасенсом Александром 
ЛИТВИНЫМ на тему: «Каким будет предстоя-
щий, 2013 год?». Вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.
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